
ФИНАНСЫ К концу года 
ставки по ипотеке могут 
снизиться 

Процент
не выше десяти

Юлия Кривошапко

Крупные игроки вслед за Сбербанком начали пересма-
тривать условия выдачи ипотеки. К концу года ставки 
по ней могут опуститься ниже 10 процентов годовых, 
полагают эксперты, опрошенные «Российской газе-
той». Это оживит ипотечный рынок, однако рекордов 
ждать не стоит, уверены аналитики.

В январе — июне 2019 года рост ипотечного рынка 
замедлился. Число выданных кредитов, по данным 
Банка России, сократилось на 13,2 процента. В денеж-
ном выражении снижение составило 3,5 процента. Та-
кую динамику ипотека показала впервые с 2015 года. 

Основной причиной был рост ставок по кредитам. 
После двойного снижения ключевой ставки ЦБ (до 7,5 
процента годовых в июне и до 7,25 — в июле), такое ре-
шение регулятор принял после паузы почти в полтора 
года, ипотека снова начала дешеветь. Пока ставки все 
еще остаются высокими — на 1 июля средний показа-
тель был на уровне 10,28 процента годовых против 
9,41 в сентябре-октябре 2018 года, однако эксперты 
считают, что к концу года ипотека станет доступнее.

«Во втором полугодии банки продолжат политику 
осторожного снижения ставок, — говорит Екатерина 
Щурихина, младший директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА». — При отсутствии 
макроэкономических шоков они могут опу-
ститься еще на 0,25-0,5 процентного пункта».

ПРОЕКТ Продажу через 
интернет рецептурных 
лекарств предложено 
запретить

Таблетки 
из ниоткуда

Михаил Фалалеев

Ежегодно возбуждаются десятки уголовных дел в свя-
зи с продажей через интернет поддельных лекарств и 
блокируются сотни сайтов, продающих опасные фаль-
шивки. Люди за полцены приобретают препараты, не 
прошедшие в России государственной регистрации и 
не включенные в Государственный реестр лекарствен-
ных средств.

Не менее опасны и предлагаемые «недорого» БАДы, 
жиросжигатели, смеси для наращивания мышечной 
массы и прочие чудодейственные средства. Ладно, 
были бы они просто бесполезны. Но ведь они зачастую 
вредны для здоровья и могут угрожать даже жизни. 
Так, например, Генеральный директорат Европейской 
комиссии по здравоохранению и защите прав потреби-
телей в январе прошлого года проинформировал Рос-
потребнадзор о восьми смертельных случаях в Европе 
вследствие применения жиросжигателя. 

Кроме того, люди страдают и от вроде бы безвред-
ных лжелекарств. Они-то рассчитывают, приобретая 
их, на выздоровление и своевременно не об-
ращаются к врачу, а болезнь становится запу-
щенной и переходит в другую стадию. 

КОШЕЛЕК Чиновники 
не смогли отобрать 
положенные гражданину 
доплаты

Но есть 
Верховный суд

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ пересмотрела результаты спора пенсионера и 
органов соцзащиты. Гражданин начал получать назна-
ченные ему соцзащитой выплаты, когда вышел на за-
служенный отдых, но позже передумал и вернулся на 
работу. А выплаты продолжал получать. Чиновники 
посчитали, что переплатили пенсионеру, и отправи-
лись в суд с требованием — вернуть деньги.

Проблема работающих и неработающих пенсионе-
ров продолжает оставаться острой и актуальной, поэ-
тому разъяснения Верховного суда по такой проблеме 
могут оказаться полезными многим гражданам.

Эта история началась с момента, когда органы со-
цзащиты назначили неработающему пенсионеру вы-
платы, положенные ему по закону. Гражданин их неко-
торое время получал, но потом решил снова порабо-
тать. Сама же соцзащита назначенные человеку вы-
платы не  отменила. Пока разобралась, прошло не-
сколько лет. И чиновники отправили в суд иск 
с требованием — взыскивать с пенсионера 
«неосновательное обогащение».

Роботы, беспилотные 
курьеры, виртуальные 
развлечения 
и мир дополнительной 
реальности — 
что несут людям сети 5G

АРХИВЫ Выставка Росархива рассекречивает документы 
и аргументы, посвященные началу Второй мировой войны

Пакт и факт

Ксения Колесникова

П
охоже, в истории с мо-
бильниками на уроках 
скоро будет поставлена 

точка. До первого сентября все 
регионы получат рекоменда-
ции о том, как использовать 
смартфоны в школах. Над доку-
ментом работали специалисты 
сразу четырех ведомств — Рос-
потребнадзора, минпросвеще-
ния, Рособрнадзора и Россий-
ской академии образования 
(РАО).

Так, абсолютно всем участ-
никам образовательного про-
цесса — то есть и детям, и учите-
лям — предлагается переводить 
гаджеты в режим «без звука». 

Кроме того,  личные мо-
бильники учеников могут «не 
пустить» на урок. В школах 
предусмотрят для этого специ-
альные места хранения девай-
сов и продумают способы свя-
зи с родителями. К примеру, 

дежурный телефон — у учителя 
на столе. 

В документе подчеркивает-
ся: ограничение не будет рас-
пространяться на ребят, кото-
рым гаджеты нужны не для 
игр, а по состоянию здоровья 
(например, для мониторинга 
сахара крови при диабете).

В течение года после публи-
кации рекомендаций Роспо-
требнадзор проведет монито-
ринг здоровья школьников. 

А Рособрнадзор вместе с 
РАО проверят, повысилась ли 
эффективность образователь-
ного процесса. 

Как мобильные телефоны вли-
яют на здоровье и психику ребен-
ка? Стоит ли запрещать их на 
уроках и переменах? Кто будет 
принимать решение? Об этом 
«Российской газете» рассказал 
главный специалист минздрава 
по медицинской психологии, 
президент Российской академии 
образования Юрий Зинченко.

Юрий Петрович, почему об ог-
раничении мобильных теле-
фонов в школе заговорили 
именно сейчас? Ведь гаджеты 
в руках ученика появились не 
вчера…

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: На самом деле 
проблема достаточно новая. У 
нас пока нет масштабных мно-
голетних исследований, кото-
рые бы однозначно ответили 
на вопрос: как именно гадже-
ты влияют на школьников. Од-
нако кое-что мы можем ска-
зать уже сегодня. На передний 
план выходят вопросы, связан-
ные с физическим здоровьем 
детей. 

Основные риски: сутулость, 
сниженная двигательная ак-
тивность, близорукость, рас-
стройства слухового восприя-
тия из-за наушников… По дан-
ным исследований, старшие 
школьники проводят в гадже-
тах, в Сети до девяти часов в 
сутки. Все это не может не на-
стораживать. 

Кроме того, мы видим: раз-
витие памяти и внимания у 
«цифрового» ребенка 
идет совсем по-друго-
му.

Елена Новоселова 

С
егодня в выставоч-
ном зале федераль-
ных архивов откры-
вается экспозиция 
«1939 год. Начало 
В то р о й  м и р о в о й 
войны». Это более 
300 документов, по-
чти половина из них 

— подлинники. Многие являют-
ся раритетами, например, До-
говор о ненападении между 
СССР и Германией от 23 авгу-
ста 1939 года и секретный про-
токол к нему. Или телеграмма 
Гитлера Сталину с предложени-
ем принять Риббентропа с ви-
зитом в Москве и ответное 
письмо генерального секрета-

ря ВКП (б). На выставке впер-
вые представлены копии зару-
бежных трофейных докумен-
тов, которые в странах-источ-
никах до сих пор засекречены. 
Параллельно в интернете мож-
но будет познакомиться с элек-
тронными образами более 700 
документов.

Такая экспозиция — далеко 
не рядовое событие в истории 
исследований истоков траге-
дии, разразившейся 80 лет на-
зад. Слишком яростны научные 
и общественные споры о тех, 
кто подтолкнул мир к пропасти, 
которую не смогли перешаг-
нуть, по разным оценкам, от 50 

до 70 миллионов человек. Са-
мый верный способ найти отве-
ты на трудные вопросы прош-
лого — внимательно и без пред-
убеждения читать архивы, счи-
тает глава Росархива Андрей 
Артизов.

Андрей Николаевич, насколь-
ко тема пакта Молотова — 
Риббентропа, который 
СССР и Германия заключили 
23 августа 1939 года, откры-
та? Еще десять лет назад 
специалисты утверждали, 
что в архиве президента РФ 
огромное количество доку-
ментов под грифом «Се-
кретно». Что изменилось?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Говорю ответст-
венно: политические и дипло-

матические документы откры-
ты. Что касается архива спец-
служб, там особая специфика. 
Большая часть, которая не вре-
дит источникам информации, 
открыта. Есть определенные ог-
раничения, они естественны 
для работы любых разведыва-
тельных и контрразведыватель-
ных органов.

Но в таком объеме, как на 
этой выставке, эти материалы 
мы никогда не показывали. 

Почему трофейная 
коллекция будет 
представлена толь-
ко в копиях?

АКТУАЛЬНО Школа сама решит: запрещать мобильники или нет

Без звука
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Экспертов 
накажут 
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Готовность 
к школе — 
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Виталий 
Суслин    
о художнике, 
который 
остался 
работать 
охранником, 
чтобы жить 
и работать 
в своей 
мастерской

ТЕХНОЛОГИИ

Андрей Артизов: В таком объеме 
эти материалы мы никогда 
не показывали.

А К Ц Е Н Т 

Политические и дипломатические 
документы открыты. 
Что касается архива спецслужб, 
там особая специфика

Австралийский доллар 45,0804
Азербайджанский манат 39,2621
Армянский драм** 13,9874
Белорусский рубль 32,3027
Болгарский лев 37,8133
Бразильский реал 16,6371

Венгерский форинт** 22,7281
Вон Республики Корея*** 55,0390
Гонконгский доллар* 84,9194
Датская крона* 99,1562
Доллар США 66,6082
Евро 73,9484

Индийская рупия** 93,2445
Казахстанский тенге** 17,1970
Канадский доллар 50,1794
Киргизский сом** 95,3101
Китайский юань* 94,5562
Молдавский лей* 37,6850

Новый туркменский манат 19,0581
Норвежская крона* 73,9844
Польский злотый 16,9798
Румынский лей 15,6357
СДР   91,3631
Сингапурский доллар 48,0891

Таджикский сомони* 70,6344
Турецкая лира 11,9160
Узбекский сум**** 72,7958
Украинская гривна* 26,4870
Фунт стерлингов   80,7957
Чешская крона* 28,6956

Шведская крона* 68,8727
Швейцарский франк 68,0926
Южноафриканский рэнд* 43,3306
Японская иена** 62,4930

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.08.19

Высотные перехватчики 
МиГ-31БМ 
поразили 
условные цели
в ближнем космосе 

Книжный домик «РГ» 
в парке Уфы наполнят 
лучшие книги 
и самая 
свежая пресса

Только пять 
килограммов 
фруктов сможет 
привезти турист 
из-за границы

Даниил Медведев — 
первый за девять лет 
россиянин в пятерке
лучших игроков
мирового тенниса
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А К Ц Е Н Т

И детям, и учителям при входе в школу 
рекомендуется переводить гаджеты 
в режим «без звука»
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
создана комиссия 
по расследованию 
вмешательства в дела РФ

Защита 
в главном 
чтении

Галина Мисливская

В Госдуме создана комиссия по расследованию фактов 
вмешательства иностранных государств во внутрен-
ние дела России. Это решение было принято вчера на 
внеочередном заседании Совета палаты. С такой ини-
циативой выступили лидеры всех думских фракций.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин пояснил, 
что депутаты, принимая это решение, исходили из 
принципа о невмешательстве во внутренние дела суве-
ренных государств   . «Этот принцип должен быть в ос-
нове выстраивания отношения и с нашим государст-
вом, с Российской Федерацией», — подчеркнул он. 

Однако пока что дело обстоит иначе. «Мы с вами ви-
дим, как на государственных каналах ряда стран зву-
чат заявления «Вставай, Москва!», призывы, указыва-
ют место сбора. Все это говорит о вмешательстве в дела 
Российской Федерации. Мы этого допустить не мо-
жем», — заявил он. По мнению спикера Госдумы, во-
прос назрел. «Возможно, если бы мы раньше начали 
обсуждать эту тему, меньше было бы желающих вме-
шаться», — отметил он. «Самое главное для нас — обес-
печить суверенитет. Если только он будет нарушен, 
если только удастся 
тем, кто хочет вли-
ять на внутренние 
дела России, сфор-
мировать повестку, 
мы можем потерять 
страну», — заявил 
Володин. 

По его словам, 
конкретные факты 
внешнего вмеша-
тельства в дела Рос-
сии имеются в рас-
поряжении депута-
тов. «Как только 
прозвучало заявление главы фракции «Справедливая 
Россия» о необходимости создания комиссии, затем 
его поддержали руководители всех фракций, и мы на-
чали получать материалы, свидетельствующие о вме-
шательстве во внутренние дела нашей страны», — сооб-
щил Володин.

Один из членов комиссии, первый замглавы фрак-
ции «Единая Россия» Андрей Исаев в числе фактов 
вмешательства назвал «размещение на сайте посоль-
ства США точек сбора на несанкционированной акции 
в Москве», а также призыв к участию в подобных акци-
ях по государственным каналам — «Голосу Америки», 
«Дойче велле». «Это примеры открытого вмешательст-
ва во внутренние дела России», — подчеркнул Исаев. 
Свои выводы депутаты представят общественности и 
иностранным парламентариям. В частности, обратят-
ся к коллегам в Парламентскую ассамблею Совета Ев-
ропы и Парламентскую ассамблею Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе. 

Руководитель комиссии, председатель думского Ко-
митета по безопасности и противодействию корруп-
ции Василий Пискарев заявил, что возможны также 
обращения в правоохранительные органы с просьбой 
дать правовую оценку действиям, которые депутаты 
сочтут вмешательством. Состав комиссии и ее полно-
мочия будут утверждены в сентябре на пленарном за-
седании Госдумы, а ее первое заседание состоится 23 
августа. 

На Совете Госдумы обсуждался также вопрос о дея-
тельности новостных агрегаторов. Поводом послужи-
ла новость о том, что депутаты якобы намерены запре-
тить эксплуатацию старых автомобилей. Эта частная 
инициатива, касающаяся коммерческого транспорта, 
попала в топ новостей одного из агрегаторов. На Сове-
те палаты решено изучить проблему детально с уча-
стием СМИ, агрегаторов, экспертов и вернуться к во-
просу в конце сентября или в октябре. 

ПРОКУРАТУРА 

Для 
гуманитарной 
помощи нужны 
свои законы

ПРИСЛАТЬ 
ПОСЫЛКУ 
МАЛО 
Тимофей Борисов
Иркутск — Москва

Трагедия с паводками в иркут-
ских городах Тулун и Нижнеу-
динск высветила серьезную 
проблему: распределение гума-
нитарной помощи. Как выясни-
лось, действенных норм и пра-
вил в этой чувствительной об-
ласти нет. Сейчас в прокурату-
ре Иркутской области на осно-
ве накопленного опыта сфор-
мулировали свои предложения 
к законодателям, как испра-
вить ситуацию. 

Первым на проблему обра-
тил внимание  Владимир Пу-
тин. Во время посещения зоны 
ЧС глава государства раскри-
тиковал  власти за то, как те об-
ращались с гуманитарной по-
мощью. Посылки сваливали по-
рой просто на землю по прин-
ципу: любой подходи и бери, 
что надо. Сразу после совеща-
ния руководство областной 
прокуратуры дало поручение 
провести проверки и изучить 
досконально ситуацию. 

Прокуроры выяснили, что 
наряду с порядком распределе-
ния помощи должны быть при-
няты правовые акты, определя-
ющие нормативы  предоставле-
ния, в том числе в зависимости 
от ее видов (одежда, обувь, про-
дукты, медикаменты и т. д.). 
Также не урегулирован поря-
док распределения финансо-
вых средств, поступающих в ка-
честве гуманитарной помощи.  

— Согласно ч. 3 ст. 582 Гра-
жданского кодекса РФ юрлицо, 
принимающее пожертвование, 
должно вести  учет всех опера-
ций по использованию пожер-
твованного имущества. Но на 
деле это осуществить крайне 
сложно, особенно в зоне ЧС, 
когда неразбериха, когда с до-
мами у людей уплыли докумен-
ты и не понятно, кому чего и 
сколько нужно, — рассказал 
корреспонденту «РГ» замести-
тель прокурора Иркутской об-
ласти Роман Шергин.

В идеале должны быть со-
ставлены списки пострадав-
ших, обозначено, в чем кон-
кретно нуждается каждый че-
ловек. Вся гуманитарная по-
мощь должна быть оприходова-
на и учтена на специальных 
распределительных пунктах.  
После этого она должна быть 
расфасована и распределена по 
адресным наборам. 

Так на бумаге. Но проверки 
показали, что многие постра-
давшие разбрелись кто куда, 
по родственникам и знако-
мым. Провести учет того, в 
чем они нуждаются, а также 
довести до сведения  каждого 
информацию о том, что из гу-
манитарной помощи есть в на-
личии, оказалось занятием 
сложным. 

Еще один аспект проблемы 
проявился, когда в пострадав-
шие Тулун и Нижнеудинск при-
везли вещи, собранные Обще-
ственной палатой из Москвы. 
Тут действующий порядок 
вступил в противоречие с вну-
тренними правилами жертво-
вателей. На пунктах распреде-
ления общественники сказали, 
что не могут ждать, когда груз 
учтут и расфасуют. Они долж-
ны быстро все раздать и предо-
ставить видеоотчет своему на-
чальству о том, что вещи дошли 
до людей. В результате порядок 
при распределении  привезен-
ных вещей удалось установить 
с трудом. 

Учтя весь этот опыт, в проку-
ратуре области предложили  
разработать правовые акты о 
порядке учета, распределения 
гуманитарной помощи, в том 
числе порядке доставки ее до 
пострадавших, определения ус-
ловий и мест ее хранения и раз-
дачи людям, оплаты труда при-
влеченным сотрудникам и во-
лонтерам.  

Также надо определить по-
рядок приема и использования 
финансовой гуманитарной по-
мощи.  В том числе, возможно, 
предусмотреть расходование 
ее части на оплату работы на-
нятых по договору лиц, кото-
рые будут нести  материальную 
ответственность, отвечать за 
доставку.  

Необходимо опре-
делить, кто отве-
чает за принятие, 
распределение 
и доставку гума-
нитарной помощи 

Конкретные 
факты внешнего 
вмешательства 
в дела России име-
ются в распоряже-
нии депутатов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев даст поручения для контроля качества 
экспортной нефти

«Дружба» не подведет
Владимир Кузьмин 

П
равительство проработает 
передачу «Транснефти» 
права на операционное 

управление пунктами сдачи не-
фти в сеть трубопроводов. В поне-
дельник премьер-министр Дмит-
рий Медведев обсудил с руково-
дителем «Транснефти» Николаем 
Токаревым последствия загряз-
нения нефтепровода «Дружба». 
«Необходимо сделать все, чтобы 
подобные аварии, подобные ин-
циденты не повторялись, по-
скольку они создают для нашей 
страны и репутационные издер-
жки, и убытки», — подчеркнул он.

Председатель правления ком-
пании, управляющей сетью ма-
гистральных нефтепроводов, 
рассказал, что в короткие сроки 
были проведены все технические 
мероприятия по локализации 
инцидента. Все шаги согласовали 
с иностранными, прежде всего 
белорусскими, партнерами и 
уже полностью их реализовали. 
«Все острые последствия купи-
рованы», — заверил Николай То-
карев. Значительная часть за-
грязненной нефти сейчас нахо-
дится в России и идет работа по 
восстановлению ее качества.

— Мы с партнерами обсужда-
ем вопросы компенсации, кото-
рую необходимо будет осущест-
вить в связи с понесенным ущер-
бом, но на всех направлениях — 
Германия, Польша, Чехия, Сло-
вакия, Венгрия, часть террито-
рии Украины — сегодня поставля-
ется нормальная, кондиционная 
нефть, в том числе на оба перера-
батывающих завода в Белорус-
сии, — заявил глава компании.

Сразу после происшествия в 
правительстве стали думать о ме-
рах, которые в будущем предо-
твратят подобные инциденты. 

«Предложения касаются в пер-
вую очередь установления 
контроля над пунктами сдачи и 
приема нефти. Их сегодня полто-
ры сотни», — сказал Николай То-
карев. Сегодня они в большинст-
ве своем принадлежат нефтяным 
компаниям или частным струк-
турам. Представители «Трансне-
фти» при них аккредитованы, но 
у компании нет возможности 
осуществлять полный операци-
онный контроль. Поэтому компа-
ния просит передать ей эти пун-
кты в операционное управление. 
«Это позволит нам осуществлять 

полномасштабный контроль и 
все меры по обеспечению нор-
мальной, кондиционной нефти, 
которая поступает из разных 
источников», — уверен Токарев.

Также, уверены в «Трансне-
фти», назрело введение сертифи-
кации химико-аналитических 
лабораторий, которые проводят 
лабораторный анализ качества 
нефти. Каждая работает по соб-
ственной методике, с собствен-

ными реагентами, с собствен-
ным оборудованием, и в таких 
условиях результаты лаборато-
рий часто расходятся. 

— Эти лаборатории каким-то 
образом сертифицируются в се-
годняшних условиях или они 
действуют так, как им заблаго-
рассудится? — поинтересовался 
Дмитрий Медведев.

— Большей частью — так, как 
они работали исторически. Как 
сложилось, так сегодня и проис-
ходит, — ответил собеседник.

Николай Токарев предложил 
осуществлять единую сертифи-
кацию на федеральном уровне. 
Премьер посчитал это правиль-
ным решением. «Это нужно сде-
лать как можно быстрее, потому 
что, если до сих пор продолжает-
ся деятельность этих лаборато-
рий, которая основана на раз-
личных методиках, различных 
подходах, это тем самым создает 
вполне благоприятную среду для 
того, чтобы что-то похожее снова 
произошло», — рассудил он.

Медведев пообещал дать по-
ручения, чтобы предложения 
«Транснефти» ведомства изучи-
ли в самые короткие сроки и под-
готовили необходимые норма-
тивные решения. 

Дмитрий Медведев на встрече с гла-
вой «Транснефти» призвал сделать 
все, чтобы не повторялись аварии, 
подобные загрязнению «Дружбы». 
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МВД Владимир 
Колокольцев проверил 
подчиненных на Чукотке

Министр 
с квадроциклом

Наталья Козлова

Вчера министр внутренних дел Владимир Колоколь-
цев проверил в Анадыре, как служат его подчиненные 
на Чукотке.  Он провел совещание с руководящим со-
ставом УМВД России по автономному округу. Подроб-
ностей в МВД не сообщают, лишь говорят, что были 
«рассмотрены актуальные вопросы служебной дея-
тельности».

Глава МВД Рос-
сии подчеркнул, что 
работа в условиях 
Крайнего Севера 
сложнее, чем в цен-
тральной части ма-
терика. И это связа-
но не только с суро-
вым климатом, но и 
со значительной 
территорией обслу-
живания, удаленно-
стью подразделе-
ний полиции, боль-
шим числом труднодоступных населенных пунктов. 
Особенно в периоды межсезонья и таяния автозимни-
ков. Поэтому без транспорта повышенной проходимо-
сти не обойтись. Владимир Колокольцев передал лич-
ному составу окружного управления новую маневрен-
ную технику — 2 аэролодки, катер и квадроцикл.

— Она может быть использована на важнейших на-
правлениях работы, в том числе для охраны общест-
венного порядка, проведения оперативно-профилак-
тических мероприятий, выявления и пресечения пре-
ступлений, связанных с незаконной добычей водных 
биоресурсов. Одновременно будет решен и вопрос до-
ставки следственно-оперативных групп к местам про-
исшествий, — сказал министр.

Владимир Колокольцев ознакомился с экспозицией 
музея УМВД России по Чукотскому автономному 
округу, а также возложил цветы к памятнику сотруд-
никам органов внутренних дел, погибшим при испол-
нении служебных обязанностей. 

ВИЗИТ Владимир Путин и Эмманюэль Макрон обсудили 
мировые кризисы

Формат: Брегансон
Кира Латухина, 
Борм-ле-Мимоза

О 
том, присоединится 
ли Россия к «Боль-
шой семерке», как 
улучшить отноше-
ния с Брюсселем и 
построить общую 
Европу от Лиссабо-
на до Владивостока, 
а также о будущем 

«нормандского формата» гово-
рили вчера президенты России и 
Франции.

За несколько дней до саммита 
G7 в Биаррице французский ли-
дер Эмманюэль Макрон пригла-
сил российского коллегу в свою 
летнюю резиденцию, форт Бре-
гансон — обсудить международ-
ные дела — Сирию, Ливию, Укра-
ину, Иран и безопасность в ЕС. 
На повестке также состояние и 
перспективы развития двусто-
ронних отношений. В Париже не 
скрывают: встреча нужна в 
преддверии саммита «Группы 
семи».

Переговоры прошли в форма-
те небольших делегаций, с рос-
сийской стороны в них приняли 
участие глава МИД Сергей Лав-
ров, пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков, помощник 
президента Юрий Ушаков, посол 
в Париже Алексей Мешков. Кро-
ме того, лидеры переговорили 
наедине. А перед этим выступи-
ли перед журналистами.

Макрон приветствовал Пути-
на вместе со своей супругой Бри-
жит, которой российский лидер 
преподнес букет цветов. А по-
том, прежде чем дать пресс-кон-
ференцию, они втроем о чем-то 
побеседовали.

«С высоты птичьего полета 
посмотрели, как хорош этот уго-
лок Франции, как он красив», — 
восхитился Путин, оценив по 
достоинству то, что российскую 
делегацию Макрон посадил в 
тень, а сам остался на солнце 
(пресс-конференция проходила 
на открытом воздухе при трид-
цатиградусной жаре).

Одной из тем переговоров 
стала международная безопа-
сность. «Не Россия вышла в од-
ностороннем порядке из догово-
ра по ПРО и ДРСМД», — напом-
нил Путин. Президент России 
повторил, что если США произ-
ведут такие ударные комплек-
сы, Москва ответит, но их не ста-
нет размещать в тех регионах, 
где американцы их не размести-
ли. «Такое впечатление, что нас 
просто не слышат», — возмутил-
ся глава государства отсутстви-
ем реакции европейцев. Сейчас 
на повестке продление СНВ-3, 
российские предложения — на 
столе, а вот от американцев нет 
ответа. Беспокоят Москву и ис-
пытания ядерного оружия, и 
возможная милитаризация кос-
моса.

Говоря про Идлиб, Путин за-
метил, что идут постоянные вы-
лазки и переброска боевиков в 
другие регионы, попытки атак 
на нашу базу в Хмеймиме, и Мо-
сква поддерживает сирийскую 
армию по купированию этих уг-
роз. Еще он заявил, что хотел бы 
выяснить точку зрения Франции 
на проблемы в Ливии, и поблаго-
дарил за позицию по возвраще-
нию России в Совет Европы.

«Сегодняшняя дискуссия 
очень важна», — заявил Макрон, 

назвав собеседника по имени — 
«дорогой Владимир» и предло-
жив в «этот исторический пери-
од» поговорить о кризисах. Пре-
жде всего это Иран, который 
должен придерживаться СВПД, 
также это Украина и позиция но-
вого президента этой страны 
Владимира Зеленского. Макрон 
предложил через несколько не-
дель собраться «нормандским 
форматом». При этом и в Мо-
скве, и в Париже считают, что 
встреча ради встречи никому не 
нужна, а нужны ощутимые ре-
зультаты. «Надо добиваться 
того, о чем договаривались рань-
ше», — заявил Путин. «Альтерна-
тивы «нормандскому формату» 
не существует, и мы, безусловно, 
будем его поддерживать», — ска-
зал он.

«Кризисы будут главной те-
мой нашей дискуссии», — заявил 
Макрон, пояснив, что на самми-
те G7 речь пойдет о них же, и поэ-
тому он обязательно предвари-
тельно хотел переговорить с Пу-
тиным. Еще одна тема — коллек-
тивная безопасность, тема ДР-
СМД; а также — климатические 
изменения.

«Мир переживает историче-
ский момент, — констатировал 
Макрон. — Многосторонний под-
ход постоянно подвергается на-
падкам. Мы должны найти новые 
механизмы взаимодействия». 
«Я знаю, Россия — европейская 
страна, и мы верим в Европу от 
Лиссабона до Владивостока», — 
сказал он и по памяти процити-
ровал Достоевского, фрагмент 
из романа «Подросток» о том, 
что «русский становится наибо-
лее русским, когда он был наибо-
лее европеец».

Необходимо, чтобы Россия 
«слилась» с европейским ми-
ром, заявил французский пре-
зидент. «Я верю в эту концеп-
цию», — сказал он, призвав пере-
смотреть архитектуру доверия 
между Россией и ЕС, разрабо-
тать общие методы решения 
конфликтов. «У России полно-
правное место в европейской 
семье, поэтому Франция прило-
жила все усилия, чтобы Россия 
вернулась в лоно Совета Евро-
пы», — сказал он. С Парижем у 
Москвы крепкие экономиче-
ские связи и общие идеалы, за-
метил Макрон.

Дважды журналисты спра-
шивали о возможном возвраще-
нии России в «восьмерку». 
«Восьмерка» не существует, как 
я могу возвратиться в организа-
цию, которой не существует», — 
отвечал президент РФ. Тем более 
что участники встречи G7 не 
приехали на саммит в Россию. И 
их у нас ждут в любое время. 
Впрочем, есть и другие важные 
организации, например, «двад-
цатка». «Любые контакты с на-
шими партнерами всегда полез-
ны, мы ничего не исключаем», — 
произнес он. Путин также сказал 
про перспективы общей Европы 
от Лиссабона до Владивостока — 
«то, что сегодня кажется невоз-
можным, завтра может стать не-
избежным». Нужно только вме-
сте над этим работать.

Ситуацию на Украине Ма-
крон назвал раздражителем в от-
ношениях России с Европой. 
«Разрешение этого конфликта — 
магическая палочка, которая от-
кроет России путь к возвраще-
нию в «семерку», которая может 
стать «восьмеркой», — считает 
он. — Даже если нельзя разногла-
сия стереть, можно что-то новое 
на этом построить». Француз-
ский президент призвал пере-
строить отношения ЕС и Москвы 
и заметил, что не стоит жить од-
ними и теми же форматами.

Французская журналистка 
спросила про «ядерный инци-
дент в Сибири». Путин напом-
нил, что Северное море — другой 
регион, и там нет угрозы и повы-
шения радиационного фона, си-
туация контролируется, прини-

маются превентивные меры, а 
погибших представят к госна-
градам.

Еще местных журналистов 
беспокоили митинги оппозиции 
в Москве. Путин ответил, что не-
согласные с решениями избир-
комов могут обратиться в суд, и 
уже есть удовлетворенные обра-
щения. «Граждане имеют право 
на мирные протесты в соответ-
ствии с законом... Но нарушать 
закон никто не имеет права и до-
водить ситуацию до абсурда или 
столкновения с властями. Ви-
новные должны быть привлече-
ны к ответственности», — сказал 
он. Президент России сравнил 
ситуацию с протестами «жел-
тых жилетов» во Франции, где 
погибли 11 человек и 2,5 тысячи 
получили ранения, многие по-
лицейские пострадали. «Не хо-
тели бы, чтобы такое было в рос-
сийской столице, — пояснил он. 
— Будем делать все, чтобы наша 
политическая ситуация разви-
валась в русле закона». Нужно 
сделать так, чтобы граждане мо-
гли, соблюдая общественный 
порядок, участвовать в демон-
страциях, заявил Макрон. «Мы 
именно так и делаем», — заверил 
Путин и напомнил, что недавно 
дважды были санкционирован-
ные митинги и прошли они мир-
но. «Хотел бы, чтобы и у нас, и в 
других странах все происходило 
без эксцессов. И по закону», — 
заключил президент РФ. 

Владимир Путин и Эмманюэль 
Макрон встретились в летней 
резиденции французского лидера, 
форте Брегансон.

А К Ц Е Н Т

Не Россия вышла в одностороннем 
порядке из Договора по противоракетной 
обороне, не мы вышли из Договора 
по ракетам средней и меньшей дальности
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В наиболее 
удаленный уголок 
России глава МВД 
привез аэролодки, 
катер 
и квадроцикл
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АРМИЯ Российские перехватчики поразили условные цели 
в ближнем космосе

Атака в стратосфере

Юрий Гаврилов 

Д
остаточно уникаль-
ную учебно-боевую 
задачу выполнили 
дислоцированные на 
Камчатке модерни-
зированные высот-
ные перехватчики 
МиГ-31БМ Тихооке-
анского флота. Эки-

пажи этих машин впервые 
условно поразили цель в стра-
тосфере, то есть фактически в 
ближнем космосе.

В пресс-службе ТОФ корре-
спонденту «РГ» сообщили, что 
роль нарушителя воздушного 
пространства России тоже играл 
МиГ-31БМ. На сверхзвуковой 
скорости в нижних слоях атмос-
феры он имитировал незаконное 
проникновение в наше небо. По 
тревоге на перехват цели подня-
ли экипаж «МиГа».  Причем для 
усложнения задачи его летчикам 
поручили найти и уничтожить 
чужой самолет самостоятельно, 
без помощи наземных радиоло-
кационных средств ПВО. 

Для скорейшего выполнения 
задачи летчики разогнали свер-
хзвуковую машину до скорости 
2500 км/ч. На высоте более 20 
тыс. метров они засекли «нару-
шителя». Тут же был проведен 
захват цели и сымитирован пуск 
ракет «воздух — воздух» дальне-
го радиуса действия. «Враже-
ский» МиГ-31БМ выполнил про-
тиворакетный маневр, но избе-
жать поражения не смог. В реаль-
ном бою он был бы сбит. Позже 
атаку в стратосфере повторили 
еще пять перехватчиков, и все — 
удачно. 

«Тренировка стала одним из 
этапов освоения новой модерни-
зированной авиационной техни-
ки и совершенствования летчи-
ками-истребителями навыков 
пилотирования, необходимых 
для несения боевого дежурства 
по противовоздушной обороне», 
— прокомментировали их дейст-

вия в пресс-службе Тихоокеан-
ского флота. 

Несмотря на преклонный 
возраст, «тридцать первые» сто-
ят на вооружении нашей боевой 
авиации почти сорок лет, — этот 
перехватчик остается незамени-
мым средством борьбы с высот-
ными разведчиками и стратеги-

ческими бомбардировщиками 
вероятного противника. Опыт-
ные пилоты утверждают, что 
оторваться от МиГ-31, летящего 
на скорости до 3 тысяч киломе-
тров в час и забирающегося на 
высоту более 20 тысяч метров, и 
раньше было практически не-
возможно. А после того, как са-
молет серьезно модернизирова-
ли до версии «БМ», эта задача и 
вовсе выглядит фантастичной. 

Усовершенствованный МиГ-
31, получивший современное 
бортовое радиоэлектронное 
оборудование и новое вооруже-
ние, по оценке экспертов, почти 
в три раза превысил боевую эф-
фективность своего предшест-
венника. Сейчас он может обна-

ружить вражеский объект на 
дальности до 320 километров и 
поразить его с расстояния до 280 
км.  К тому же истребитель снаб-
дили несколькими  типами ракет 
класса «воздух — воздух». А с не-
давних пор он еще  и единствен-
ный на сегодняшний день серий-
ный носитель  новейшего гипер-
звукового ракетного комплекса 
«Кинжал».

Объектами атак этого само-
лета могут стать не только аэро-
динамические цели со скоро-
стью полета в пять раз выше ско-
рости звука, но даже располо-
женные на низких орбитах ко-
мические аппараты.  Если бы ис-
требитель перехватывал всего 
одну такую цель, — его работу 
уже можно было бы считать 
успешной. На деле экипаж МиГ-
31БМ способен обнаружить до 
24 воздушных объектов, однов-
ременно сопровождать десять из 
них и своим бортовым вооруже-
нием поразить шесть наиболее 
важных. К тому же этот самолет 
может прямо в небе играть  роль 
своеобразного авиационного 
наводчика:  выводить на против-
ника другие истребители, на-
пример, МиГ-29. 

Специалисты говорят, что 
главная изюминка «тридцать 
первого» — это установленная 
там уникальная система управ-
ления вооружением «Заслон». 
Созданная еще в советское вре-
мя, она не имела зарубежных 
аналогов, да и сегодня по многим 
важнейшим параметрам превос-
ходит иностранные образцы. 

Помимо Камчатки, Миг-31БМ стоят на вооружении в авиаполках, базирующихся в Пермском и Красноярском краях, в Нижегородской области, на Севере России и других регионах страны. 

А К Ц Е Н Т

Модернизированный МиГ-31БМ — 
единственный на сегодняшний день 
серийный носитель  новейшего 
гиперзвукового ракетного комплекса 
«Кинжал»

ОТХОДЫ 

Норматив 
утилизации 
повысят 

ТРУБЯТ 
ОБЩИЙ СБОР
Елена Березина

Минприроды предлагает повы-
сить для производителей и им-
портеров нормативы по утили-
зации товаров и упаковки до 100 
процентов. Ведомство направи-
ло в правительство письмо с 
предложениями по совершенст-
вованию механизма расширен-
ной ответственности произво-
дителей (РОП) (есть у «РГ»).

По экспертной оценке меж-
ведомственной рабочей группы, 
увеличение нормативов утили-
зации отходов от использования 
товаров позволит преодолеть де-
фицит сырья для полной загруз-
ки мусороперерабатывающих 
предприятий, а также увеличить 
собираемость экологического 
сбора до 135,7 миллиарда ру-
блей (в 2018-м экосбора было 
собрано всего 2,2 миллиарда).

В то же время это «может по-
влечь увеличение цены продук-
ции в пределах 0,25—1,5 про-
цента, если производители и 
импортеры увеличат цены про-
порционально возросшим рас-
ходам на экологический сбор», 
указано в письме. Тут же и ого-
ворка, что «прямых предпосы-
лок для увеличения потреби-
тельских цен не имеется, по-
скольку европейские ставки 
утилизации значительно выше 
российских».

Сейчас производители долж-
ны утилизировать от 5 до 35 про-
центов проданных товаров са-
мостоятельно либо уплачивать 
экосбор. В ряде случаев это при-
водит к покупке акта об утилиза-
ции, а не к самой утилизации.

Минпромторг ранее высту-
пал с аналогичной инициати-
вой. Вместе с тем увеличение 
нормативов утилизации долж-
но быть планомерным, прогно-
зируемым на длительный пери-
од (не менее 10 лет) и экономи-
чески обоснованным, считает 
статс-секретарь — заммини-
стра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов. «При 
этом нагрузка, связанная с уве-
личением нормативов утили-
зации, должна быть соразмер-
ной для всех производителей 

товаров и упаковки. Это 
исключит возможное преиму-
щество для отдельных отраслей 
промышленности. Исключени-
ем из этого принципа могут 
быть решения, направленные 
на сокращение производства 
того или иного товара/упаков-
ки, например, решение о со-
кращении выпуска пластико-
вых пакетов. Минпромторг 
предлагает пересмотреть меха-
низм РОП, который имеет ряд 
недостатков. В частности, он не 
учитывает срок эксплуатации 
товаров и упаковки от произ-
водства до момента утраты 
ими потребительских свойств. 
В результате одинаковая мо-
дель РОП действует как для 
упаковки со сроком эксплуата-
ции полгода (пластиковая, бу-
мажная упаковка), так и для то-
варов, используемых в течение 
15-20 лет (крупная бытовая 
техника, мебель). В связи с 
этим требуется разработать 
математическую модель, в ко-
торой будет представлено эко-
номическое обоснование уве-
личения норматива утилиза-
ции по каждой группе товаров, 
а также ставок экологического 
сбора», — сказал он «РГ».

Евтухов считает, что необхо-
димо оставить производителю 
возможность выбора между 
уплатой экосбора и реализа-
цией РОП самостоятельно, од-
нако утилизация должна обес-
печиваться качественным ад-
министрированием, исключа-
ющим использование «липо-
вых» справок. 

ПРОЕКТ Экспертов будут наказывать за ложь в заключениях, сделанных даже 
до возбуждения уголовного дела

Заложники заключения
Владислав Куликов

Г
осдума заканчивает сбор 
отзывов на законопроект, 
расширяющий уголовную 

ответственность экспертов за 
ложь в выданных заключениях.

Поправки вводят в Уголов-
ный кодекс положение, согла-
сно которому эксперт будет от-
вечать за заведомо ложное за-
ключение, сделанное еще до 
возбуждения уголовного дела. 
Правительство страны уже под-
держало инициативу. 

«На практике нередко возни-
кает необходимость провести 
экспертизу еще до возбуждения 
уголовного дела, чтобы оце-
нить, есть основания для начала 
предварительного расследова-
ния, — пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-

стов России Владимир Груздев. 
— Ошибки экспертов на данном 
этапе представляют серьезную 
общественную опасность, так 
как создают условия для возбу-
ждения уголовного дела в отно-
шении невинного человека. 
Если ошибка допущена умыш-
ленно, чтобы сознательно иска-
зить результаты, это должно 
расцениваться как уголовное 
преступление даже в том слу-
чае, когда экспертиза проводит-
ся до возбуждения уголовного 
дела».  По его мнению, инициа-
тива повышает гарантии право-
вой защиты граждан от необо-
снованного уголовного пресле-
дования.

Как рассказывают в свою 
очередь разработчики проекта, 
нередко «выводы экспертизы 
имеют определяющее значение 

для правильного разрешения 
сообщений о незаконном обо-
роте наркотических средств 
или психотропных веществ, 
взрывчатых веществ, огне-
стрельного оружия и боеприпа-
сов».

Проще говоря, именно эк-
сперт должен определить, на-

ркотики нашли в кармане за-
держанного или какой-то не-
винный порошок. Также слово 
эксперта является ключевым 
при определении, была ли 
смерть насильственной или нет.  

В делах по экономическим 
преступлениям также нередко 
все начинается с экспертизы, 

именно после нее и возбуждают 
дело. По закону, следователи 
вправе, получив сообщение о 
преступлении, в ходе доследст-
венной проверки назначить эк-
спертизу, и на основе заключе-
ния экспертов принимают ре-
шение, возбуждать дело или нет.

Сегодня в Уголовном кодексе 
предусмотрена уголовная ответ-
ственность за заведомо ложные 
заключение или показание эк-
сперта, показание специалиста, 
а равно заведомо неправильный 
перевод, сделанные в суде либо в 
ходе предварительного рассле-
дования.  А если в деле, по кото-
рому готовилась экспертиза, 
речь идет об обвинении в тяж-
ком или особо тяжком престу-
плении, то за умышленную ложь 
эксперту грозит до пяти лет ли-
шения свободы. 

А К Ц Е Н Т

Нередко решение о том, возбуждать 
уголовное дело или нет, принимается 
на основе выводов эксперта, например, 
о том, что найденный порошок — 
наркотик 

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1734065

ИНЕРЦИЯ
Росстат подвел итоги социально-экономического раз-
вития за первое полугодие 2019-го.

ВВП составил 100,5% по сравнению с тем же перио-
дом 2018-го (для сравнения — в первом полугодии 2018-
го ВВП составил 101,9% по сравнению с 2017-м).

Дальше начинаются всякие «гурманские изыски» — 
ВВП «очищенный от влияния сезонного фактора» и т.д. 
В общем, МЭР сообщает, что «рецессии по итогам пер-
вого полугодия — нет». Конечно, это лучше, чем если бы 
констатировали, что она «есть», но, в общем, рост на 
0,5% — академически говоря не то, что может вызвать 
энтузиазм.

Кстати, в «майских указах» ставилась цель — добить-
ся роста выше общемирового. Необходимая задача, 
если Россия не хочет уступать в мировом конкурентом 
забеге. Но это не достигнуто в прошлом году. По данным 
Всемирного банка (ВБ), рост мирового ВВП составил 
3,4%, рост российского — чуть больше 2%. При этом 
ясно, что Мировая экономика растет прежде всего за 
счет «развивающихся стран», к которым относят и Рос-
сию. Но надо сказать, что если смотреть на более дли-
тельной дистанции, российские цифры не слишком впе-
чатляют. По данным того же ВБ (наиболее авторитетный 
источник), в 2000 г. доля РФ в Мировом ВВП (по парите-
ту покупательной способности — ППС) составляла 3,2%. 
А в 2018-м — 3,1%. Как будто небольшое изменение, но 
учитывая напряженность конкуренции в Мире — это до-
вольно тревожный результат. 

Тем более что в 
2008 году доля РФ 
была 3,9% — т.е. до-
вольно резко подня-
лась в 2000—2008-м, 
а с тех пор, в общем, 
скользит вниз. В по-
следние годы — на 
фоне вполне высо-
ких цен на нефть… 
Если во втором по-
лугодии этого года 
не случится какого-
то «рывка» (с чего 
бы?) — то в 2019-м 
рост будет ниже, 
чем в 2018-м… И 
еще — для любителей 
статистики. ВВП Ин-
донезии в 2000 г. со-
ставлял чуть мень-
ше 59% российского, а в 2018-м — уже 82%. Индия. В 
2000 г. ВВП равнялся российскому — а в 2018-м в 2,5 
раза превышает! Вот они — РАЗВИВАЮЩИЕСЯ эконо-
мики. Конечно, Россия не уникальна. Точно так же от-
стают в общем забеге страны ЕС (кстати, в 2007—2015 
гг. ВВП России превышал ВВП Германии), да и США (вот 
уже Китай обогнал их по ВВП!). Но проблема в том, что в 
странах Зап. Европы при этом ВВП на душу населения 
40—50 000 долл. (в США и вовсе 62 000), а наша страна 
никак не может преодолеть барьер в 30 000. Понятно, 
что Западу «толстеть дальше» куда трудней, чем Рос-
сии… 

И последнее. ВВП всех 14 бывших советских респу-
блик в 2000 г. составлял 34,7% ВВП России, а в 2018-м — 
46,4%. Эти результаты интересны из-за сходных генов: 
все-таки «все мы вышли из советской шинели», струк-
тура экономики, да и нормы трудового поведения во 
многом схожи… Однако — как и во всем Мире — более 
бедные республики, естественно, развиваются быстрее, 
чем более богатая Россия, разрыв сокращается. Практи-
ческие — хотя, быть может, и не завтрашние — последст-
вия достаточно прозрачны. Если реально сократится 
разрыв в уровне жизни — меньше станет «понаехав-
ших». Что никак не облегчит нашу экономическую си-
туацию.

Специалисты-ученые и депутаты гневно критикуют 
политику правительства, предлагают разные меры, в 
основном понижение налогов, увеличение инвестиций, 
особенно в «человеческий капитал». Конечно, мне, про-
фану в этих вопросах, судить нелепо. Но все-таки хочет-
ся думать, что в правительстве тоже «хотят как лучше». 
И общую их логику понять, кажется, можно: из-за про-
блем во внешней политике Россия в значительной мере 
отрезана от мировых финансовых рынков, наша эконо-
мика традиционно болезненно зависит от цен на сырье. 
Соответственно, «подушка безопасности» должна быть 
толстой. 

Тем более, в 2008 
г. (когда и отноше-
ния с Западом были 
много лучше!) имен-
но эта подушка спа-
сла Россию, когда 
мы «врезались в 
Кризис». Между 
тем, как почти еди-
нодушно пишут эк-
сперты, Мировая Ре-
цессия опять подхо-
дит: рост слишком 
долго продолжает-
ся, циклический спад неизбежен, в США (и не только 
там!) надулось много «пузырей», в Битве Гигантов 
(США — КНР) конца и близко не видно… Наконец, целый 
ряд индикаторов американского рынка «мигают кра-
сным». Последнее вроде бы должно радовать многих 
российских патриотов — Главвраг накануне рецессии, 
это ли не Мечта! Но нет… Хорошо годами «бороться с 
госдепом» на ток-шоу — тут «игра с нулевой суммой», а 
вот когда речь идет об экономике, вдруг выясняется, что 
мы в одной лодке, из которой особо прыгать некуда…

В общем, можно констатировать: несмотря на все 
красивые слова, наша экономика движется по инерции, 
каких-то реальных сильных «драйверов» у нее сейчас 
нет и даже предложить их не так-то просто. 

Другая проблема.
В тех же Майских Указах говорилось про необходи-

мость добиться устойчивого роста населения. В дейст-
вительности статистика фиксирует устойчивое сниже-
ние. Так за январь—май этого года «естественная убыль» 
составила 180 000 человек (за тот же период 2017 — 147 
000). По сравнению с прошлым годом на 51 000 чел. со-
кратилась и рождаемость, на 50 000 уменьшилось число 
браков (правда, на 56 000 уменьшилось и число разво-
дов). Отчасти это купирует миграция, в итоге общая 
убыль — ок. 65 000 чел., но благополучной ситуацию не 
назовешь.

Понятно, что эти вещи хоть и не напрямую, но связа-
ны. Застой в экономике — снижение (как минимум — «не 
рост») уровня жизни, отсутствие ясных перспектив… 
Все это и мешает ответственным людям создавать семьи, 
рожать детей. И хотя денежные выплаты помогают, но, 
конечно, решить проблему они совершенно не могут.

Все это вместе определяет ПСИХОЛОГИЧЕСКУЮ 
АТМОСФЕРУ в обществе — как ее назвать, читатель лег-
ко решит сам. 

Мировая Рецессия 
опять подходит: 
рост слишком 
долго продолжа-
ется, циклический 
спад неизбежен

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Кадры из кабины высотного истре-
бителя-перехватчика напоминают 
съемку Земли из космоса. 
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Наша экономика 
традиционно 
болезненно 
зависит от цен 
на сырье. 
Соответственно, 
«подушка безопа-
сности» должна 
быть толстой 

Увеличение 
нормативов 
утилизации 
до 100 процентов 
соответствует 
европейскому 
опыту

ЦИФРА

135,7
МИЛЛИАРДА
РУБЛЕЙ

экосбора будет поступать 

в бюджет ежегодно, если нор-

мативы утилизации отходов 

от использования товаров будут 

увеличены до 100 процентов
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ЖИЛЬЕ Застройщиков 
ограничат 9 этажами

Шире улицы, 
ниже дома

Екатерина Ясакова

Отдельные положения стандарта комплексного разви-
тия территорий, разработанного минстроем, ДОМ.РФ 
и КБ «Стрелка», могут сделать обязательными к испол-
нению. Об этом «РГ» рассказали в аппарате вице-пре-
мьера Виталия Мутко. Именно этот стандарт призван 
обеспечить комфортную застройку в России. Сегодня 
многих людей в России волнует вопрос, когда дома пе-
рестанут строить в чистом поле без школ, детских са-
дов и магазинов поблизости. Согласно стандарту ком-
фортная для жизни среда предполагает застройку 
средней этажности до 9 этажей, дворы — до 60 метров. 

«Документ проходит апробирование. Часть норми-
руемых параметров (около 300) мы включаем в своды 
правил и стандарты. Отдельные положения регионы 
включат в правила благоустройства и правила земле-
пользования и застройки. Так планируем обеспечить 
применение», — отметили в аппарате вице-премьера.

По мнению экспертов, потребуется значительное 
количество времени, чтобы заcтройщики стали орга-
низовывать правильную застройку. «Дома сегодня мо-
гут достигает 28 этажей. В результате дворы получают 
пропорции, прямо противоположные комфортным 
для человека: высо-
кие дома приходит-
ся размещать дале-
ко друг от друга из-
за всевозможных 
нормируемых от-
ступов и чтобы со-
хранить солнечный 
свет. Ширина дво-
ров может превы-
шать 100 метров», — 
говорит Екатерина 
Малеева, директор 
проектов КБ 
«Стрелка». — Высо-
та застройки не должна превышать ширину улиц, а 
дворы по ширине должны быть больше или равны вы-
соте окружающих домов. Эти параметры обусловлены 
дистанциями, на которых человек способен различать 
происходящие события, лица, речь».

Так формируются открытые пространства для по-
вседневного общения и активного взаимодействия 
между людьми. Жители верхних этажей могут наблю-
дать, как во дворе играют дети, и отпускать их гулять 
одних. Благодаря постоянному социальному контролю 
в такой застройке снижается риск правонарушений, 
становится безопасно в любое время суток. 

Самая главная ошибка сегодня — это неверный мас-
штаб, говорят эксперты. Вместо разбивки территории 
на небольшие кварталы площадью до 4,5 гектара, как 
принято во всем мире, в наших нормах квартал может 
быть размером до 60 гектаров. Укрупненная планиро-
вочная структура не позволяет создать разнообраз-
ную жилую застройку, делает открытые пространства 
некомфортными для пребывания людей, не позволяет 
территориям города сбалансированно развиваться в 
будущем.

Из-за крупного размера кварталов улицы перегру-
жены транспортом и не смогут стать полноценными 
общественными пространствами, где жители могли бы 
ходить пешком, встречаться и общаться друг с другом, 
заходить в магазины и кафе. В крупных кварталах рас-
тущее число машин паркуется не вдоль частой сетки 
улиц, а во дворах, вдоль проездов к жилым входам в 
дома. Единовременная застройка крупных кварталов 
по одному проекту и делает новые жилые массивы та-
кими же однообразными, как советские микрорайоны.

Причем реконструкция таких кварталов требует 
значительных материальных и временных ресурсов. 
Они причинят дискомфорт всем жителям квартала: 
строительная площадка окажется буквально во дворе у 
соседних жилых домов, а подъезд техники придется 
организовать не по улицам, а по внутриквартальным 
проездам, ведущим ко входам в жилье. В небольших 
кварталах, со всех сторон ограниченных улицами, за-
стройку можно замещать почти незаметно для жите-
лей соседних кварталов. 

ФИНАНСЫ Средняя сумма потребкредита выросла почти вдвое

Долги заметно выдаются
Роман Маркелов

С
редняя сумма выданных в 
России потребительских 
кредитов всего за три года 

выросла почти вдвое. В Сбербан-
ке считают продолжающийся 
рост потребительского кредито-
вания объективным и до конца 
неисчерпанным. Банк России же 
с 1 октября готовится охладить 
быстро растущий рынок, опаса-
ясь увеличения долговой нагруз-
ки населения и снижения устой-
чивости банковского сектора. 

По данным бюро кредитных 
историй «Эквифакс», средняя 
сумма выданного потребитель-
ского кредита увеличилась во 
втором квартале 2019 года до 
191 тысячи рублей со 111,5 ты-
сячи рублей за тот же период 
2016 года (в 1,7 раза). При этом 
объем портфеля потребкредитов 
у банков тоже продолжает устой-
чиво расти. Заметно растет и ко-
личество выданных потребкре-
дитов —7,7 миллиона в первом 

полугодии 2019 года против 6,2 
миллиона в первом полугодии 
2018-го. Рост числа выдаваемых 
кредитов связан как с кредитова-
нием новых клиентов отдельны-
ми игроками, так и с более агрес-
сивными кредитными политика-
ми, позволяющими одобрить 
большее число заявок на получе-
ние кредитов, считает гендирек-
тор «Эквифакса» Олег Лагуткин.

При этом в опубликованном 
на прошлой неделе исследова-
нии главного аналитика Сбер-
банка Михаила Матовникова го-
ворится, что вызвавший у мно-
гих обеспокоенность быстрый 
рост кредитов физлицам в по-

следние годы носил объектив-
ный характер и пока далек от ис-
черпания. По оценке Матовнико-
ва, разовыми, но мощными фак-
торами для рынка стали рост но-
минальных зарплат, особенно са-
мых маленьких, в 2017—2018 го-
дах и снижение стоимости обслу-
живания долга из-за падения ста-
вок и увеличения сроков креди-
тования. Средняя сумма кредита 
растет в основном за счет ухода 
самых мелких и дорогих креди-
тов под давлением ЦБ: в итоге на 
рынке остались только крупные 
кредиты — и средний чек вырос, а 
не те же заемщики взяли больше 
долга, пишет Матовников.

В Банке России ранее не раз 
подчеркивали, что темпы роста 
необеспеченного потребкреди-
тования остаются намного выше 
темпов роста доходов и зарплат. 
Быстрый рост долговой нагрузки 
населения регулятор считает од-
ной из главных уязвимостей фи-
нансовой системы. С 1 октября 
ЦБ для охлаждения рынка уста-
новит для банков надбавки к ко-
эффициентам риска, которые бу-
дут зависеть от уровня долговой 
нагрузки заемщика и полной 
стоимости кредита. Фактически 
банки будут рассчитывать пока-
затель долговой нагрузки при 
выдаче потребкредита свыше 10 
тысяч рублей. Это, по задумке 
ЦБ, должно сдержать необеспе-
ченное кредитование, по край-
ней мере заемщиков с высокой 
нагрузкой. 

Процент 
не выше десяти

Перспективы сниже-
ния ставок в значи-
тельной мере зависят 

от монетарной политики ЦБ, 
напоминает в свою очередь Ва-
лерий Пивень, заместитель ди-
ректора группы рейтингов фи-
нансовых институтов Аналити-
ческого кредитного рейтинго-
вого агентства (АКРА). Можно 
ожидать, что при ее сохранении 
ипотечные ставки к концу года 
опустятся ниже 10 процентов и 
будут двигаться к уровню 9,5 
процента годовых. Этого значе-
ния стоимость кредитов дости-
гала в ходе предыдущего перио-
да смягчения монетарной поли-
тики, уточняет Пивень.

Пока снижение ставок не 
очень заметно отразилось на 
рынке недвижимости. Неболь-
шое оживление есть. К приме-
ру, в Москве в июле количество 
сделок с ипотекой, по данным 
Росреестра, выросло на 18,8 
процента по сравнению с ию-
нем, указывает руководитель 
аналитического центра «Инди-
каторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репченко. Однако 
в сравнении с июлем 2018 года 
оно сократилось на 7,8 процен-
та. «Многие граждане ждут 
дальнейшего снижения ставок, 
поэтому не торопятся с покуп-
кой», — полагает Репченко.

По прогнозам Екатерины 
Щурихиной, по итогам года 
объем выдачи ипотеки будет на 
уровне 2,5—2,6 триллиона ру-
блей, на 10—15 процентов 
ниже, чем в 2018-м. 

Средний размер ипотечного 
кредита в России растет. По по-
следним данным, он составил 
2,45 миллиона рублей. Как ре-

зультат, обслуживание ипотеки 
требует все больше средств. С 
начала года величина семейно-
го дохода, при котором выплата 
среднего жилищного кредита 
не превращается в проблему, 
увеличилась на 5,6 процента — 
до 75,6 тысячи рублей, подсчи-
тали аналитики Национально-
го бюро кредитных историй 
(НБКИ). В своих расчетах они 
исходили из того, что относи-
тельно комфортным является 
величина платежей по ипотеке, 
не превышающая трети месяч-
ного семейного дохода.

Самым высоким показатель 
остается в Москве: по состоя-
нию на 1 августа для комфор-
тной выплаты ипотеки семье 
потребуется доход около 152,2 
тысячи рублей. В топ-5 также 
вошли Московская область, 
Санкт-Петербург, Ленинград-
ская область и Приморский 
край. Минимальное значение 
зафиксировано в Челябинской 
области (53,1 тысячи рублей), 
Алтайском крае, а также в Ке-
меровской, Оренбургской и 
Омской областях.

Аналитики АКРА в своем 
июльском отчете предупрежда-
ли, что крупные банки уже ис-
черпали лимит «идеальных» за-
емщиков, имеющих минималь-
ную долговую нагрузку и отве-
чающих наиболее жестким 
критериям андеррайтинга. На 
фоне слабого кредитного спро-
са, существует высокая вероят-
ность того, что банки ослабят 
требования к заемщикам. 

КОНТРОЛЬ Таможенники проверят количество 
фруктов и цветов в багаже граждан 

Пол-арбуза в руки

Евгений Гайва 

Т
аможенники будут 
проверять наличие 
цветов и фруктов в 
багаже и ручной кла-
ди граждан, въезжаю-
щих на территорию 
России. Новые прави-
ла вступили в силу с 
19 августа.

Фитосанитарный контроль 
представители таможни будут 
вести на нескольких участках 
госграницы. Это пункты пропу-
ска, расположенные на терри-
тории Свободного порта Влади-
восток, а также три автомобиль-
ных пункта пропуска — Вяртси-
ля в Карелии на границе с Фин-
ляндией, Шумилкино в Псков-
ской области на границе с Эсто-
нией и Яраг-Казмаляр в Дагес-
тане на границе с Азербайджа-
ном.

На всех других участках 
госграницы контролировать со-
блюдение фитосанитарных пра-
вил будут представители Рос-
сельхознадзора.

Провозить в Россию можно 
не более пяти килограммов 
фруктов, овощей, семян или 
прочей продукции раститель-
ного происхождения.  Если 
больше – нужен фитосанитар-
ный сертификат. В случае его 
отсутствия продукцию изымут 
и отправят обратно или уничто-
жат. Под правила подпадают не 
только экзотические, но и впол-
не привычные для России фрук-
ты — ананасы, инжир, гуава, 
авокадо, манго, мангостан, 
абрикосы, вишня, персики, 
сливы, цитрусовые. Те же нор-
мы действуют в отношении 
многих овощей, например, то-
матов, капусты, моркови, огур-
цов, картофеля.

Кроме того, сертификат по-
требуется для провоза на терри-
торию России саженцев или 
срезанных цветов. Без сертифи-
ката допускается провоз не бо-

лее трех букетов по 15 цветков в 
каждом.

Проверять будут багаж пас-
сажиров судов, самолетов, пое-
здов, а также членов их экипа-
жей и поездных бригад. Кроме 
того, осматривать станут и ав-
томобили.

Как ранее поясняли в Рос-
сельхознадзоре, новых ограни-
чений эти правила не вводят. 
Нормы провоза растительной 

продукции начали действовать в 
Евразийском экономическом 
союзе с 2017 года. Однако гармо-
низация норм наднационально-
го и российского законодатель-
ства произошла только сейчас.

Например, в Сочинской та-
можне «РГ» рассказали, что 
проезжающие через границу 
России из Абхазии автомобили 
досматривали и ранее. Если 
граждане везут, скажем, более 

пяти килограммов мандари-
нов, требуют фитосанитарный 
сертификат.

При этом россияне, выез-
жавшие за границу и возвра-
щавшиеся с экзотическими 
фруктами, например, из Таи-
ланда или Вьетнама, рассказы-
вали, что на границе никто на-
личие фруктов в их багаже и 
ручной клади не проверял.

Эксперты полагают, что в 
результате принятия поста-
новления правительства пра-
ктика фитосанитарного контр-
оля на границе станет единоо-
бразной. 

Таможенники начнут осматривать 
автомобили на предмет провоза 
овощей и фруктов без сертификата.  

А К Ц Е Н Т

Провозить в Россию можно не более 
пяти килограммов фруктов, овощей, 
семян или прочей продукции
растительного происхождения

Сегодня дворы 
получают пропор-
ции, прямо проти-
воположные ком-
фортным для 
человека 

А К Ц Е Н Т

Быстрый рост долговой нагрузки 
граждан в ЦБ считают одной из главных 
уязвимостей финансовой системы

— Что стоит выложить из багажа 
перед поездкой за границу 
rg.ru/art/1725236

— Ипотечные каникулы: 
что это такое и как их получить 
rg.ru/art/1725136

— Читайте также: В России 
изменили условия по 
микрокредитам 
rg.ru/art/1710804

1

А КАК У НИХ

Правила ввоза и вывоза фруктов и овощей действуют 

в каждом государстве. При этом путешественникам 

надо учитывать особенности законодательства не 

только той страны, где он провел отпуск и откуда на-

мерен привезти что-то вкусненькое на память, но и 

своей родины. Из-за экономических санкций он мо-

жет попасть в непростую ситуацию. 

Например, полностью запрещено ввозить на терри-

торию Евросоюза мясную и молочную продукцию, 

однако разрешается ее вывоз. Фрукты, купленные 

для личного пользования (хорошего качества и раз-

умном количестве), под ограничения не подпадают. 

А вот в Соединенных Штатах практически все свежие 

фрукты и овощи попадают под запрет на перевозку 

на борту самолета. Сделать это можно, только заде-

кларировав их на таможне (из разрешенного списка), 

иначе путешественнику грозит крупный штраф (до 10 

тысяч долларов). Но и в этом случае решение о допу-

ске с ними на борт будет приниматься в зависимости 

от страны происхождения (из Китая, например, в 

США не пустят ничего) и лица, которое их перевозит. 

Объясняются такие правила защитой сельского хо-

зяйства страны, серьезный удар по которому грозят 

нанести насекомые-вредители или болезни растений, 

переносчиком которых могут стать фрукты, овощи и 

мясные продукты. Однако есть и чисто экономиче-

ская составляющая. Так, США импортируют из Мек-

сики авокадо, и туристу разрешается провезти лишь 

1—2 плода при условии все той же декларации их на 

таможне. При этом на Гавайях строго запрещен ввоз 

вообще любых овощей и фруктов не только из-за гра-

ницы, но даже с материковой части США.

Особо богаты на экзотические фрукты страны Азии. 

Причем ограничения на их вывоз касаются лишь не-

большого перечня плодов. В первую очередь речь 

идет о запрете на вывоз дуриана, который продают 

повсеместно в Таиланде, Вьетнаме, Индонезии 

(Бали) и других странах региона. Из-за  специфиче-

ского запаха его запрещено проносить не только на 

борт самолета, но даже на территорию большинства 

отелей. Эти же ограничения касаются джекфрута – из-

за внешнего сходства с дурианом. Кроме того, запре-

щается провозить кокосы из-за того, что толстая ко-

жура не позволяет их просканировать на таможне, а 

также арбузы из-за опасности, что они лопнут во вре-

мя полета от перепада атмосферного давления и ис-

портят все вокруг.

Кроме того, путешественникам надо учитывать пра-

вила перевозчиков, услугами которых они пользуют-

ся. 

Так, некоторые компании запрещают проносить на 

борт любые фрукты, независимо от правил, установ-

ленных в странах, города которых являются пунктами 

отправления, назначения или транзита.

Подготовил Юрий Когалов

ПРОИСШЕСТВИЕ Началась 
подготовка к вывозу аварийно 
севшего А321 в Подмосковье

Самолет ждет 
отправки

Евгений Гайва

Авиалайнер Airbus A321 авиа-
компании «Уральские авиали-
нии», совершивший жесткую 
посадку в четверг, 15 августа, в 
Раменском районе Подмоско-
вья, готовят к эвакуации с куку-
рузного поля. «В настоящее 
время технический состав ави-
акомпании ведет работы по 
подготовке воздушного судна к 
подъему и его перемещению», 
— рассказал «РГ» представитель 
авиаперевозчика.

Вывозить самолет, судя по 
всему, решили по частям. Пер-
вым делом специалисты начали 
демонтировать пассажирские 
кресла и салон, сообщили СМИ. 
Но самое главное — снять фюзе-
ляж и двигатели. Для этого воз-
душное судно нужно припод-
нять, а его масса около 80 тонн. 
Так что планируется использо-
вать надувные понтоны. Также 
у воздушного судна отсоединят 
крылья, погрузят на платформу 
и доставят в Летно-исследова-
тельский институт им. Громова.

Что будет дальше с самоле-
том, пока неясно. В авиакомпа-
нии говорят, что решение от-
носительно дальнейшей судь-
бы самолета будет принято по-
сле заключения компании 
Airbus. Представители компа-
нии-производителя и сотруд-
ник французского Бюро по 
расследованию авиационных 
происшествий (BEA) накануне 
прибыли в Москву.

В представительстве Airbus 
в России «РГ» пояснили, что 
находятся в тесном контакте с 
авиаперевозчиком и оказыва-
ют необходимую техническую 
поддержку авиационным вла-
стям, которые занимаются 
расследованием. «Коммента-
рии по остальным вопросам 
считаем преждевременными 
до объявления официальных 
результатов расследования», — 
отметил представитель произ-
водителя.

Как сообщили в Межгосу-
дарственном авиационном ко-
митете (МАК), в работе комис-
сии, занимающейся расследо-
ванием инцидента, принимают 
участие представители Роса-
виации, уполномоченный 
представитель BEA. Также к ра-
боте привлечены специалисты 
компаний производителей са-
молета и двигателей, авиаком-
пании «Уральские авиалинии» 
и другие специалисты. По-
скольку воздушное судно заре-
гистрировано на Бермудских 
островах, принадлежащих Ве-
ликобритании, назначен упол-
номоченный представитель 
этой страны.

Ранее СМИ опубликовали 
расшифровку переговоров пи-
лотов самолета с диспетчером. 
Как из нее следует, диспетчер 
видел на радаре стаю птиц и пре-
дупреждал об этом пилотов, но 
разрешение на взлет все же дал. 
В Росавиации официально ком-
ментировать запись не стали. 
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Объявление о проведении общественных обсуждений 
материалов ОВОС

Администрация города Лермонтова Ставропольского края 
извещает о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) проекта «Рекультивация существующего полигона 
ТКО на западной окраине города Лермонтова Ставропольского 
края», включающего материалы ОВОС.

Заказчиком проекта и организатором общественных обсуждений 
является администрация города Лермонтова (адрес: Ставрополь-
ский край,  г. Лермонтов, ул. Решетника 1, тел.: (887935)3-77-81).

Разработчик материала: ООО НТЦ «Вектор» (Ставрополь-
ский край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, дом 36б, офис 20).

С материалами по указанному проекту вы можете ознако-
миться в администрации города Лермонтова, каб. 14А.

Вопросы, замечания и предложения принимаются на элект-
ронную почту: 4@ntcvektor.ru.

Общественные обсуждения состоятся 20 сентября 2019 года в 
16.00 в большом зале администрации города Лермонтова.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОШЕЛЕК Как выбрать садовую технику и не разочароваться

Трава не расти
Надежда Толстоухова

О
блегчить ручной труд на 
участке дачникам помо-
гает великое множество 

садовой техники: триммеров, 
газонокосилок, цепных пил, а 
также сучкорезов, воздуходу-
вов и прочего инструмента. В 
преимуществах и недостатках 
этих типов оборудования раз-
биралась «РГ».

Львиную долю рынка садо-
вой техники и в России, и за ру-
бежом занимают пилы, тримме-
ры и газонокосилки, которые 
делятся на две большие группы. 
Одни работают на бензиновом, 
другие — на электрическом дви-
гателе (от сети или аккумулято-
ра). По данным исследователь-
ской компании TraQline, изуча-
ющей тенденции потребитель-
ского рынка США, на американ-
ском рынке популярность акку-
муляторной техники растет, а 
бензиновой, наоборот, падает. 
Так, доля последней на рынке 
садового инструмента снизи-
лась за 10 лет с 58 до 46 процен-
тов, а доля аккумуляторной тех-
ники, напротив, выросла с 12 до 
26 процентов. Спрос на техни-
ку, работающую напрямую от 
электросети, снизился незначи-
тельно — с 30 до 27 процентов.

В России доля аккумулятор-
ной техники на рынке пока 
меньше одного процента, но эк-

сперты Greenworks (произво-
дитель садовой аккумулятор-
ной техники) считают, что она 
будет расти. Одна из предпосы-
лок: главные мировые произво-
дители бензинового инстру-
мента стали запускать в произ-
водство аккумуляторную тех-
нику. Журнал GardenTools, ко-
торый ежегодно тестирует но-
винки садовой техники, про-
гнозирует: в сегменте профес-
сиональной садовой техники 
инструменты, работающие на 
бензиновых двигателях, еще 
долго будут удерживать пальму 
первенства, зато для личных 
нужд удобнее и дешевле ис-
пользовать аккумуляторные 
приборы.

Главными преимуществами 
газонокосилок, триммеров и 
цепных пил, работающих на 
бензине, считается автоном-
ность (не нужно тянуть длин-
ный электрошнур через весь 
участок, чтобы выкосить траву 
в дальнем углу у забора) и мощ-
ность. Главными недостатками 
— большой вес, необходимость 
прикладывать силу, чтобы заве-
сти двигатель, и трудности с 
подготовкой горючей смеси 
(нужно смешивать бензин и ма-
шинное масло в определенной 
пропорции при каждой заправ-
ке). Аккумуляторный триммер 
напряжением 40 Вольт весит 
чуть больше четырех килограм-

мов, еще около килограмма со-
ставит вес аккумулятора к нему 
(есть более и менее тяжелые в 
зависимости от емкости).

Бензиновые триммеры стоят 
дешевле аккумуляторных. Так, 
самый дешевый инструмент на 
Яндекс.Маркете стоит 3353 ру-
бля, а цены на наиболее попу-
лярные модели варьируются в 
пределах от пяти до семи тысяч 
рублей. Самый дешевый акку-
муляторный триммер стоит на 
той же торговой площадке 2393 
рубля, но к нему в дополнение 
нужно купить аккумулятор и 
зарядное устройство, что увели-
чивает сумму покупки втрое. 
Наибольшей популярностью 
пользуются модели аккумуля-
торных триммеров известных 
производителей, цена на кото-
рые варьируется в пределах от 
5,5 до 9 тысяч рублей.

Мощности одного аккуму-
лятора хватает примерно на 40 
минут работы, после чего его 
нужно в течение получаса заря-
жать. Триммеры некоторых 
производителей можно купить 
как в комплекте с зарядным 
устройством и аккумулятором, 
так и без них. Производители 
также утверждают, что стои-
мость эксплуатации аккумуля-
торной садовой техники ниже, 
чем бензиновой. Так, одна за-
рядка аккумулятора стоит 2,45 
рубля, срок службы батареи со-

ставляет 1000 циклов зарядки. 
То есть стоимость эксплуата-
ции батареи составит 2450 ру-
блей. При условии, что срок 
службы бензинового двигателя 
равен 1000 заправок, а цена од-
ной заправки — 42 рубля, стои-
мость эксплуатации триммера, 
работающего на бензине, со-
ставит 42 тысячи рублей. Это в 
семнадцать раз дороже, чем эк-
сплуатация аккумуляторного 
инструмента. Еще одна воз-
можность сэкономить — купить 
несколько аккумуляторных ин-
струментов у одного произво-
дителя. Батарею и зарядное 
устройство от триммера можно 
установить на пилу или сучко-
рез, и наоборот.

Таким образом, бензиновая 
садовая техника подойдет тем, 
кто хочет сэкономить здесь и 
сейчас, обладает достаточной 
физической силой и не впадает 
в ступор от того, что нужно 
приготовить топливную смесь 
в необходимых пропорциях. 
Кроме того, бензиновые трим-
меры или цепные пилы удобнее 
использовать там, где требует-
ся непрерывно работать долгое 
время — например, в сфере го-
родского коммунального хо-
зяйства. Исключение составля-
ет обслуживание парков и зон 
отдыха, где шум и запах отрабо-
танного топлива нежелатель-
ны. 

ТЕХНОЛОГИИ В 2019 году объем российской индустрии
развлечений и медиа достигнет 23,6 миллиарда долларов 

5G набирает скорость
Елена Березина

О
бъем мировой инду-
стрии развлечений 
до 2023 года будет 
расти со среднего-
довыми темпами на 
уровне 4,3 процен-
та и через четыре 
года достигнет 2,6 
триллиона долла-

ров (по итогам 2018 года его 
объем составил 2,1 триллиона). 
Основными трендами развития 
этого сектора глобальной эко-
номики станут продолжающая-
ся цифровизация и персонали-
зация продуктов и услуг, актив-
ный рост пользовательского по-
требления контента с мобиль-
ных устройств, а также полно-
ценное коммерческое внедре-
ние 5G, интернета вещей и ана-
лиза больших данных, прогно-
зирует PwC в своем исследова-
нии «Всемирный обзор инду-
стрии развлечений и СМИ: про-
гноз на 2019—2023 годы» (есть у 
«РГ»).

Снижение темпов роста тра-
диционных сегментов медиаин-
дустрии связано в первую оче-
редь с активным расширением 
предложения контента в цифро-
вой среде и миграцией аудито-
рии в сторону потребления ме-
дийного контента онлайн. «Вы-
ход традиционного сегмента 
медиа в цифровое пространство 
характерен и для российского 
рынка. Отечественные медиа-
компании традиционного сег-
мента формируют стратегии 
развития, учитывающие в пер-
вую очередь инициативы пере-
хода «в цифру». Более того, ме-
диахолдинги осуществляют ак-
тивное присоединение или фор-
мирование собственных цифро-
вых активов», — отмечает дирек-
тор PwC Григорий Сидоров.

Доходы от рекламы в мо-
бильном интернете превысили 
доходы от рекламы в проводном 
в 2018 году. Уже сейчас доля мо-
бильного интернет-трафика в 
общем объеме составляет 76 
процентов, а к 2023 году она, со-
гласно прогнозам, увеличится 
до 83 процентов.

Повсеместное появление се-
тей 5G станет дополнительным 
драйвером развития мобильно-
го сегмента. Это коснется не 
только кино и сериалов, но и 
спортивных трансляций, игр и, 
конечно, дополненной реально-
сти. «Вероятнее всего, мы даже 
не можем сейчас представить, 
что смогут создать с помощью 
5G через два-три года, — отмеча-
ет Дмитрий Конарев, ведущий 
эксперт беспроводных техноло-
гий Huawei в России. — Пока в 
ближайшей перспективе видит-
ся продолжение возможностей 
стандарта 4G, но с гораздо луч-
шим качеством (например, ви-
деоуслуги с переходом на VR-
возможности — высокие скоро-
сти и минимальная задержка в 
5G смогут это обеспечить). Тем 
не менее основной целью стан-
дарта 5G является значительная 
трансформация различных ин-
дустрий. Беспилотный тран-
спорт, интеллектуальная логи-
стика, умное производство, те-
лемедицина, дистанционное об-
разование, сельское хозяйство, 

водное хозяйство, электриче-
ские сети и многое другое. На 
данный момент мы видим около 
70 различных вариантов ис-
пользования возможностей 5G 
в разных отраслях. По оценке 
аналитиков, использование 5G 
принесет дополнительную при-
быль до 3,5 триллиона долларов 
при использовании в различ-
ных индустриях к 2035 году».

Процесс развертывания 5G в 
мире идет намного быстрее, чем 
в свое время 4G. По подсчетам 
Qualcomm, в течение года с по-
явления первой коммерческой 
сети 5G более 20 мобильных 
операторов запустят собствен-
ные сети пятого поколения, и 
примерно такое же количество 
OEM-производителей выпустит 
свои 5G-устройства. Для срав-
нения, за тот же период с начала 
развертывания 4G свои сети 
ввело в эксплуатацию всего че-
тыре мобильных оператора, а 
устройства выпустили только 
три OEM-производителя.

Из условных минусов стан-
дарта — высокие требования к 
частотному ресурсу, которого 
должно быть очень много. «Для 
реализации полноценных воз-
можностей стандарта на опера-
тора должно в идеале прихо-
диться минимум 100 МГц в низ-
ких диапазонах (в диапазоне ча-
стот до 6ГГц) и порядка 800 МГц 
в миллиметровом диапазоне 

(например, в диапазоне частот 
26/28 ГГц). Решение частотного 
вопроса должно быть приори-
тетным при начале развертыва-
ния сетей пятого поколения», — 
указывает Дмитрий Конарев.

«Повсеместное проникнове-
ние сетей нового поколения по-
зволит обеспечить сверхвысо-
кие скорости передачи данных 
при существенном увеличении 
емкости сетей и уменьшении 
времени задержки. Подобная 
инфраструктура открывает до-
полнительные возможности для 
появления новых моделей ис-
пользования и получения не 
только развлекательного, но и 
делового контента самым широ-
ким кругом пользователей. С 
каждым годом внедрения новых 
технологий себестоимость бита 
передаваемой информации в се-
тях 5G будет снижаться, что по-
зволит обеспечить дальнейшее 
улучшение качества и персона-

лизацию оказываемых услуг. 
При своевременной гармониза-
ции спектра и передаче двух 
критически важных диапазонов 
операторам — n78 (3.3—3.8 ГГц) 
для обеспечения широкого по-
крытия и n257 (26.5—27.5 ГГц) 
для увеличения емкости в зонах 
активного использования embb 
в мегаполисах — Россия не будет 
отличаться от других стран. Вы-
деление другого диапазона для 
покрытия — n79 (4.8—4.9 ГГц ) не 
предполагает широкой поддер-
жки мировой экосистемой про-
изводителей инфраструктурно-
го и терминального оборудова-
ния, что приведет к очевидному 
отставанию России от других 
стран», — считает Юлия Клеба-
нова, вице-президент по разви-
тию Qualcomm Europe.

Российская индустрия раз-
влечений и медиа, одна из са-
мых динамично развивающих-
ся в Европе, по итогам 2018 года 
продолжила рост. Положитель-
ное влияние на рынок оказало 
проведение чемпионата мира 
по футболу. Несмотря на возра-
стающую конкуренцию со сто-
роны азиатских и африканских 
рынков, положение российской 
медиаиндустрии в мире оста-
нется стабильным: в 2023 году 
ее доля в общем объеме мирово-
го рынка составит 1,1 процента 
с 14-м местом по размеру.

Общий объем российской 
индустрии развлечений и медиа 

в 2018 году составил 21,7 мил-
лиарда долларов, что на 10 про-
центов больше значения преды-
дущего года. Согласно прогнозу, 
по итогам 2019 года объем рын-
ка достигнет 23,6 миллиарда 
долларов. Ожидается, что до 
2023 года среднегодовой темп 
роста рынка составит 6,4 про-
цента (мировой показатель — 
4,3 процента), а общий объем 
российской медиаиндустрии 
превысит почти 30,5 миллиарда 
долларов.

В пятилетней перспективе 
уровень проникновения мо-
бильного интернета в России 
достигнет 85 процентов, а доля 
мобильного трафика в общем 
объеме потребления контента — 
92 процентов. Будет расти и чи-
сло пользователей, для которых 
смартфон станет единственным 
интернет-каналом.

Доля рекламных доходов 
всех сегментов составляет при-
мерно треть от общего объема 
выручки индустрии развлече-
ний и медиа — 7,4 миллиарда 
долларов. Ожидается, что ре-
кламная выручка медиаинду-
стрии будет расти в среднем на 
5,7 процента в год и достигнет к 
2023 году почти 9,7 миллиарда 
долларов.

Крупнейшими по объему 
сегментами медиаиндустрии 
останутся рынки телевизион-
ной рекламы, интернет-рекла-
мы и видеоигр. При этом наибо-
лее стремительное развитие в 
ближайшие пять лет будут де-
монстрировать инновационные 
сегменты виртуальной реально-
сти, киберспорта и OTT-серви-
сов. Этот рост во многом объя-
сняется «эффектом низкой 
базы», о чем свидетельствует 
прогнозный совокупный объем 
сегментов к 2023 году — 459 
миллиона долларов, или 1,6 
процента от общего объема ин-
дустрии. 

А К Ц Е Н Т

По оценке аналитиков, использование 
5G принесет дополнительную прибыль 
до 3,5 триллиона долларов при исполь-
зовании в различных индустриях 
к 2035 году

НАЦПРОЕКТ     
Новичков 
избавили
от расходов
на рекламу
и раскрутку 

БРЕНД
УЖЕ ЕСТЬ
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Новая структура заработала при 
свердловском областном фонде 
поддержки малого предприни-
мательства. Ее основная задача — 
упаковывать и продавать фран-
шизы местных компаний.

Франчайзинг, или франшиза 
— передача бренда и бизнес-мо-
дели партнеру на льготных 
условиях. И тому уже не при-
дется начинать все сначала и 
раскручивать новую марку. 
Уже готов реестр франшиз, в 
котором 33 бренда и один фран-
шизный пакет. Еще пять в раз-
работке. Продажи начнутся в 
2020 году. 

Уральцы собираются тира-
жировать авторские кофейни-
пекарни, барбершопы и ком-
мерческую сантехслужбу. В Рос-
сии франчайзинг развит в 
основном в торговле, общепите 
и сфере услуг. По оценке регио-
нального представителя Рос-
сийской ассоциации франчай-
зинга Андрея Разуваева, возмо-
жен рост этого направления в 
риелторской деятельности, 
ЖКХ, b&b услугах, аутсорсинге 
технического персонала, придо-
рожном и отельном бизнесе. 

Сегодня на рынке действует 
примерно 2000 концепций. Но 
малому бизнесу, особенно в ре-
гионах, остро не хватает инфор-
мации, где купить качествен-
ную франшизу. Услуги консуль-
тантов дороги. И риск приобре-
сти что-то с «кладбища» брен-
дов очень велик. Потому и вклю-
чили франчайзинг в нацпроект 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской 
инициативы».

Свердловская область пер-
вой начала реализацию этого 
направления господдержки, ут-
верждает Разуваев. По словам 
Валерия Пиличева, и.о. дирек-
тора свердловского фонда под-
держки предпринимательства, 
запросы на франчайзинг посту-
пают в основном от молодежи, 
поскольку эта модель позволя-
ет открыть свое дело при не-
больших вложениях и пройти 
«зону смерти» (первые три 
года) с наименьшими потеря-
ми. А также от владельцев нала-
женного бизнеса, которые со-
бираются расширяться. 

Обратившись в центр фран-
чайзинга, они не только полу-
чат экспертную команду, но и 
смогут сэкономить. Придется 
заплатить только за первичный 
аудит — 30—35 тысяч рублей. 
Если идея окажется интере-
сной, фонд заключит договор с 
«упаковщиками» франшиз — на 
рынке такая услуга оценивает-
ся в 270—600 тысяч. 

Ключевое условие — голов-
ная компания должна быть за-
регистрирована в области. Тем, 
кто захочет приобрести регио-
нальную франшизу, фонд пре-
доставит займы на отдельных 
условиях. 

Мужчинам больше нравится техника на бензине, а женщинам — та, что полегче.

Процесс развертывания сетей 5G в мире идет намного быстрее, чем в свое время развертывание 4G. 
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Останкинский районный суд:
— председатель районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд:
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на 

вакантные должности председателя районного суда, судей 
районных судов и мировых судей судебных участков города 
Москвы принимаются до 28.08.2019г. в Квалификационной 
коллегии судей г.Москвы по предварительной записи в поне-
дельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник 
с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу: г.Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8, 6 этаж основного здания, телефоны 
для справок и записи 8(495)533-89-33, 8(495)533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Бар-
рикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 8(495)691-
55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателя районного суда,  
судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  9 (девяти) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Одиннадцатого арбитражного 
апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Хабаровского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Калининградской области;

—  председателя Санкт-Петербургского гарнизонного 
военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 20 сентября 2019 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газ-
пром газораспределение» (далее — Об щество) разместило инфор-
мацию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям АО «Газпром газораспределение» на сентябрь 
2019 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
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ЧИТАТЬ ПОДАНО Главный 
российский франкофон 
издал трехтомник 
«Приметы времени»

Учитель 
французского

Николай Долгополов

И в неблизкие уже советские времена, и сегодня мы 
учили и учим Францию по Юрию Рубинскому. Он один 
из первых наших исследователей, ученых, открывших 
нам глаза на эту необычнейшую страну. Подготовка к 
работе в Париже для любого дипломата или журнали-
ста, начиналась с усвоения азов, истин и тонкостей, 
легко преподносимых неведомым автором под фами-
лией Рубинский. В статьях, научных работах, познава-
тельных книгах все, казавшееся сложным и труднопо-
стижимым, излагается понятным языком, усваивае-
мым даже вначале весьма далекими от французской 
темы. И только что вышедшие три тома научных работ, 
изданных за последние двадцать лет, с 1997-го по 2017-
й, под названием «Приметы времени», тому свиде-
тельство. 

И в то же время 
Рубинский совсем 
не популяризатор, 
«подгоняющий» 
свои статьи под 
среднего читателя, 
которому достаточ-
но пройтись по вер-
шкам, не набраться 
знаний, а всего 
лишь показать свою 
близость и сопри-
частность. Юрий 
Ильич — серьезней-
ший исследователь 
державы, отличаю-
щейся своенравно-
стью, порой непред-
сказуемостью, на-
ходящейся в вечном поиске своего достойного места в 
мировой геополитике.

Франция всегда задает загадки тем, кто хочет найти 
с ней общий язык. И научные труды Юрия Рубинского 
помогают не только познать, но и достичь взаимопони-
мания, наладить отношения. А отношения эти — не 
только благополучные подъемы и даже не сплошная 
равнина, но и порой обидные спады.

Но, как бы то ни было, Французская Республика, ко-
торую теперь принято именовать державой среднего 
класса, стремится играть роль некого посредника меж-
ду Европейским союзом и создавшимся треугольни-
ком держав великих — Россией, США, Китаем. Париж 
позиционирует себя опытным переговорщиком, пыта-
ющимся стать проводником, стремящимся найти вы-
ход из геополитического тупика, в нашем мире возник-
шего. Все почти 1250 страниц осилить сложно. Вчитай-
тесь, только не торопясь, хотя бы статьи третьего тома 
«Примет времени», и вы поймете, как хрупок баланс 
ресурсов, сдерживающих сложившийся миропорядок.

К счастью не только для франкофонов, но и для, не 
побоюсь высоких слов, и всей нашей державы тоже, в 
Юрии Ильиче сочетаются качества тонкого аналитика 
и потрясающего дипломата. Пишу об этом со всей от-
ветственностью, ибо больше пяти лет наблюдал за чи-
сто практической работой Рубинского — сначала со-
ветника, а потом и первого советника посольства 
СССР, России во Франции.

Нечасто бывает, чтобы теория, проповедуемая уче-
ным, полностью воплощалась в его практической ра-
боте, как одного из старших дипломатов посольства. 
Что-то не припомню подобного удачного соединения 
усилий исследователей и одновременно дипломата. У 
Юрия Рубинского получилось.

Будем откровен-
ны: деятельность 
посольства нашей 
страны на смене 
эпох в 1987—1997 
годах во многом за-
висела от качества 
советов, выводов, 
предложений, выда-
ваемых главным 
аналитиком. Тако-
вым и являлся Ру-
бинский. В какие 
только стороны не 
тянуло тогда совет-
скую дипломатию, 
превращавшуюся в 
российскую. Какая разнообразная и разнокалиберная 
череда наших министров и послов мелькала и про-
мелькнула в лучшем случае незамеченной, в худшем — 
своей же стране навредившей. Но позиции новой Рос-
сии во Франции остались незыблемы. Во многом и бла-
годаря Рубинскому.

К нему прислушивались не только наши. Французы — 
тоже. Авторитет месье Рубинского сохранялся высочай-
ший. Казалось, и не только казалось, Юрий Ильич знал в 
чужой, но не для него, стране, всех и каждого. Я с гордо-
стью наблюдал, как на приемах с ним беседовали мини-
стры иностранных дел и представители Елисейского 
дворца, то бишь люди французского президента. Он стро-
гий, несуетливый, хорошо одетый (тоже немаловажно), 
очень достойный был с ними, на равных, и равенство это 
никем и никогда за два десятилетия его дипломатической 
работы во Франции сомнению не подвергалось.

Ловили слова аналитика и мы, журналисты. Сколь-
ко сложного, непредсказуемого происходило тогда (а 
что, теперь разве проще?). Подходили к Юрию Ильичу. 
Просили рассказать, объяснить, ответить на вопросы, 
варианты ответов на которые мог предложить только 
он. Начиналось всегда одним: ребята, дорогие, видите 
же, как занят. И это было чистой правдой: он трудился 
зверски. Завершалось на следующий день традицион-
ной встречей. На ней не просто разжевывалось и пре-
подносилось на блюдечке все непонятное. Не зря Ру-
бинский, будучи в Москве ли, в Париже читал лекции 
студентам. Был навык общения с простыми мира сего. 
Мы вникали, приходили к определенным выводам. 
Вроде бы шутили: после встречи с Ю.И. можно сразу 
написать не одну, а две статьи. И писали три.

Но лучшие материалы о Франции — именно у Юрия 
Рубинского, и в свои 88 лет остающегося лучшим зна-
током этой страны и главным франкофоном в стране 
нашей. 

КАЗУС Во Франции проект дороги из фотоэлектрических панелей 
потерпел фиаско 

Солнце не помогло
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

С
мелый, и, казалось, мно-
гообещающий экспери-
мент не принес ожидае-

мого результата и находится на 
грани закрытия. О чем речь? О 
первой в мире дороге из солнеч-
ных батарей, построенной не-
подалеку от городка Турувр-о-
Перш, что в Нормандии на севе-
ре Франции.  

В декабре 2016 года тогдаш-
ний министр экологии и однов-
ременно энергетики Сеголен 
Руаяль в торжественной обста-
новке открыла участок шоссе в 
один километр из фотоэлектри-
ческих панелей, покрытых спе-
циальной прозрачной и про-
чной резиной. Проект, реализо-
ванный компанией Wattway, 
обошелся казне в пять миллио-
нов евро. Как предполагалось, 
«солнечная дорога» должна 
была генерировать электроэ-
нергию, достаточную для улич-
ного освещения города с населе-
нием в пять тысяч человек, та-
кого, как Турувр-о-Перш. Пла-
нировалось в случае успеха рас-
пространить этот опыт на мно-
гие тысячи километров прочих 
автотрасс Франции.

С тех пор прошло три с поло-
виной года, но итоги экспери-
мента оказались, мягко говоря, 
настолько мало впечатляющи-

ми, что компания Wattway ре-
шила с этой продукцией, как за-
явил ее исполнительный дирек-
тор Этьен Годен, «не выходить 
на рынок», а сосредоточиться 
на энергообеспечении мелких 
объектов, таких как камеры ви-
деонаблюдения.

Дело в том, что  по «солнеч-
ной дороге» ежедневно проно-
сились тысячи автомобилей, в 
том числе многотонные фуры. В 
итоге  на панелях появились 
трещины, некоторые разболта-
лись, стали крошиться. Уже в 
мае прошлого года пришлось  от 
«солнечного километра» уре-
зать  полностью раздолбанную 
десятую часть. Более того, шос-
се то и дело покрывалось опав-
шими с ближайших деревьев ли-
стьями, что, естественно, резко 
снижало эффективность  сол-
нечных батарей. Все это приве-
ло к тому, что вместо заплани-
рованных  280 тысяч кВт/час  в 
год  в 2017-м  было получено в 
два раза меньше электроэнер-
гии, а в прошлом году этот пока-
затель сократился еще раз 
вдвое. 

Контракт, заключенный с 
компанией Wattway, истекает в 
конце этого года, но уже сейчас 
многим ясно, что проект потер-
пел фиаско, хотя это не означа-
ет, что в каком-то измененном 
виде к нему не вернутся в буду-
щем. 

ВИЗИТ Премьера Израиля Биньямина Нетаньяху приветствовали в Киеве 
лозунгом бандеровцев

Плохая примета 
Евгений Шестаков

М
ожно сколь угод-
но долго спеку-
л и р о в а т ь  н а 
тему,  готов ли 
Биньямин Нета-
ньяху, который в 
понедельник на-
ходился с визи-
т о м  в  К и е в е , 

стать посредником на перего-
ворах между Россией и Украи-
ной. Но эти умозаключения, 
основанные на единственной 
фразе израильского премьера о 
готовности «подумать о такой 
возможности», выглядят столь 
же «реально», как полет прези-
дента Украины Владимира Зе-
ленского на Луну или заключе-
ние мирного соглашения меж-
ду Тель-Авивом и Палестиной. 
То есть гипотетически такое 
посредничество возможно, но 
на практике это была не более 
чем фантазия журналистов, 
стремящихся придать перего-
ворам Нетаньяху в Киеве эпо-
хальный характер.

Какими бы восторгами ни 
сопровождали эту поездку 
украинские СМИ и какими бы 
обещаниями не обменивались 
стороны по ее итогам, речь 
идет о дежурном визите, кото-
рый больше запомнится сопро-
вождающими его казусами, 
чем конкретными договорен-
ностями.

Оба раза «отличилась» супру-
га Нетаньяху. Сначала она отчи-
тала командира лайнера, на ко-
тором чета летела в Киев, за то, 
что тот не приветствовал ее с му-
жем должным образом при по-
садке. Еще один прокол случился 
в киевском аэропорту, где супру-
га премьера бросила на землю 
кусочек хлеба с солью из кара-
вая, которым чету встречали три 
девушки в украинских нарядах.

Впрочем, дальнейшая про-
грамма протекала по плану. Не-
таньяху перед встречей с Зелен-
ским возложил цветы к Мемо-
риалу Вечной Славы на Могиле 
Неизвестного Солдата. Ожида-
ется, что в ходе визита премьер 
Израиля и президент Украины 
поучаствуют в траурных меро-
приятиях в память о жертвах 
трагедии в Бабьем Яру, где были 
убиты более 100 тысяч киев-
ских евреев. При этом, как пи-
шут историки, их уничтожени-
ем занимались преимуществен-
но украинские каратели — на 
1200 полицаев из Украинской 
повстанческой армии (запре-
щена в РФ) приходилось только 
300 немцев. Причем лозунг 
«Слава Украине», который вы-
крикнул Зеленский, выходя из 
машины вместе с Нетаньяху, 

был принят в качестве привет-
ствия в 1941 году членами Укра-
инской повстанческой армии, 
принимавшей активнейшее 
участие в выявлении еврейско-
го населения на Украине и его 
уничтожении в Бабьем Яру. 

Но эти факты, о которых зна-
ет любой школьник Израиля, 
судя по заявлениям канцелярии 
Нетаньяху, остались за скобка-
ми состоявшихся в Киеве пере-
говоров. Не обсуждались на них 
и многочисленные инциденты, 
подтверждающие высокий уро-
вень антисемитизма на Украине 
— факельные шествия неонаци-
стов с оскорбительными для ев-
реев речовками, осквернение 
мемориалов на месте массовых 
расстрелов жертв Холокоста, 
нападения  на синагоги. Ранее в 
министерстве по делам диаспо-
ры Израиля неоднократно обра-
щали внимание на отсутствие у 
украинского руководства поли-
тической воли для противодей-
ствия антисемитизму, чьи про-

явления намеренно квалифици-
руются полицией как обычное 
хулиганство. 

Израильские СМИ в массе 
своей были убеждены: визит 
премьера на Украину — первый 
за последние 20 лет — не более 
чем рекламный ход для получе-
ния дополнительных голосов 
русскоязычной общины на 
предстоящих 17 сентября до-
срочных парламентских выбо-
рах. Газета Jerusalem Post пред-
положила, что Нетаньяху после 
смены власти на Украине попы-
тается решить давно назревший 
вопрос о выплате Киевом пен-
сий украинцам, которые перее-

хали на Землю обетованную по-
сле 1991 года. Таких людей в Из-
раиле немного, 7—8 тысяч, но 
вопрос о возвращении им зара-
ботанных пособий тянется с 
2000-х годов. Даже гипотетиче-
ское обещание главы Украины 
положить конец спору и вер-
нуть пенсионные накопления 
могло бы, по мнению издания, 
увеличить электорат Нетаньяху 
за счет русскоязычных избира-
телей. Но Зеленский таких га-
рантий Нетаньяху не дал.  

Еще одним, опять же гипоте-
тическим обещанием, которое 
Нетаньяху рассчитывал полу-
чить от Зеленского, должны 

были стать ни к чему не обязы-
вающие слова украинского 
президента о возможности от-
крытия посольства Украины в 
Иерусалиме. Но и в этом щекот-
ливом вопросе публичных за-
явлений от Зеленского изра-
ильский премьер не дождался. 
Вместо этого Нетаньяху пред-
ложили для начала признать 
голодомор на Украине 1932-
1933 годов геноцидом.   

Главным же предметом пере-
говоров стало экономическое 
взаимодействие Тель-Авива и 
Киева в рамках подписанного 
21 января 2019 года соглашения 
о Зоне свободной торговли. 
Этот документ, одобренный на 
всех уровнях Украиной, еще не 
прошел ратификацию в изра-
ильском парламенте. Ожидает-
ся, что это произойдет после 
сентябрьских выборов в кнес-
сет. В Израиле соглашению при-
дают большое значение — оно 
отменяет ввозные пошлины на 
промышленные товары и от-

крывает украинский рынок для 
высокотехнологичной израиль-
ской продукции. 

С визитом Нетаньяху в Киев 
связана плохая примета, на ко-
торую обратили внимание в 
Израиле. Когда в марте 1999 
года Нетаньяху в качестве пре-
мьера прилетал на Украину, то 
через несколько месяцев после 
визита он сложил полномочия 
по итогам  внеочередных пар-
ламентских выборов. И вот те-
перь история повторяется: но-
вый визит Нетаньяху в Киев 
проходит за месяц до голосова-
ния в кнессет. Впрочем, у главы 
израильского правительства 
якобы припасен в рукаве «ко-
зырь», способный принести его 
партии удачу. По слухам, непо-
средственно перед выборами 
Нетаньяху собирается посе-
тить Москву. 

Открытая в 2016 году «солнечная дорога» не оправдала надежд — проект 
провалился. 

Нетаньяху не убедил Зеленского 
вернуть уехавшим в Израиль укра-
инским пенсионерам положенные 
им деньги.

А К Ц Е Н Т

Нетаньяху перед встречей с Зеленским 
возложил цветы
 к Могиле Неизвестного Солдата 

ПРОГНОЗ  Лондон может 
столкнуться с нехваткой 
лекарств и топлива

Плата за брекзит

Максим Макарычев

Британия столкнется с тран-
спортным коллапсом в портах, 
нехваткой лекарств, топлива и 
продуктов питания, если она 
покинет Европейский Союз без 
заключенной с Брюсселем 
сделки 31 октября, говорится в 
конфиденциальном документе 
британского правительства под 
кодовым названием «Операция 
овсянка», который оказался в 
распоряжении лондонской га-
зеты «Санди таймс».

В нем подробно рассказы-
вается о том, как правительст-
венные чиновники работают 
над предотвращением «ката-
строфического коллапса в на-
циональной инфраструктуре». 
На Даунинг-стрит исходят из 
того, что грузовики, контейне-
ры, танкеры, направляющиеся 
из континентальной Европы в 
Британию, в случае, если сдел-
ка не будет подписана, могут 
задерживаться на срок от двух-
трех дней до трех месяцев в ев-
ропейских портах, как это 
иногда происходит с транспор-
тными средствами из стран, 
которые не входят в единую 
Европу. Британские поставщи-
ки и компании сейчас имеют 
льготный транспортный ре-
жим доставки товаров из Евро-
пы на Альбион как представи-
тели страны—члена ЕС. По про-

гнозам британских чиновни-
ков, отсутствие льгот повлияет 
на поставки топлива в Лондон 
и на юго-восток Англии. По-
ставки продукции медицин-
ского назначения также будут 
подвержены «серьезным дли-
тельным задержкам», посколь-
ку около трех четвертей ле-
карств, поступающих в Вели-
кобританию, являются импор-
тными. Это в первую очередь 
ударит по тем категориям гра-
ждан, которых обеспечивает 
лекарствами государство. Со-
гласно документу, свежие про-
дукты (мясо, рыба, овощи, 
фрукты) из-за ожидающихся 
транспортных задержек ста-
нут менее доступными, а цены 
на них вырастут. Ожидается, 
что это особенно ударит по ма-
лообеспеченным слоям насе-
ления.

Впрочем, в частных беседах, 
«не для записи», некоторые чи-
новники сообщили, что данный 
документ был подготовлен еще 
прежним правительством под 
руководством Терезы Мэй и не 
отражает усилий, которые 
предпринимает кабинет Бори-
са Джонсона «для заключения 
полноценной и адекватной 
сделки с Евросоюзом». 

Рубинский — 
серьезнейший 
исследователь 
державы, отлича-
ющейся своенрав-
ностью, порой 
непредсказуемо-
стью

Париж позициони-
рует себя опыт-
ным переговорщи-
ком, стремящимся 
найти выход 
из геополитиче-
ского тупика

— За развитием ситуации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5702
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Но есть 
Верховный суд

Судя по иску, соцзащита потребовала взыскать 
с гражданина «лишнюю» пенсию.  Вот как это 
вышло.

Гражданину в 2010 году назначили региональную до-
плату как неработающему пенсионеру. А он в ответ, по 
существующим нормам, обязался поставить в извест-
ность соцзащиту, если  снова начнет трудиться. 

В конце концов это случилось — пенсионер нашел ра-
боту. Про выплаты тогда никто не вспомнил — ни он, ни 
соцзащита. В итоге работающий пенсионер получал до-
плату еще в течение двух лет.  По подсчетам чиновников, 
общая сумма переплат ему приблизилась к семидесяти 
тысячам рублей.

О том, что их подопечный все-таки решил трудиться, 
в соцзащите узнали еще через три года из информации 
районного МФЦ.  И лишь тогда чиновники стали гото-
вить иск в суд, чтобы взыскать переплаченные деньги. 
Но в чиновничьих кабинетах время течет по-другому, 
поэтому на подготовку иска ушло еще два года. Так что 
реально исковое заявление появилось в суде только в 
2017 году. Позже в суде представитель соцзащиты объя-
снил такой медленный процесс тем, что только в 2016 
году они смогли получить трудовую книжку пенсионера. 

В свою защиту 
ответчик говорил, 
что сроки давности 
для предъявления 
ему подобных тре-
бований уже прош-
ли. Но в судах пенси-
онеру не повезло — 
он проиграл. И рай-
онный, и городской 
суды встали на сто-
рону соцзащиты и 
сказали, что пенсио-
нер должен вернуть 
переплаченную сум-
му. А еще местные суды не согласились с тем, что пропу-
щен срок исковой давности.

По жалобе пенсионера дело дошло до Верховного 
суда РФ. И там с позицией и решением местных судов не 
согласились.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда подчеркнула — выплаты ответчику были остановле-
ны в 2012 году. И по закону соцзащита имела право так 
поступить, пока не выяснит, работает ли пенсионер, по-
лучающий выплату. Основание для приостановления вы-
платы — вот то, что следовало выяснить местным судам. 

Суды, рассматривая требования соцзащиты, должны 
были узнать, связано ли прекращение выплат с трудоу-
стройством пенсионера, получал ли он уведомление по 
этому поводу и сообщали ли ему, что он должен передать 
в соцзащиту трудовую книжку. Эти вопросы Верховный 
суд посчитал главными, но местные суды на них не отве-
тили. Более того, они на них даже не обратили внимание.

По мнению высокой судебной инстанции, чтобы 
установить, когда начал идти срок исковой давности, 
надо учитывать не только день, когда чиновник соцза-
щиты узнал о трудоустройстве пенсионера, но и дату, 
«когда истец в силу своих компетенций и полномочий 
должен был об этом узнать», добавил Верховный суд РФ.

Информация о том, что пенсионер начал работать, 
приходит в городской департамент труда и соцзащиты 
ежемесячно, заявил суд, но из материалов дела видно, 
что практически три года соцзащита, имея информацию 
о нарушениях, ничего не делала.

В итоге Верховный суд РФ отменил все принятые по 
делу решения и отправил дело на новое рассмотрение в 
суд первой инстанции. Там спор должны пересмотреть с 
учетом разъяснений Верховного суда. •

ИНИЦИАТИВА Закон разрешит арестовывать имущество, купленное алиментщиками 
на подставных лиц

Папа спрятался за дядю
Владислав Куликов

Г
осдума собирает отзывы на 
законопроект, предлагаю-
щий разрешить забирать 

через суд и продавать имущест-
во, записанное алиментщиками 
на посторонних лиц.

Проект соответствующих по-
правок в Гражданский кодекс 
внес в парламент Госсовет Респу-
блики Татарстан.

Бывает, что должник живет на 
широкую ногу, хотя формально 
взять с него нечего. Квартира 
принадлежит брату, машина дру-
гу, дача числится за сестрой и так 
далее. Переписать свое имущест-
во на других — старый трюк. Но 
можно ли как-то с этим бороться?

Разработчики законопроекта 
предлагают следующую схему: 
если в течение полугода дети и 
бывшая супруга алиментщика не 
увидят денег, они будут вправе 
обратиться в суд с требованием 
арестовать имущество, куплен-
ное за счет должника и записан-
ное им на других людей. 

Естественно, в таких делах 
всегда возникает вопрос, а как 
доказать, что покупка оплачена 
из кармана алиментщика? Глав-
ный довод скептиков нетрудно 
угадать: мол, будут приходить к 
кому угодно и забирать, что пло-
хо лежит, а это полный произвол. 
Где гарантии, что иски не будут 
предъявляться по методу шаль-
ной пули ко всем родным и зна-
комым алиментщика? Неужели 
даже самому дальнему родствен-
нику придется доказывать, что 
он честно заработал на свой га-
раж, а не взял деньги у троюрод-
ного племянника-алиментщика?

Нет, ковровых исковых бом-
бардировок не планируется. 
Иски должны предъявляться 
адресно, когда есть информация, 

что алиментщик действительно 
прячет свое добро по чужим чу-
ланам.

«Важным условием достиже-
ния заявленной цели в данном 
случае является обеспечение ка-
чественной доказательственной 
базы приобретения имущества 
за счет средств должника, — гово-
рится в пояснительной записке. 
— Наиболее эффективным спосо-
бом решения поставленной зада-
чи является проведение соответ-
ствующих разыскных мероприя-
тий в рамках возбужденного уго-
ловного дела».

Поэтому предполагается вне-
сти на рассмотрение Госдумы 
еще и проект поправок в Уголов-
ный кодекс. Согласно закону по-
правки в УК могут предлагаться 
только в форме отдельных зако-
нопроектов, так что потребуется 
вносить в парламент еще один 

документ. Как объясняют разра-
ботчики, в статью 157 Уголовно-
го кодекса Российской Федера-
ции предлагается добавить ква-
лифицирующий признак, «свя-
занный с совершением лицом 
действий, направленных на 
укрытие принадлежащего ему 
имущества». 

Иными словами, переписы-
вать свое имущество на посто-
ронних станет преступлением.

«При таких обстоятельствах 
факт приобретения имущества 
за счет средств должника станет 
предметом доказывания по уго-
ловному делу, а приговор суда по 
данному делу будет иметь прею-
дициальное значение для обеспе-
чения гражданско-процессуаль-
ной возможности восстановле-
ния нарушенных прав получате-
ля алиментов», — говорится в по-
яснительной записке.

Суды смогут принимать ре-
шения, собранные на основании 
материалов дознавателей, судеб-
ных приставов. Изъятое таким 
образом имущество будет прода-
ваться на торгах. За счет выруч-
ки будет погашаться долг по али-
ментам, а также компенсиро-
ваться расходы на исполнение 

судебного решения. Оставшиеся 
средства вернут бывшему вла-
дельцу имущества.

«Доказательство факта, что 
имущество было переписано на 
подставных лиц с целью уклоне-
ния от выплаты по своим обяза-
тельствам, является одним из 
ключевых вопросов, — говорит 
адвокат Вячеслав Голенев. — 
Принципиально в предложении 
арестовывать имущество, ку-
пленное за счет должника и за-
писанное на других лиц, нет ни-
чего негативного. Проблема 
только в том, как это будет рабо-
тать на практике, удастся ли со-
здать механизмы, обеспечиваю-
щие необходимый баланс. Нель-
зя допустить массового наруше-
ния прав граждан, которые не 
виноваты в том, что их родствен-
ник или знакомый оказался али-
ментщиком. Люди не должны 
объясняться с судебными при-
ставами по каждой купленной 
ими вещи, доказывая, что купи-
ли для себя и на свои деньги. Но 
если есть основания, то надо 
проводить разбирательство и 
выявлять схемы уклонения от 
своих обязательств, используе-
мые должником». •

СУД Как 
наказывать 
за ложь 
в зале суда

СОВЕСТЬ 
ЕСТЬ?
Владислав Куликов

Председатель Совета судей 
Виктор Момотов предложил на 
обсуждение вариант правовой 
расшифровки понятия добро-
совестности.

Для юристов это насущный 
вопрос, ведь добросовестность 
является важным юридиче-
ским термином.

«В современном россий-
ском законодательстве прин-
цип добросовестности был за-
креплен в 2013 году, в период 
реформы Гражданского кодек-
са Российской Федерации, — 
рассказал Виктор Момотов. — В 
пунктах 3 и 4 статьи 1 Кодекса 
было предусмотрено, что при 
установлении, осуществлении 
и защите гражданских прав и 
при исполнении гражданских 
обязанностей участники гра-
жданских правоотношений 
должны действовать добросо-
вестно. Никто не вправе извле-
кать преимущество из своего 
незаконного или недобросо-
вестного поведения. Таким 
образом, принцип добросо-
вестности впервые приобрел 
значение общего принципа гра-
жданского права».

По его словам, по мере раз-
вития гражданского общества, 
укрепления правовой культуры 
и взаимной ответственности 
действие принципа добросо-
вестности охватывает новые 
сферы общественных отноше-
ний. 

«Например, с 1 июня 2015 г. 
в Гражданский кодекс внесены 
изменения, которые распро-
странили действие принципа 
добросовестности на преддого-
ворные отношения, — говорит 
председатель Совета судей. — 
Предусмотрено, что при всту-
плении в переговоры о заклю-
чении договора, в ходе их про-
ведения и по их завершении 
стороны обязаны действовать 
добросовестно, а при наруше-
нии этого требования — возме-
стить потерпевшему убытки. В 
качестве примеров «недобро-
совестного переговорного по-
ведения» приводятся неоправ-
данное прекращение перегово-
ров и введение контрагента в 
заблуждение».

Вопросы добросовестности 
стали темой обсуждения на за-
седании клуба имени Д.Н. За-
мятнина, созданного для обсу-
ждения путей развития судеб-
ной системы.

«Принцип добросовестно-
сти — не пустая декларация и не 
«мертвая норма». Напротив, он 
активно применяется россий-
скими судами и непосредствен-
но влияет на правоотношения 
участников гражданского обо-
рота», подчеркнул Виктор Мо-
мотов.

Например, несправедливы-
ми, а значит, незаконными 
были признаны астрономиче-
ские проценты по кредитам ми-
крофинансовых организаций.

«Особый интерес представ-
ляет вопрос о добросовестном 
поведении сторон в судебном 
процессе, — говорит Виктор Мо-
мотов. — Недобросовестные 
действия участников судебных 
процессов, которые вводят в за-
блуждение не только друг дру-
га, но и суд — это серьезная про-
блема для устойчивости гра-
жданского оборота и правовой 
защищенности граждан. Введе-
ние суда и участников процесса 
в заблуждение должно стать 
экономически невыгодным — в 
противном случае ложь в зале 
судебного заседания рискует 
стать нормой».

Также он предложил дать 
определение добросовестности 
и в праве. По его мнению, юри-
дически добросовестность — 
это «модель поведения, осно-
ванная на доверии к контраген-
ту, предполагающая честность 
лица, вступающего в правоот-
ношения с целью реализации 
законного интереса, учитыва-
ющего взаимный интерес про-
тивной стороны, не причиняю-
щий ей вреда и не создающий 
угрозу причинения вреда иным 
лицам». При этом, безусловно, 
добросовестность — это оценоч-
ное понятие, влияющее на пра-
воприменение, критерий мо-
ральной чистоплотности во 
взаимоотношениях сторон. •

Таблетки из ниоткуда

Предъявить же претен-
зии чаще всего не к 
кому — интернет-апте-

ка уже исчезла. Издание МВД 
России «Щит и меч» сообщило, 
что в этом году будет рассмо-
трен в Госдуме законопроект «О 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в части роз-
ничной торговли лекарствен-
ными препаратами дистанци-
онным способом». Самое глав-
ное в нем — запрет дистанцион-
ной розничной продажи рецеп-
турных лекарственных препа-
ратов. В разработке некоторых 
положений законопроекта при-
нимали участие научные со-
трудники Научно-исследова-
тельского центра ВНИИ МВД 
России.

По статистике, почти 20 про-
центов всех заблокированных 
сайтов торговали непроверен-
ными лекарственными препа-
ратами, а почти половина всего 
фальсификата продается имен-
но виртуально. Всего же, по дан-
ным Роскомнадзора, уже забло-
кировано свыше 11 миллионов 
самых разных сайтов, не только 
интернет-аптек, распростра-
нявших информацию, признан-
ную запрещенной. Но что толку 
от закрытия сайта? Подпольные 
дельцы откроют новый.

Действительно, сложилась 
парадоксальная ситуация. С од-
ной стороны, интернет-аптека 
не является аптечной организа-

цией, так как в перечне видов 
аптечных организаций нет та-
кой организационно-правовой 
формы. У виртуальных аптек от-
сутствует право торговли. Нет у 
них и лицензии на розничную 
торговлю лекарствами. Более 
того, розничная торговля таки-
ми препаратами вообще запре-
щена вне стационарных мест, то 
есть обычных аптек. То есть, 
если препарат вам на дом при-
носит курьер — это нарушение.

С другой стороны, купить 
нужное лекарство виртуально и 
не нарушить при этом закон 
можно. Есть сайт «Аптека.ру», 
на котором реально существую-
щие аптеки предоставляют ин-
формацию о своем товарном ас-
сортименте. Любой человек мо-
жет забронировать нужный ему 
препарат на официальном сайте 
этой аптеки, лично прийти и вы-
купить его. Это не считается ди-
станционной продажей.

Что предлагают разработчи-
ки законопроекта?

В о з м о ж н о,  н е о бхо д и м о 

включить Росздравнадзор в 
список уполномоченных феде-
ральных органов, принимаю-
щих решение о блокировании 
интернет-ресурсов, распро-
страняющих запрещенную ин-
формацию. При этом сам Рос-
здравнадзор должен определить 
критерии такой информации. 

Разумеется, должен быть 
сформирован список этой ин-
формации. За распространение 
в интернете запрещенной ин-
формации с подробным описа-
нием состава правонарушения 
установить административное 
наказание и назначить штраф в 
размере от 100 тысяч рублей.

Предлагается ввести прави-
ло, чтобы люди, регистрирую-
щие сайты, обязательно знако-
мились с перечнем информа-
ции, которая относится к за-
прещенной. Они должны при-
нять на себя обязательство не 
распространять ее в интернете. 
В случае нарушения этих обя-
зательств Роскомнадзор само-
стоятельно без судебного ре-

шения дает указание операто-
ру связи блокировать данный 
сайт. А виновного будут при-
влекать к административной 
ответственности. 

Более того, по многим фак-
там распространения запре-
щенной информации о продаже 
лекарств или продукции, опа-
сной для жизни и здоровья, со-
трудники МВД вместе с пред-
ставителями Росздравнадзора 
либо Роспотребнадзора должны 
проводить доследственную про-
верку и по ее результатам ре-
шать вопрос о возбуждении уго-
ловного дела. 

Что важно, разработчики до-
кумента предполагают, что, 
очистив Сеть от недобросовест-
ных дельцов, в перспективе — 
после 2020 года — можно будет 
частично отменить запрет на 
интернет-торговлю лекарства-
ми. Это может произойти после 
того, как в рамках Единой наци-
ональной системы цифровой 
маркировки и прослеживаемо-
сти товаров в России будет осу-
ществлена и маркировка ле-
карств. 

Борьба с нелегальными ин-
тернет-аптеками ведется во 
всех странах. В Великобрита-
нии, например, постоянно про-
веряется аптечный интернет-
рынок, производятся контроль-
ные закупки, тестируется каче-
ство медикаментов. Чаще всего 
фальсифицируются  препараты 
для борьбы с ожирением, де-

прессией, эректильной дисфун-
кцией. В Финляндии, Ирландии, 
Бельгии  онлайн-продажи тоже 
запрещены

Однако, в Германии, Нидер-
ландах, Дании  и некоторых дру-
гих странах такая деятельность 
считается легальной. Так, во 
Франции ранее запрещенная 
интернет-торговля медикамен-
тами  разрешена с 2013 года.  Но 
оговорено, что  создавать веб-
сайты для реализации медика-
ментов могут лишь аптеки, осу-
ществляющие офлайн-продажи 
лекарственных средств, прода-
вать через Интернет можно 
только безрецептурные препа-
раты. А для запуска такого сайта 
надо получить разрешение в ре-
гиональном агентстве здраво-
охранения, которое ведет учет 
всех сайтов. На сайте минздрава 
Франции опубликован список 
зарегистрированных в каждом 
регионе интернет-аптек. На-
пример, в Париже и его окрест-
ностях функционируют 11 та-
ких онлайн-аптек.

Такой же принцип интернет-
продаж лекарственных препа-
ратов и  в США. Кроме списка 
легальных онлайн-аптек, раз-
мещаются материалы, предо-
стерегающие от покупок ле-
карств в нелегальных аптеках и 
описывающие последствия та-
кого риска.  

Лекарства из интернета нередко 
опасны для здоровья. Есть и смер-
тельные случаи.

Новый закон не позволит должнику спрятаться за дверью якобы чужой 
квартиры.

А К Ц Е Н Т

У виртуальных аптек отсутствует право 
торговли. Нет у них и лицензии на роз-
ничную торговлю. Если препарат на дом 
приносит курьер — это нарушение

А К Ц Е Н Т

За неуплату алиментов возбуждено 
около 19 тысяч уголовных дел. 
78 процентов ответчиков — мужчины, 
22 процента — женщины

Заоблачные про-
центы по креди-
там микрофинан-
совых организа-
ций признаны нес-
праведливыми 
и незаконными

Досье «РГ»

По данным Федеральной службы судебных приставов на 1 мая, на ис-

полнении в ведомстве находилось 826 тысяч исполнительных произ-

водств о взыскании алиментов на содержание несовершеннолетних де-

тей. По 78 процентам дел должниками являются мужчины, по 22 про-

центам — женщины. При этом по сравнению с прошлым годом на 5 про-

центов увеличилось количество женщин-должников. К административ-

ной ответственности за неуплату алиментов привлечен каждый 20-й 

должник. За неуплату алиментов на содержание несовершеннолетних 

детей по статье 157 Уголовного кодекса Российской Федерации возбу-

ждено около 19 тысяч уголовных дел. В результате применения мер уго-

ловно-правового воздействия с должников по алиментам в первом 

квартале 2019 года взыскано более 23 млн руб. задолженности. 

СПРАВКА «РГ»

По статье 1109 Гражданского кодекса РФ — «Неоснователь-

ное обогащение, не подлежащее возврату» не надо возвра-

щать зарплату и приравненные к ней платежи — пенсии, по-

собия и прочее, полученные в большем размере, если при-

обретатель действовал добросовестно и не было счетной 

ошибки. Доказать недобросовестность приобретателя или 

наличие ошибки в расчетах придется истцу. Сам по себе 

факт того, что гражданин получил больше, чем должен был, 

не свидетельствует о наличии недобросовестности.

1

Соцзащита имела 
право остановить 
выплаты, пока 
не выяснит, рабо-
тает ли получаю-
щий их пенсионер 

По мнению Верховного суда, пенсионер не обязан заявлять, 
что получил больше положенного.
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АКЦИЯ В Уфе появился Книжный домик «РГ»

Газета вышла в парк
Олеся Нематова, 
«Российская газета», Башкирия

У
ф и м с к и й  ф и л и а л 
«Российской газе-
т ы »  у с т а н о в и л 
К н и ж н ы й  д о м и к 
«РГ» в Парке Побе-
ды. Теперь каждый 
желающий может 
забрать любую пон-
равившуюся книгу, 

взамен оставив другую.
Небольшая деревянная из-

бушка, крытая черепицей, за сте-
клянными дверцами которой — 
полки с книгами, свежими номе-
рами «Российской газеты» и 
журнала «Родина», расположи-
лась на главной аллее парка и 
удачно вписалась в окружающий 
ландшафт. Мимо не пройдешь, 
да, впрочем, и не захочется — ря-
дом стоят скамейки, куда так и 
тянет присесть с книжкой .

— Идея сделать вариант улич-
ной библиотечки под брендом 
«Российской газеты» у коллекти-
ва уфимской редакции зрела дав-
но: среди журналистов и колум-
нистов «РГ» есть немало людей, 
из-под пера которых выходят не 
только блестящие статьи, но и 
глубокие, яркие книги. И позна-
комить уфимцев с творчеством 
замечательных авторов — Евге-
ния Примакова, Наума Дымар-
ского, Павла Басинского — очень 
хотелось. Из этого желания и по-
явилась идея Книжного домика 
«РГ», — поделился директор 
уфимского филиала Альфред 
Аглетдинов. 

Идея требовала реализации, 
за которую взялись сотрудники 
министерства лесного хозяйства 
Башкирии: помогли найти ма-
стеров и материал для домика. 
Над чудо-теремком работали 
специалисты уфимского лесо-
технического техникума — заве-
дующий столярной мастерской 
Адгам Муллаянов и столяр Ма-
рат Ялаев. Подключились к про-
екту работники горзеленхоза и 
представители администрации 
Орджоникидзевского района.

— Проекты «РГ» мы всегда с 
удовольствием поддержим. При-
ятно было воплотить эту прекра-
сную идею в жизнь. Теперь в пар-
ке можно насладиться книгой и 
провести время с пользой, — от-
метил заместитель директора по 
административно-хозяйствен-
ной части и капитальному строи-
тельству лесотехникума Рамиль 
Бахтияров.

Пресс-секретарь министерст-
ва лесного хозяйства РБ Айрат 
Искандаров отметил:

— Для нас, книгочеев, любите-

лей словесности, появление та-
кого домика — большое событие. 
Отрадно, что «Российская газе-
та» проявила инициативу и реа-
лизовала  просветительскую ак-
цию, у которой, безусловно, 
очень большое будущее.

Ученица гимназии № 121 Га-
лина Кузнецова с интересом рас-
сматривает издания, стоящие в 
Книжном домике.

— Я предпочитаю фантастику, 
— поделилась школьница. — А мои 
подруги — детективы. Хорошо, 
что здесь представлена литера-
тура на любой вкус. 

Узнав об открытии Книжного 
домика «РГ», верный читатель и 
подписчик Ринат Билялов не 
смог пройти мимо. 

— Великолепная задумка, ко-
торая должна жить и развивать-
ся. Признаюсь искренне: все, что 
делает «РГ», мне очень импони-
рует. Каждое утро начинаю с про-
чтения свежего номера газеты. 
Из журнала «Родина» узнал про 
книгу Николая Долгополова «Ге-
нии разведки», но в магазине не 
могу найти. Обнаружил ее в 
Книжном домике «РГ», чему не-
сказанно рад, — поделился Ринат 
Билялов. 

Кстати, после открытия 
Книжного домика в Парке Побе-
ды в уфимскую редакцию «РГ» 
стали приходить сообщения с 
просьбой установить аналогич-
ные «читальни» в разных райо-
нах Башкирии. 

Уфимцы уже несут свои книги в Книжный домик «РГ».

А К Ц Е Н Т

За стеклянными дверцами — полки 
с книгами, свежими номерами 
«Российской газеты» и журнала «Родина»

Кстати

Летом прошлого года «Российская газета» и Нижегородская об-

ластная клиническая больница имени Н.А. Семашко совместно 

оборудовали на территории учреждения «Тропу здоровья» или по-

научному — терренкур. Это специально размеченная дорожка, 

предназначенная для оздоровительной ходьбы — скандинавской 

или обычной. На ней обозначена пройденная дистанция, полезные 

советы и рекомендации пациентам.

По словам и.о. главврача больницы Николая Миронова, терренкур 

пользуется популярностью.

— Тропа стала одним из любимейших мест пациентов. Мы ведь нахо-

димся в уникальном месте: откос с видом на Волгу, парковая зона, 

которая возникла с момента образования больницы, — здесь инте-

ресное сочетание площади в 20 гектаров и редких деревьев и ра-

стений. Сам бог велел преобразовать это место в зону тренировки 

и восстановления для больных со всевозможными заболеваниями 

— сердечно-сосудистыми, легочными и прочими, — говорит он. 

Как отмечает Николай Миронов, ходьба — это самый легкодоступ-

ный и универсальный способ оздоровления и тренировки. Сама до-

рожка геометрически четко проложена по периметру парка, эсте-

тична.

— Я каждое утро сам прохожу по тропе около двух километров: по-

лезно и пример коллегам, больным, — продолжает и.о. главврача. — 

Для многих это основной путь к выздоровлению. Так укрепляется 

сердце, нагрузка дает стимул к формированию дополнительных со-

судов.

Подготовил Антон Дерябин (Нижний Новгород)
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ВЫБОРЫ О парковках, 
сборе мусора и других 
проблемах столицы 
глазами кандидатов 
в Мосгордуму

Приоритеты 
подскажут 
москвичи

Максим Милославский

До выборов в Мосгордуму осталось всего три недели. 
Зарегистрированные кандидаты в депутаты стараются  
максимально использовать оставшееся до 8 сентября 
время для встреч с избирателями, чтобы скорректиро-
вать свои программы с учетом их наказов. С какими 
просьбами идут  москвичи к претендентам на депутат-
ские мандаты и что намерены в первую очередь изме-
нить в жизни города кандидаты, узнал корреспондент 
«РГ».

Главный редактор телеканала «Моя Планета» Нико-
лай Табашников идет самовыдвиженцем от избира-
тельного округа №18. В своей предвыборной програм-
ме особый акцент он делает на социалке. По его мне-
нию, больше внимания нужно уделять малоимущим и 
многодетным семьям, поэтому финансирование соц-
программ нужно увеличивать. Например, предлагает 
из средств московского бюджета сделать надбавку 
пенсионерам — по пять тысяч рублей ежемесячно. На-
мерен кандидат до-
биваться и запрета 
пластиковых буты-
лок, стаканчиков, 
тарелок... Так он на-
мерен снизить дав-
ление на окружаю-
щую среду. 

Нуждается, по 
мнению кандидата, 
Москва и в туристи-
ческом сборе. По 
его словам, налог от 
120 до 150 рублей 
способен платить 
каждый приезжающий в столицу турист. Вырученные 
деньги было бы хорошо направлять на содержание мо-
сковских памятников, уверен Табашников. «Конечно 
же, необходим более жесткий контроль за коммуналь-
щиками и управляющими компаниями, — считает он. — 
Штрафы за нарушения, которые допускают компании 
при капремонте и строительных работах, очень низ-
кие. А это  развязывает им руки». 

При этом в сфере ЖКХ, отмечает собеседник «РГ», 
работает много мигрантов, но система их трудо-
устройства должным образом не отлажена. «Допу-
стим, если ГБУ «Жилищник» нанимает людей и приво-
зит их в Москву, то оно и должно нести за них полную 
ответственность, — объясняет Николай Табашников. — 
Если сотрудники по тем или иным причинам не устра-
ивают, их нельзя просто взять и уволить. В этом случае 
организация должна отправить людей обратно до-
мой». Тема ЖКХ, добавил кандидат, самая популярная 
на встречах с избирателями. Ей, как правило,  посвя-
щены 70% вопросов. Людей волнует состояние дворов, 
подъездов и улиц. Много жалоб поступает на работу и  
ГБУ «Жилищник». На втором месте — социальные про-
блемы. «Притом что социальная политика Москвы  — 
самая впечатляющая среди регионов страны», - под-
черкивает кандидат. 

Директор Научно-практического центра медико-
социальной реабилитации инвалидов имени Швецо-
вой Светлана Воловец, баллотирующаяся по округу 
№2, провела уже около 300 встреч с избирателями. Да 
и по долгу службы часто общается с общественными 
организациями инвалидов. Большинство обращений к 
ней касаются доступной среды для маломобильных 
граждан.  «Общественный транспорт в Москве практи-
чески на 90% низкопольный. Но, как оказалось, высота 
остановочных платформ не везде совпадает с уровнем 
пола автобусов и троллейбусов, что неудобно для коля-
сочников — говорит она. — А молочные кухни часто не 
имеют пандусов и комнат, где мамы могли бы оставить 
детские коляски. То есть получается совсем не доступ-
ная среда». Волну-
ют москвичей  и во-
просы экологии. 
Москве, по словам 
Воловец, давно ну-
жен закон «Об эко-
логической безопа-
сности». Говорит, 
нужно запретить на 
первых этажах жи-
лых домов магази-
ны по торговле ал-
коголем и табаком, 
отказаться от использования реагентов во дворах и в 
зеленых зонах, всерьез заняться особо охраняемыми 
территориями: проводить там санитарную вырубку, 
организовать патрулирование и разработать четкий 
регламент охраны таких мест. И, конечно же, взять на 
контроль раздельный сбор мусора. «Мы часто видим, 
когда наш мусор собирают в один контейнер и увозят 
на тот же самый полигон, — отмечает она. — Баки для 
мусора должны обеззараживаться на специальных по-
лигонах. А у нас  получается так: их  освобождают от 
мусора и ставят обратно на место».

Самой большой проблемой в столице, по мнению 
Воловец, являются парковки. Кандидат  недоумевает: 
закон о платных парковках есть, а закона, регулирую-
щего парковочное пространство в целом, нет. «На од-
ной из улиц в моем округе сделали дополнительные 70 
парковочных карманов. Это много, — говорит она. — Но 
буквально через два дня позвонили жители: рассказа-
ли, что все места уже заняты транзитным транспортом 
и такси». 

Председатель МО Таганского района Илья Свири-
дов идет на выборы от избирательного округа №44. Он 
выбрал пять приоритетов. «Первый — это чистый го-
род. Тем более что в Подмосковье закрываются полиго-
ны. Единственный цивилизованный способ решения 
этой проблемы — раздельный сбор отходов и их перера-
ботка», - говорит он. По его мнению, нужно добиться, 
чтобы к 2030 году 80%  отходов, которые производят 
москвичи, не скапливались на свалках, а перерабаты-
вались. Сейчас же, по его словам, 95% мусора идет на 
полигоны. Также кандидат намерен добиваться спра-
ведливого распределения средств — чтобы деньги рас-
пределялись по районам равномерно и чтобы трати-
лись на социальные нужды. Еще центру Москвы нужно 
дать статус исторического поселения. Таким образом, 
убежден он,  удастся сохранить памятники, запретить 
снос дореволюционных построек и защитить истори-
ческий город от непомерного аппетита застройщиков. 
Отдельно остановился  на достойных условиях жизни. 
Напомнил, что в центре еще  десятки тысяч людей жи-
вут в неприемлемых условиях. Наконец, центр не толь-
ко для офисов и туристов, но и для москвичей, напоми-
нает Свиридов. По его словам,  эту часть города нужно 
освободить от нелегальных хостелов и ночлежек. 

Кандидаты 
стараются исполь-
зовать оставшееся 
до выборов время 
для встреч с горо-
жанами  

Избирателей 
в основном 
волнуют вопросы 
ЖКХ, экологии 
и соц обеспечения

ТРАНСПОРТ В Твери представили обновленную 
электричку «Иволга 2.0» для МЦД

Изменилась в лице

АКЦЕНТ Чем запомнится москвичам 
городская Дума шестого созыва? 

Реновация, льготы,
здоровьеСветлана Батова

П
о первым двум Москов-
ским центральным диа-
метрам, движение по ко-

торым должны запустить в кон-
це этого года, будут ходить сра-
зу две модификации городских 
электричек «Иволга». Первая 
уже возит пассажиров Курского 
и Рижского направлений. Вто-
рую, только что собранную, по-
казали журналистам на Твер-
ском вагоностроительном заво-
де.

МЦД — это «наземное метро» 
Москвы и ближнего Подмоско-
вья, а это значит, что народу в 
нем будет ездить много, а оста-
новки должны быть частыми, 
чтобы пассажиры могли и ехать 
с комфортом, и при этом иметь 
возможность быстро зайти и 
выйти. «Иволги» сконструиро-
ваны именно для этих целей. У 
обеих «птичек» плавный ход, 
разгон и торможение, нет там-
буров, широкие проходы, удоб-
ные сиденья, богатый набор 

сервисов — зарядки, телеэкра-
ны, много поручней, туалеты, 
места для маломобильных пас-
сажиров и велосипедов. Техни-
ческая база у обоих поездов 
одинаковая, от своей предшест-
венницы «Иволга-вторая» отли-
чается экстерьером — «лицо» у 
нее сглаженное, тогда как у пре-
дыдущей версии вытянутый 
«нос»», за что многие прозвали 
поезд «Утконосом», а также 
длиной — в ней не шесть, а семь 
вагонов. Но вообще при необхо-
димости обе «Иволги» легко 
масштабируются до 12 вагонов. 

Как рассказал Артем Царев, 
представитель Центральной 
пригородной пассажирской 
компании, от пассажиров по-
ступило более двух тысяч отзы-
вов на первую «Иволгу». После 
этого в салоне нового состава 
появились столики, а под ка-
ждым сиденьем — зарядки для 
гаджетов. Всего в каждом не го-
ловном вагоне их 84. В вагонах с 
кабинами — меньше из-за дру-
гой комплектации. Кроме того, 

у новых поездов большая пло-
щадь остекления дверей — почти 
до пола, у «Иволги-1» окна до-
ходят до середины дверей. Так-
же увеличили размер монито-
ров, они встроены в стеклянные 
перегородки, отделяющие зону 
сидений от входных групп. Над 
дверями расположились новые 
табло, на которых отображают-
ся не только следующие оста-
новки, но и схема всей линии и 
пересадок. Стало больше и по-
ручней — они появились даже в 
межвагонных переходах.

Сейчас на Тверском вагоно-
строительном заводе уже закон-
чили сборку «Иволги-1». Как 
рассказал Царев, составы уже 
ходят с пассажирами на Кур-
ском и Рижском направлении 
будущего МЦД2. «Иволги-2.0» 
выйдут на Белорусское и Саве-
ловское направление этой осе-
нью, еще до официального запу-
ска движения по МЦД1. 

Надежда Булочкина

Э
той осенью истекают пол-
номочия депутатов Мос-
гордумы VI созыва, и им 

на смену приходит новая ко-
манда. За пять лет городской 
парламент принял десятки ре-
зонансных законов. Некоторые 
из выдвинутых инициатив уже 
существенно изменили жизнь 
москвичей, а какие-то идеи еще 
только предстоит реализовать, 
но делать это будут уже новые 
депутаты. Чем же запомнился 
москвичам шестой созыв? 

Одна из самых главных задач 
любого законодательного со-
брания — принятие бюджета, в 
данном случае — городского. 
Именно от этого документа за-
висит, сколько средств потратят 
на реализацию соцпрограмм, 
здравоохранение, благоустрой-
ство, развитие электронных 
услуг и так далее. Мосгордума 
принимает устав города, сто-
личные законы и следит за их 
исполнением. Также этот орган 
власти ответственен за назначе-
ние председателя городской 
Контрольно-счетной палаты, 
мировых судей, столичного 
уполномоченного по правам че-
ловека. В МГД заседают 45 депу-
татов, которые приняли с 2014 
года 282 закона. Работа по со-
зданию проектов законов, их 
обсуждению ведется в профиль-
ных комиссиях. Они создаются 
на время созыва.

«За шестой созыв действи-
тельно было сделано очень мно-
го. Мы, например, добились 
того, что в Госдуме теперь рас-
сматривают наши инициативы 
по изменению Уголовного ко-
декса в вопросах, касающихся 
нелегальной миграции», — рас-
сказала «РГ» председатель ко-
миссии Мосгордумы по безопа-
сности Инна Святенко. Еще 
один резонансный местный, а 
впоследствии и федеральный 

закон касается запрета алкоэ-
нергетиков. «Принять его было 
очень непросто. И трудности 
даже не политического, а скорее 
законотворческого характера. 
Ведь ограничения на продажу, 
торговые запреты — полномо-
чия федеральных властей. Но 
мы исходили из того, что это во-
прос охраны здоровья населе-
ния, общественной безопасно-

сти. Пришлось пройти много су-
дов», — добавляет депутат Мос-
гордумы Александр Семенни-
ков. По его словам, сегодня тор-
говля алкоэнергетиками сведе-
на к нулю, а значит, законодате-
ли справились с задачей на 100 
процентов. 

Нельзя не отметить и закон о 
жилищных и имущественных 
гарантиях для переселенцев по 
программе реновации. По нему 
власти обязаны учитывать же-
лание граждан на вхождение 
дома в программу, предостав-
лять жилье в том же районе и не 
меньшей площади. «Эти нормы 
теперь актуальны для миллиона 
москвичей — то есть каждого 12-
го жителя города. А ведь сначала 
реновацию далеко не все прини-
мали — вспомните митинги на 
Сахарова. Действительно, мно-
гие думали, что это жульничест-
во. А теперь жалобы зеркально 
изменились — люди, наоборот, 
просят включить в программу 
реновации их дом», — говорит 
Семенников. Знаковым также 
можно назвать и закон о сохра-
нении льгот для предпенсионе-
ров — женщин старше 55 лет и 

мужчин старше 60 лет. Достиг-
нув этого возраста, москвичи 
теперь могут, например, бес-
платно пользоваться общест-
венным транспортом, для них 
также бесплатной становится 
услуга по изготовлению и ре-
монту зубных протезов. Эти из-
менения позволили сделать 
пенсионный маневр более глад-
ким и безболезненным.

По мнению председателя 
МГД Алексея Шапошникова, по-
зитивный эффект от ряда при-
нятых в VI созыве законов на-
блюдается уже сейчас. Это и 
торговый сбор, который суще-
ственно повлиял на предприни-
мательскую среду за счет вы-
равнивания условий работы, и 
блок антикризисных законов, 
з а т р а г и в а ю щ и й  ш и р о к и й 
спектр налоговых льгот (напри-
мер, нулевая налоговая ставка 
для впервые зарегистрировав-
шихся ИП), и закон о промыш-
ленной политике Москвы. 

Часть выдвинутых уходя-
щим созывом инициатив при-
дется «дожимать» уже новому 
составу Мосгордумы. Это, на-
пример, касается отсутствую-
щего пока регулирования лич-
ного электротранспорта. «Эти 
средства передвижения прочно 
вошли в повседневную жизнь. 
Назрели изменения в ПДД. Со-
гласитесь, нельзя считать пеше-
ходом человека на электроса-
мокате, летящего со скоростью 
50 км/ч. А по законодательству 
это пока так», — говорит Инна 
Святенко. 

А К Ц Е Н Т

Мосгордума за пять лет приняла 
282 закона. Некоторые из них получили 
федеральный статус

Новые «Иволги» выйдут на Белорусское и Савеловское направления железной дороги уже этой осенью. 

МЕГАПОЛИС 

В столице 
стало меньше 
безнадзорных 
животных

ПЕС ИЩЕТ 
ХОЗЯИНА
Ирина Огилько

В столице за десять лет втрое 
уменьшилось количество без-
надзорных животных — около 
20 процентов собак и кошек, 
попавших в государственные 
приюты, вскоре находят новых 
хозяев. Об этом сообщила пред-
седатель комиссии по экологи-
ческой политике Мосгордумы 
Зоя Зотова.

По ее словам, если в 2007 
году в московских государст-
венных приютах находились 
около 30 тысяч животных, то 
сейчас их осталось около 13 ты-
сяч: 12 тысяч собак и 1,3 тыся-
чи кошек. «Городские власти 
стремятся к тому, чтобы коли-
чество безнадзорных собак и 
кошек сокращалось, чтобы все 
они находили себе дом. Но Мо-
сква — крупный мегаполис, на 
его границе с другими субъек-
тами  животным не поставишь 
шлагбаум, — говорила депутат. 
— А значит, полностью эту про-
блему не решить даже за деся-
тилетие. Приюты останутся, но, 
думаю, животных в них будет 
все-таки гораздо меньше, чем 
сейчас. Уже сейчас 20 процен-
тов животных в год разбирают 
по домам. Да и сами горожане 
становятся более сознательны-
ми, все меньше людей заводят 
собаку и кошек как игрушку 
для ребенка, а потом выкидыва-
ют их на улицу». 

В результате, если в прош-
лом году было отловлено с улиц 
2,1 тысячи собак и 744 кошки, 
то за первое полугодие этого 
года с улиц забрали всего 1,2 
тысячи собак и 277 кошек. На 
содержание животных город 
выделяет в год около 700 мил-
лионов рублей, а лет шесть-
семь назад выделялось вдвое 
меньше. Эти деньги идут на ра-
боту всех работающих в городе 
13 государственных приютов.
Попадают туда животные дву-
мя способами: их сюда прино-
сят (подбрасывают) горожане 
или о бродячих собаках и кош-
ках заявляют жители района. И 
тогда животных отлавливает 
специальная служба при депар-
таменте ЖКХ. Ловцов в каждой 
бригаде трое, один из них — ве-
теринарный врач. После он ос-
матривает животных, стерили-
зует их и чипирует, указывая 
номер животного и возраст. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1733433
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Пакт и факт 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Да, у нас 
уникальная француз-
ская коллекция. Но в 

соответствии с соглашением 
между Российской Федерацией 
и Французской Республикой 
1992 года мы вернули эти тро-
фейные документы Франции. 
Там их не очень афишируют. На 
многих до сих пор гриф Secret. 
Но это французские секреты. Не 
наши. Когда возвращали, мы их 
скопировали.

Пакт — исторический факт, 
который опять используют 
как политический аргумент 
в информационной войне с 
Россией. Обвинения ее тог-
дашнего руководства в особом, 
не свойственном другим поли-
тическим игрокам, коварстве 
и агрессивности имеют под 
собой основания?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Мы действитель-
но слышим утверждения о 
двойной игре Сталина. С одной 
стороны, переговоры с англи-
чанами, французами, с другой 
— контакты с немцами. Собы-
тия 1939 года часто преподно-
сятся таким образом,  что 
Кремль вонзил нож в спину 
возможных союзников, приняв 
предложение нацистов о со-
трудничестве. Но давайте все-
таки во всем внимательно раз-
беремся.   «Нож» долго готови-
ли для Москвы западные пар-
тнеры.   Приезд военных мис-
сий Франции и Англии и дли-
тельные беседы с ними стали 
своеобразной лакмусовой бу-
магой для советского руковод-
ства. Можно спорить о том, на-
сколько искренне англичане и 
французы были настроены на 
достижение соглашения с 
СССР о противодействии гер-
манской агрессии, но главное, 
и это было принципиально для 
Москвы, западные союзники не 
проявили готовности к оказа-
нию военной помощи СССР в 
случае его войны с Германией. 
А Гитлер сделал Сталину такое 
предложение, от которого тот 
не смог отказаться. Сталин, ко-
нечно, советовался с Молото-
вым, Ворошиловым, Ждано-
вым, Кагановичем, ближайшим 
своим окружением. 

Cистема коллективной без-
опасности в конце тридца-
тых годов практически сошла 
на нет, Лига Наций стреми-
тельно теряла свои позиции, 
политическая атмосфера сгу-
щалась, и каждая страна вы-
нуждена была заботиться 
прежде всего о своих интере-
сах. Какие выгоды от Пакта 
для своей страны видело выс-
шее советское руководство?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: С их точки зре-
ния, договор имел объективные 
преимущества. СССР оставался 
вне войны на неопределенно 
долгое время. Запад связывался 
войной в Польше, а затем, воз-
можно, должен был долго вое-
вать с Германией.   Сколько? 
Никто не мог предположить 
того, так быстро рассыплется 
Франция.

Сепаратные переговоры с 
Германией для Запада станови-
лись невозможными. Это тоже 
правда. Так уже после подписа-
ния советско-германского   
пакта от 23 августа начались 
интенсивные контакты между 
британским руководством и 
немцами: были поездки лич-
ных представителей Чемберле-
на в Берлин с письмами... Что-
бы не быть голословным, на-
помню, что они опубликованы 
в официальных британских из-
даниях. 

СССР расширял сферу свое-
го влияния и имел гарантиро-

ванную поддержку в этом во-
просе со стороны Германии. 
Гитлер пошел на широкомас-
штабное торгово-экономиче-
ское сотрудничество: Совет-
ский Союз получил доступ к 
немецким военным технологи-
ям,   наши военные специали-
сты побывали на германских 
заводах.

И, наконец, стабилизирова-
лась ситуация на Дальнем Вос-
токе. Япония не могла решиться 
на какие-либо действия против 
СССР при наличии договора о 
ненападении между Германией 
и Советским Союзом. Послед-
нее обстоятельство имело   клю-
чевое значение. В районе Хал-
хин-Гола уже несколько меся-
цев шли бои. И 20 августа, за два 
дня до прилета Риббентропа в 
Москву, началось советско-
монгольское наступление на 
японцев.   Расчет на то, что дого-
воренность с Германией повли-
яет на Страну восходящего сол-
нца и она не решится на даль-
нейшую эскалацию, оказался 
верен.

После известия о заключе-
нии договора о ненападении в 
Токио разразился настоящий 
политический кризис. На вы-
ставке будем показывать две 
шифрованные телеграммы 
Зорге об этом. Японцы нашли 
поведение ближайшего союз-
ника Германии оскорбитель-
ным, нарушающим секретное 
положение Антикоминтернов-
ского пакта, где сказано о необ-
ходимости консультироваться 
друг с другом при проведении 
подобных переговоров. Япон-
ское правительство направило 
в Берлин официальный про-
тест. По требованию Риббент-
ропа статс-секретарь МИД 
Вайцзеккер отказался его при-
нять. А 28 августа кабинет ми-
нистров Японии подал в от-
ставку. 

Насколько серьезными были 
идеологические соображения в 
мотивах Сталина, подписы-
вающего соглашение с Гитле-
ром?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Поздно вечером 7 
сентября Сталин в присутст-
вии Молотова и Жданова при-
нял руководителя Коминтерна 
Димитрова и секретаря этой 
организации Мануильского. В 
дневнике Димитров записал 
следующее разъяснение вождя 
по поводу договора о нападе-
нии Германии на  Польшу. 
«Война идет между двумя груп-

п а м и  к а п и та л и с т и ч е с к и х 
стран (бедные и богатые, в от-
ношении колоний, сырья и т.д.) 
за передел мира, за господство 
над миром. Мы не прочь, чтобы 
они подрались хорошенько и 
ослабили друг друга. Неплохо, 
если руками Германии было бы 
расшатано положение богатей-
ших капиталистических стран, 
в особенности Англии».   Ины-
ми словами, взаимное ослабле-
ние капиталистических стран 
полезно мировому пролетари-
ату. Сталину было важно объя-
снить ситуацию сбитым с тол-
ку товарищам по коммунисти-
ческому движению.

А что объяснял своим сорат-
никам Гитлер?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: У него возникли 
аналогичные проблемы. За не-
сколько дней до разъяснения 
Сталина фюрер собрал гауляй-
теров и депутатов рейхстага, 
членов нацистской партии. 
Встреча состоялась 28 августа 
1939 года в Берлине. Он сказал, 
что договор с Советским Сою-
зом «был неправильно понят 
многими членами партии». 
Подчеркнул, что его отношение 
к СССР не изменилось. «Это 
пакт с сатаной, чтобы изжить 
дьявола». И еще: «Против Сове-
тов все средства хороши, в том 

числе и такой пакт».  Как видим, 
объяснения вождей не сильно 
различались по глубине взаим-
ной неприязни и недоверия. Ма-
териальные и территориальные 
выгоды, которые договор при-
нес сторонам, не изжили непри-
миримые идеологические про-
тиворечия. Будущее столкнове-
ние нацистов и коммунистов 
было неизбежно. И до нападе-
ния фашистской Германии на 
Советский Союз оставалось 
полтора года. 

 Как отреагировала Франция 
и Англия на вхождение Кра-
сной армии в Польшу?

 АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Документы на 
эту тему тоже есть в экспози-
ции. Никто волосы по этому 
поводу не рвал. Они понимали, 
что западные границы Совет-
ского Союза отодвинуты, Со-
ветский Союз, а это возмож-
ный союзник в будущей войне 
с Германией, стал крепче. Вот 
шифротелеграмма Якова Су-
рица, полпреда СССР во Фран-
ции, который в 1939 году был 

членом советской делегации в 
Лиге Наций, в Народный ко-
миссариат иностранных дел 
СССР от 23 сентября. Там рас-
сказывается о реакции обще-
ственно-политических кругов 
Франции на установление де-
маркационной линии между 
вермахтом и РККА на террито-
рии Польши по линии Керзона. 
«Все здесь сходятся на том, что 
демаркационная линия между 
советской и германской ар-
мией в Польше крайне выгодна 
для СССР. Крупнейшая победа 
Москвы! И не только потому, 
что под контроль советского 
оружия поставлена очень зна-
чительная часть Польши, но и 
потому что создан заслон на 
ранее намечавшихся и наибо-
лее вероятных путях гитлеров-
ского наступления против 
СССР».

Сталин заключил договор о 
дружбе с Гитлером, а фран-
цузские, английские, амери-
канские политики, если по-
слушать западных пропаган-
дистов, контактами с мон-
стром себя не запятнали…

 АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Были контакты, 
да еще какие. Чемберлен и Да-
ладье кофе с ним пили. Руз-
вельт переписку вел. Его по-
следнее официальное письмо 
(можно увидеть на выставке) 
мы получили из Политическо-
го архива МИД Германии. Пре-
зидент США обращается к Гит-
леру: вы разжигаете войну, 
остановитесь… Тот в ответ вы-
ступил в рейхстаге с разгром-
ной речью, где в весьма иро-
ничной манере заявил, что не 
допустит унижения Герма-
нии... Мало того, Рузвельт гово-
рил в письме о том, что многие 
народы боятся Германию. Так 
нацистские дипломаты тут же 
официа льно запросили те 
страны, о которых говорил 
президент, уполномочивали ли 
они Рузвельта обеспокоиться. 
Им ответили: нет…

На основе архивных материа-
лов, которые сегодня доступ-
ны историку, можно объек-
тивно оценить «пакт Моло-
това — Риббентропа»?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Это закономер-
ный результат «политики уми-
ротворения» германского аг-
рессора, которая проводилась 
западными союзниками (в пер-
вую очередь Великобританией 
и Францией). Согласие совет-
ского руководства на договор с 
Гитлером было сделано в ат-
мосфере всеобщего недоверия, 

которая сложилась тогда в Ев-
ропе.

Документы, которые можно 
увидеть на выставке, показыва-
ют также, какое негативное вли-
яние на ход и результат москов-
ских переговоров военных мис-
сий союзников и СССР оказала 
позиция тогдашнего польского 
правительства. Почему эти ма-
териалы важны? Потому что это 
не «российский чиновник» го-
ворит, а французские архивы. 
Читайте и делайте выводы.

Документ

13 июля 1939 года французский 

военный атташе в СССР Палас 

обратился к Даладье с запи-

ской о стратегической обста-

новке на востоке Европы и ее 

вероятном влиянии на пози-

цию правительства СССР по 

вопросу заключения англо-

франко-советского договора о 

взаимопомощи. Вот цитата.

«Позволю себе добавить, что 

считаю вполне возможным, 

что, если нам не удастся бы-

стро договориться, то мы уви-

дим, что СССР сначала самои-

золируется, заняв нейтраль-

ную выжидательную позицию, 

а затем добьется соглашения с 

Германией на основе раздела 

Польши и прибалтийских 

стран».

Не знаю, доходят ли до вас от-
голоски исторических бата-
лий в соцсетях, но сейчас идет 
настоящий «холивар» на 
тему «превентивной войны» 
со стороны Советского Союза. 
Опять вспомнили Суворова-
Резуна с его книгой «Ледокол». 
Кстати, ей в этом году испол-
няется 30 лет. Позиция рос-
сийской науки по отношению 
к представленной там версии 
развития истории как-то из-
менилась?

 АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Во-первых, в рос-
сийской науке существуют 
разные точки зрения: это не 
советская история, где все 
было выстроено под одну идео-

логию. Во-вторых, фундамен-
тального исследования, посвя-
щенного теме подготовки Со-
ветского Союза к войне, за по-
следнее время не появилось. 
Если не считать многотомной 
«Истории Великой Отечест-
венной войны», которая дела-
ется по линии Министерства 
обороны России. Но это кол-
лективный труд.

Что же касается самого Ре-
зуна и его книги, то блестящее 
исследование с оценками его 

псевдопрофессионализма сде-
лано израильским ученым Габ-
риэлем Городецким. Ничего 
более фундаментального нет. И 
я придерживаюсь его точки 
зрения, потому что она ближе 
всего к истине.

Так все-таки собирался Ста-
лин напасть на Германию или 
нет? Подготовка к превен-
тивной войне велась?

 АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Я вам скажу так: 
любая армия в любой историче-
ский период, если, конечно, она 
заслуживает названия «армия» 
и в ее генеральном штабе нахо-
дятся умные люди, должна 

просчитывать различные пово-
роты событий и готовить раз-
личные варианты действий. И 
оборонительные, и наступа-
тельные. Но от подготовки до 
объявления — большая дистан-
ция. Потому что войны объяв-
ляют не военные, а политиче-
ское руководство.

У нас есть один документ 
1939 года (его можно увидеть на 
выставке). Готовились к прие-
зду английской и французской 
военных миссий в Москву очень 
серьезно: весь состав советской 
делегации был наивысший, на-
чиная с члена Политбюро на-
ркома обороны Ворошилова, 
начальника Генерального шта-
ба Красной армии Шапошнико-
ва… У СССР были серьезные на-
мерения сотрудничать с Англи-
ей и Францией в войне с Гитле-
ром, а в том, что она будет, мало 
кто сомневался. Так вот перед 
приездом союзнических мис-
сий в Москву Шапошников под-
готовил для Сталина документ, 
который назывался «Записка 
начальника Генштаба Шапош-
никова, соображения по перего-
ворам с Англией и Францией, 
окончательный вариант, доло-
женный Сталину». Там сказано, 
что Советский Союз готов вы-
ставить 100 дивизий. Это как 
оценивать? Как вероломную 
подготовку к войне или как ре-
альные предложения союзни-
кам? 

И вот приезжают будущие 
союзники: от французов какой-
то генерал, член военного сове-
та, а от англичан еще менее зна-
чимая для принятия серьезных 
решений фигура, морской адъ-
ютант, адмирал…

Или другой пример «подго-
товки». 1938 год, Гитлер занял 
Судеты. А у нас с Чехословакией 
и Францией договор о взаимо-
помощи. СССР объявил моби-
лизацию, были подтянуты вой-
ска. Даже наши самолеты пере-
летели в Чехословакию. Это 
подготовка к войне? Конечно. 
Другой разговор, что Франция 
отказалась выполнять свои обя-
зательства, а Чехословакия в 
конечном итоге не пошла на од-
носторонние военные действия. 
Хотя у нее была приличная ар-
мия, очень хорошо вооружен-
ная. И Польша категорически 
запретила проход наших войск 
через свою территорию на по-
мощь Чехословакии, заявила, 
что будет сбивать наши самоле-
ты… Более того, с молчаливого 
согласия фашистской Германии 
Польша получила Тешинскую 
область. Чтобы потом самой 
оказаться окруженной Герма-
нией. Ну и как это оценивать?

Где сейчас хранятся секрет-
ные протоколы к пакту Мо-
лотова — Риббентропа? Поче-
му вокруг них было столько 
тумана?

 АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Немецкие ориги-
налы не сохранились, во время 
бомбежки Берлина мидовские 
архивы погибли. Но еще в сере-
дине войны Риббентроп распо-
рядился, чтобы с наиболее важ-
ных документов сняли копии. И 
поручил это одному из своих со-
трудников. Он это сделал и спря-
тал. Потом, оказавшись в амери-
канской зоне в оккупации, этот 
человек тайник поднял и передал 
американцам. Те опубликовали 
документы в период начала «хо-
лодной войны». А потом копии 
передали немцам.

Советское же руководство 
утверждало, что оригиналов у 
нас нет. На самом же деле какое-
то время они хранились в архи-
ве МИДа. После того как Моло-
тов перестал быть наркомом 
иностранных дел, документы 
были переданы в архив Полит-
бюро. И там находились факти-
чески до конца прошлого века. 
Доступа к ним никто не имел. О 
них узнали уже после того, как 
рухнула советская власть. Они 
были опубликованы в 1992 году 
в журнале «Новая и новейшая 
история» академиком Г. Сево-
стьяновым. А показали их в пер-
вый раз на выставке в Третья-
ковской галерее в 1995 году.

И из архива бывшего Полит-
бюро подлинники опять переда-
ны в МИД России. 

Встреча военных миссий Великобритании и Франции на Ленинградском вокзале Москвы. 11 августа 1939 г.

А К Ц Е Н Т

Мы вернули трофейные документы 
Франции. Там их не очень афишируют. 
На многих до сих пор гриф «Secret». 
Но это французские секреты. Не наши. 
Когда возвращали, мы их скопировали

Германские войска входят в Пражский град. Март 1939-го.

Американский журнал Newsweek. 
15 мая 1939 г.

1

Секретный дополнительный протокол о разграничении сфер интересов Германии и СССР к советско-германскому 
договору о ненападении Молотова — Риббентропа. 23 августа 1939 г. Главная архивная тайна XX века. 
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А К Ц Е Н Т

Смысл длинных переговоров союзников 
с поляками сводился к следующему: 
мы с вами цивилизованные люди, 
а русским верить нельзя

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Западным историком удобно считать, что Польша стала первой жертвой 
в войне. Однако ее «роль» в этой трагедии недооценена…
Артизов | Многое становится ясным, если почитать донесение 

французского военного атташе в Варшаве Мюсса военному мини-

стру Франции Даладье. 24 августа он, в частности, пишет о том, что 

на него возложена миссия ввести поляков в курс военных перего-

воров с Москвой и рассказать им о предложениях русских: поляки 

должны пропустить их через свою территорию воевать с немцами. 

Три дня шли совещания с начальником Главного штаба польской ар-

мии генералом Стахевичем. Смысл этих длинных диалогов пример-

но такой: мы с вами цивилизованные люди, а русским верить нель-

зя. Французский посол 23 августа в Варшаве предпринял спешный 

демарш в отношении Бека (польского министра иностранных дел). 

Министр дрогнул, но попросил дать отсрочку. Новая встреча состо-

ялась днем 23 августа. Советско-германский договор, напомню, 

был подписан в Москве в этот же день вечером. На этой второй 

встрече Бек уступил, не преминув вновь продемонстрировать глу-

бокую неприязнь, которую испытывают поляки в отношении ввода 

советских войск. Он согласился на следующую формулировку, с ко-

торой генерал Думенк поехал к Ворошилову. Вот она: «Мы (то есть 

поляки, французы и англичане) достигли уверенности, что в случае 

совместных действий против германской агрессии сотрудничест-

во между Польшей и СССР, при технических условиях, которые над-

лежит определить, не исключено (или возможно)». Но было поздно.
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Без звука

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО:  Дети очень быстро осваивают 
«короткие» сетевые модели общения — чаты, 
лайки, репосты…  И постепенно переносят их 

в реальную жизнь. Порой школьнику проще отправить 
другу какой-то мем или смайлик, чем выразить свои 
мысли и эмоции вслух.

Поэтому Франция год назад уже запретила мобильни-
ки в школе?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: В том числе. Более того, за нарушение 
этого запрета предполагается наказание ученика или 
конфискация мобильного устройства до окончания 
занятий. Но вопрос не в том, чтобы слепо переписать 
законы других государств (тем более что непроду-
манные запреты часто имеют противоположный эф-
фект), а в том, каким образом сделать гаджет эффек-
тивным и безопасным помощником в обучении и вос-
питании. С одной стороны, система образования 
должна быть современной: новые технологии — это 
мощный инструмент развития. С другой, нужно орга-
низовать работу так, чтобы гаджеты помогали ребен-
ку в учебе, а не вредили. По поручению председателя 
Совфеда Валентины Матвиенко над этим работали 
специалисты из нескольких ведомств.

А если ребенку 
«позарез» нужно 
позвонить роди-
телю?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: У него 
совершенно точно 
должна быть такая 
возможность. 

Были подготов-
лены расширенные, 
научно обоснован-
ные рекомендации 
о том, как использовать гаджеты в школе. Мы считаем, 
что это ни в коем случае не должен быть тотальный за-
прет. Поэтому Российская академия образования 
предлагает такой вариант использования методиче-
ских рекомендаций, при котором окончательное реше-
ние будет приниматься на уровне образовательной ор-
ганизации, по согласованию с родительским комите-
том, а также учителями и учениками – то есть это будет 
коллективный, общественный договор.

В рамках федерального проекта «Растем с Россией» 
РАО проведет масштабное исследование, которое позво-
лит выявить факторы риска и минимизировать негатив-
ные последствия влияния цифровых технологий на пси-
хическое и физиологическое развитие обучающихся.

Памятка для учеников, учителей и родителей — 
из опубликованных рекомендаций

1. Не носить мобильные устройства на шее, поясе, в 
карманах одежды.

2. Сократить время контакта с мобильными телефо-
нами. 

3. Удалять мобильный телефон от головы в момент 
соединения и разговора (использовать громкую связь 
и гарнитуру).

4. Ограничить звонки в условиях неустойчивого 
сигнала (в метро, поездах и т.д.).

5. Размещать мобильные телефоны на ночь на рас-
стоянии более 2 метров от головы. 

ИНИЦИАТИВА В Германии предложили не зачислять в начальные классы детей без знания немецкого 
языка

Язык Шиллера — школам
Екатерина Забродина

В 
Германии с началом учеб-
ного года, который в неко-
торых федеральных зем-

лях стартовал уже в августе, 
оживилась дискуссия об уровне 
базовой подготовки к школе де-
тей, в том числе из семей миг-
рантов. Некоторые политики и 
общественные деятели высту-
пили с инициативой не брать в 
начальные классы тех, кто сов-
сем не говорит по-немецки. 

Тон бурным дебатам задал 
депутат бундестага, зампредсе-
дателя фракции христианских 
демократов Карстен Линне-
манн, который в интервью 
Rheinische Post высказал мне-
ние о том, что «ребенок, кото-
рый почти не понимает немец-
кого языка, не может ходить в 
начальную школу». Хотя поли-
тик подразумевал, что государ-
ству следует подумать о допол-
нительных дошкольных курсах, 
многие однопартийцы поспе-
шили откреститься от его вы-

сказываний, которые сочли не-
политкорректными. При этом 
опрос общественного мнения 
подтвердил, что многим нем-
цам инициатива пришлась по 
душе. Как передает Deutsche 
Welle со ссылкой на данные со-
циологического института Insa, 
из 2060 респондентов более по-
ловины (50,2 процента) согла-
сны с подходом Линнеманна, 
против высказались 32,1 про-
цента опрошенных. Издание 
приводит в качестве примера 
лишь одну из берлинских школ 
в районе Шпандау, где из 570 де-
тей в возрасте от 6 до 12 лет 80 
процентов происходят из семей 
мигрантов. Многие переехали в 
ФРГ из Турции, Сирии и Ниге-
рии. Еще два года назад зани-
мавшая пост министра образо-
вания Йоханна Ванка предлага-
ла ограничить долю учащихся 
иностранного происхождения 
— рекомендуемой была «квота» 
в 35 процентов. Но потом немцы 
запутались в терминах, и ини-
циатива сошла на нет. 

По данным портала Die Zeit, 
сегодня 10,5 процента первокла-
шек в Берлине говорят на «лома-
ном» немецком, а 6,9 процента 
не говорят вообще. В целом же 
по стране насчитывается не ме-
нее 50 тысяч детей школьного 
возраста, которые просто не мо-
гут поспевать за школьной про-

граммой, поскольку не понима-
ют государственный язык ФРГ, 
на котором ведется обучение. В 
то же время за последние два де-
сятка лет немецкое государство 
вложило миллиарды евро в до-

школьные курсы, в том числе на 
уровне детских садов. Но и эта 
мера не оказалась панацеей. Пе-
дагоги признают, что в семьях, 
где оба родителя не говорят по-
немецки, в том числе со своими 
детьми, последние в среднем от-
стают от одноклассников мини-
мум на целый учебный год. Это 
отставание заметно и у старше-
классников, если за каникулы 
они отвыкают от немецкой язы-
ковой среды. 

При этом берлинские чинов-
ники, работающие в сфере об-
разования, интеграции и трудо-
устройства беженцев, расска-
зывали корреспонденту «РГ», 
что больше трудностей возни-
кает все-таки у представителей 
старшего поколения, в то время 
как их маленькие дети, которые 
в целом довольно быстро начи-
нают бегло говорить по-немец-
ки, нередко «выступают в каче-
стве переводчиков для своих ро-
дителей». Уже сложнее прихо-
дится иностранцам в студенче-
ском возрасте — действительно, 

далеко не все выдерживают ин-
тенсивный темп обязательных 
уроков немецкого, которые им 
приходится высиживать каж-
дый день по несколько часов. 

Между тем в Британии еще в 
прошлом году межпартийная 
группа депутатов Палаты об-
щин и пэров выступила с похо-
жей инициативой — ввести для 
мигрантов всех возрастов, в том 
числе школьного, обязательное 
требование к знанию англий-
ского языка, которым они долж-
ны владеть на должном уровне 
еще до того, как пересекут гра-
ницу Соединенного Королевст-
ва. Для тех, кто не говорит на 
языке Шекспира и Байрона, 
правительство готово открыть 
специальные курсы, выделив на 
эти цели 20 миллионов фунтов. 
Эксперты, обеспокоенные 
«растущим уровнем сегрегации 
в отдельных районах», призы-
вали открывать больше допол-
нительных классов по обуче-
нию английскому «для изолиро-
ванных диаспор». 

ШКОЛА  Готов ли ваш ребенок сесть за парту?

Тест для первоклашки
Ксения Колесникова 

П
ервого сентября за 
парты сядут почти 
два миллиона пер-
воклассников. Как 
понять, что ребенок 
готов стать школь-
ником? С этим во-
просом мы решили 
обратиться  не  к 

кандидатам и докторам наук, не 
к победителям всевозможных 
педагогических конкурсов из 
передовых образовательных 
центров и столичных школ, а 
«зайти» в российскую глубинку. 
Сегодня эксперт «РГ» — учитель 
начальной школы с 29-летним 
стажем, методист Любовь Тка-
чева. Работала в малокомплек-
тных школах по всей Западной 
Сибири, а сегодня преподает в 
СОШ № 2 города Заводоуковска 
Тюменской области. Обучает не 
только первоклашек, но и вы-
ступает наставником для моло-
дых учителей. Ее обожают дети, 
ей доверяют родители. 

Ножницы в руки
— Один из первых «тестов», 

который я предлагаю своим 
первоклассникам, — вырезать 
по контуру круг. И каждый год 
примерно 60 процентов ребят 
с этим не справляются: до шко-
лы они просто не держали нож-
ницы в руках. А на уроках мы 
пользуемся ими очень часто — 
вырезаем геометрические фи-
гуры, делаем аппликации, — го-
ворит Любовь Ткачева. — Поэ-
тому первый мой совет родите-
лям — не бойтесь давать ребен-
ку ножницы. Тем более что есть 
безопасные модели из пласти-
ка и с закругленными концами. 
Дайте малышу старый журнал 
или раскраску. Пусть он смело 
вырезает веселые картинки.

Это очень полезно и для раз-
вития мелкой моторики. Имен-
но от нее во многом зависит 
успех ребенка в учебе. Психо-
логи утверждают: ум у малень-
кого ребенка — на кончиках 
пальцев. В идеале уже к перво-
му классу он должен знать, как 
правильно держать карандаш и 
ручку, уметь обводить рисунок 
по контуру. Так что в оставшее-
ся до школы время еще можно 
успеть потренироваться. Еще 
для развития моторики можно 
предложить ребенку чаще ле-
пить из пластилина, выклады-
вать рисунки из крупы, пере-
бирать бусины, нанизывать их 
на нить.

Как дважды два 
Хорошо ли у ребенка разви-

та память? Есть простой тест: 
мама дошкольника может 
взять короткое легкое четверо-
стишие и прочитать его ребен-
ку вслух три раза подряд. Если 
малыш сразу сможет повто-
рить по памяти — значит, про-
блем в первом классе, скорее 
всего, не будет. 

— Родители могут повторять 
с ребенком песенки, поговор-
ки, пословицы, четверости-
шья. Хорошо, если он может 
рассказать несколько из них 
наизусть. Еще лучше — если 
умеет описывать несколькими 
предложениями простую кар-
тинку, — говорит Любовь Тка-
чева. — Кроме того, к школе 
нужно уже знать дни недели, 
времена года, различать право 
и лево. Называть свое и родите-
лей имя и фамилию, знать свой 
адрес.

Что еще важно? Ребенок в 
этом возрасте может мыслить 
уже не образами, а понятиями. 

Например, можно предложить 
ему четыре-пять слов: «авто-
бус», «трамвай», «грузовик», 
«цветок». Будущий первоклас-
сник должен суметь выбрать 
лишнее и объяснить свое реше-
ние. Еще один хороший тест — 
объединять в группы диких и 
домашних животных. Или дать 
две похожие картинки, чтобы 
найти отличие. До пяти отли-
чий семилетка вполне может 
найти. Кроме этого, завтраш-
ний первоклассник должен на-
зывать названия месяцев и 
распределять их по временам 
года, знать части суток, дни не-
дели и их последовательность, 
называть явления природы.

Еще до школы ребенок дол-

жен познакомиться с цифрами. 
В идеале — считать до 10 в пря-
мом и обратном порядке. Глав-
ное не превращать это в зу-
брежку: цифры хорошо изуча-
ются во время игры, на нагляд-
ных примерах. «Помогаешь 
маме на кухне? — А сколько ви-
лок мы уже вымыли?» «Сколь-
ко магнитиков висит на холо-
дильнике? — Один упал — сколь-
ко осталось?» Считать вместе 
можно что угодно — от пальчи-
ков до проезжающих за окном 
машин.

Осторожно, букварь
А вот учить читать и писать 

ребенка до школы совсем не 
обязательно. Иногда, как при-

знается специалист, это может 
быть даже вредно.

— Большая ошибка родите-
лей в том, что они заучивают с 
детьми отдельные буквы. А 
нужно начинать со звуков. Из-
за этого мычание коровы — 
«му-му», некоторые перво-
клашки читают по слогам как 
«Мэ-у-Мэ-у». Порой нам очень 
сложно от этого уйти, и переу-
чивать ребенка приходится не-
сколько месяцев.  Мы всем 
классом изучаем звуки, учим-
ся их различать, — делится Лю-
бовь Ткачева. — Ребята прихо-
дят очень разные. Кто-то еще 
не знает букв, кто-то читает 
очень хорошо, на уровне вто-
рого-третьего класса. Но в це-
лом читают хотя бы по слогам 
уже «на старте» учебы пример-
но 60 процентов ребят. 

Кстати, в 7—8 лет сложно 
усидеть на месте и уж тем бо-
лее — удерживать внимание все 
40 минут урока. Хотя тем, кто 
ходил в детский сад, все-таки 
проще. Дошколята уже научи-
лись работать по определенно-
му распорядку вместе с други-
ми детьми.

— В первом классе ребенок 
должен уметь выполнять одно 

задание хотя бы в течение 10 
минут, доделывать его до кон-
ца. Родители могут дома это 
проверить. Предложить, к при-
меру, раскрасить большую 
красивую машинку и засечь 
время, — говорит Ткачева. — 
Чтобы удержать внимание на 
уроке, я вовлекаю малышей в 
игру. Например, так: «Ребята, 
нам сегодня пришло письмо — 
давайте вместе узнаем, от кого 
оно — что написано на конвер-

те?» И они с удовольствием чи-
тают. Помогают также физ-
культурные пятиминутки — их, 
как правило, бывает две за 
урок. Первая — активная, под 
музыку. Вторая — расслабляю-
щая. Предлагаю ученикам от-
кинуться на спинку стульчика, 
закрыть глаза, представить, 
что они в сказочном лесу. 

В семьях, где оба родителя не гово-
рят по-немецки, дети отстают 
от программы на один учебный год. 

Читают хотя бы по слогам уже «на 
старте» учебы примерно 60 процен-
тов первоклассников.

А К Ц Е Н Т

Хорошо ли у ребенка развита память? 
Прочитайте ему легкое четверостишие 
три раза подряд. Сразу сможет 
повторить? Проблем в первом классе, 
скорее всего, не будет 
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Исследования показывают: запрет на телефоны повышает 
успешность сдачи тестов школьниками на 6,4%.

По оценкам, стар-
шие школьники 
проводят в сети 
около девяти 
часов в сутки

МНЕНИЯ

Сергей Рукшин, народный учитель России, замди-
ректора Президентского физико-математическо-
го лицея № 239 г. Санкт-Петербурга, профессор 
РГПУ им. А.И. Герцена:

— Гаджеты в школе нужно использовать очень осторожно. 

Современному ребенку с большим трудом удается удержи-

вать внимание на уроках и во время подготовки к ним. По-

чему? В качестве психологической доминанты у него посто-

янно «висит» возможность отвлечься, достать гаджет и за-

няться более интересными делами. Качество усвоения ма-

териала в такой ситуации резко снижается. И это особенно 

критично для предметов, связанных с длительной концен-

трацией на решении задач — для математики, физики, хи-

мии.

Поэтому я поддерживаю инициативу об ограничении про-

двинутых электронных устройств в школах. Максимум, что 

может быть у ребенка с собой, — это простой телефон — 

«звонилка» для экстренной связи с родителями. И при необ-

ходимости — диктофон (если вдруг школьник хочет записать 

слова учителя). Многие страны уже пошли по этому пути. В 

Китае, например, в классе могут сидеть 60—80 ребят — и ни 

у кого из них в руках не будет личных гаджетов. Если план-

шеты понадобятся на уроках информатики, школа выдаст 

им все необходимые устройства.

Обсуждается также ограничение гаджетов на перемене. 

Вместо того, чтобы отдыхать, дети уходят в соцсети и вирту-

альный мир с головой, опять напрягают зрение. То есть их 

мозг совсем не отдыхает. И здесь я тоже выступаю скорее 

за запрет.

Елена Постнова, доцент Пермского государствен-
ного института культуры, мама девятиклассника: 

— В прошлом учебном году в гимназии, где учится мой сын, 

стартовал эксперимент по запрету смартфонов в школе. 

Перед началом уроков дети их сдавали, а в конце — забира-

ли. Но в этом году от эксперимента решили отказаться. 

Объясню, почему. 

Ребенок выходит к первому уроку, когда на улице совсем 

темно. Идет сам. Иногда опаздывает и в спешке забывает 

сообщить, что он уже в школе. Но, допустим, мне критично 

важно знать,что с ним все в порядке. Если он сдал телефон 

и не написал эсэмэску, — я начинаю звонить и писать клас-

сному руководителю. А у нее — урок, она не может сразу от-

ветить. Представляете состояние, когда примерно час, до 

перемены, ты не знаешь, где и что с ребенком? Уверена, что 

среди родителей не одна я такая «тревожная» мама. В итоге 

вся эта огромная работа по сбору телефонов, по организа-

ции хранения и по оповещению родителей ложилась допол-

нительной нагрузкой на учителей. А они и так у нас очень за-

гружены. 

Поэтому телефоны собирать перестали — мой сын снова 

сам пишет мне «успокаивающие» эсэмэски. Но проблема, к 

сожалению, не решилась — дети постоянно сидят в телефо-

нах, отвлекаются на уроках. Эта тема поднимается абсолют-

но на каждом родительском собрании. 

ЧТО РЕБЕНОК БУДЕТ ЗНАТЬ И УМЕТЬ К КОНЦУ ПЕРВОГО КЛАССА?

ЧТЕНИЕ. Читать со скоростью 35—40 слов в минуту, 

устно составлять 3—5 предложений на определенную 

тему. Грамотно писать под диктовку слова, предложе-

ния из 3—5 слов. Знать наизусть 3—4 стихотворения 

из программы.

МАТЕМАТИКА. Знать последовательность чисел от 

0 до 100, хорошо уметь прибавлять и вычитать, счи-

тать в пределах 20 на основе состава числа. Называть 

числа в пределах 20 в прямом и обратном порядке, 

решать простые задачи в одно действие и составные 

задачи в два действия на основе простых задач. Знать 

единицы измерения длины, уметь чертить отрезки, 

простые фигуры. Различать отрезок, прямую и луч.

РУССКИЙ ЯЗЫК. Разделять небольшой текст на 

предложения, делить слова на слоги, писать заглав-

ную букву в начале предложения и именах собствен-

ных. Знать правило: жи-ши, ча-ща, чу-щу. В это же 

время начинается изучение безударных гласных, пар-

ных согласных, правописание разделительного мяг-

кого знака. Ребенок должен уметь писать текст из 

20—27 слов с известными орфограммами и знаками 

препинания.

ОКРУЖАЮЩИЙ МИР. Называть признаки живой и 

неживой природы, основные сведения о своей стра-

не, городе, планете. Знать виды транспорта, правила 

безопасного поведения в быту и на улице, в воде. Раз-

личать дикорастущие и культурные растения, диких и 

домашних животных. Правила личной гигиены. Знать 

строение термометра и определять температуру с по-

мощью термометра. 

Эксклюзив

Какие ошибки в начальной школе дети делают 
чаще всего и почему?

Методисты Яндекс.Учебника проанализировали огромный массив 

данных, состоящий из домашних заданий более чем 600 тысяч уче-

ников из 79 регионов России. Оказалось, к примеру, что на уроках 

русского языка больше всего трудностей вызывает разбор слов по 

составу и проверка безударных гласных в корне. Работать с текста-

ми — тоже задачка не из легких. Особенно большие затруднения вы-

зывает поиск и анализ средств выразительности. А в математике 

одна из самых сложных тем — дроби, плюс — задачки на логику и ди-

аграммы. 

Вот пример одного из самых сложных заданий: «Определить, какие 

из слов употребляются только в единственном числе, а какие — 

только во множественном: ножницы, молодежь, трамвай, тепловоз, 

синица, доброта, мышь, сливы, смех, каникулы».

— Сегодня мы уверенно можем сказать: никакая машина или техно-

логии не заменят учителя в начальной школе. И дело не только в эм-

патии и живых эмоциях. Частая причина детских ошибок — это пе-

реключение внимания. У соседа упала ручка, солнечный зайчик за-

прыгал на стене, а за окном проехал грузовик, — и вот она, ошибка. 

Такие вещи ни одна технология не способна учесть. А значит, кор-

ректно выстроить индивидуальную образовательную траекторию 

машина тоже не сможет, — рассказала директор по стратегии Ян-

декс.Учебник Наталья Чеботарь. — В то же время технологии могут 

значительно облегчить работу учителя, сэкономить время на рути-

не — на проверке заданий. Если ребенок допускает ошибку, сервис 

не ставит оценку, а сообщает ему, что ответ неправильный, и дает 

еще две попытки. При некоторых ошибках программа умеет давать 

подсказки. У ребенка есть возможность подумать и исправить свою 

ошибку без стресса и тревоги. В свою очередь учитель получает 

данные о времени решения, какие ошибки ребенок допустил и о ко-

личестве попыток, это помогает понять, что именно вызвало труд-

ности, разобраться в причине и отработать тему на уроке. 
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КИНО Призер Выборгского 
фестиваля Виталий Суслин 
— о своем новом фильме

Похитители 
металлолома

Жанна Васильева

Фильм Виталия Суслина «Седьмой пробег по контуру 
Земного шара» критики уже сравнили и с «Человеком 
без прошлого» Каурисмяки, и с «Похитителями вело-
сипедов» Витторио де Сика. 

Показанный на фестивале «Окно в Европу» в Вы-
борге, он стал фаворитом как критиков, которые отда-
ли ему «Белого слона», так и жюри. Картина получила 
специальный приз — «за авторский взгляд, форматиру-
ющий реальность героя». Актер театра «Ленком» 
Александр Карнаушкин, тонко и точно сыгравший 
главного героя — пожилого художника, подрабатываю-
щего охранником, в один момент оказавшегося без ра-
боты и жилья, — получил приз имени Саввы Кулиша.

Виталий Суслин отнюдь не «темная лошадка»,  выр-
вавшаяся вперед. 
На его счету — две 
награды «Кинотав-
ра» за фильм «Голо-
ва. Два уха» (2017), 
в том числе за луч-
ший сценарий. Его 
первый игровой 
фильм «Дефиле» 
(2016) был отмечен 
за лучшую работу 
режиссера в рос-
сийской программе 
международного 
фестиваля «Восток 
& Запад. Классика и 
авангард». Чем при-
влек его образ героя, никак не вписывающегося в стан-
дарты «успешной жизни», почему он не считает его не-
удачником, Виталий Суслин рассказал «РГ». 

Тема дороги заявлена уже в названии картины «Седь-
мой пробег по контуру Земного шара».  Жанр road 
movie был для вас важен?

ВИТАЛИЙ СУСЛИН: Слово «пробег» отсылает к пройденным 
километрам, которыми измеряется жизнь автомоби-
ля. Один пробег вокруг шара — это примерно 45 тысяч 
километров. История, рассказанная в фильме, проис-
ходит в тот момент, когда машина нашего героя едет 
вокруг Земли седьмой раз.

Вы говорили, что у главного героя фильма есть реаль-
ный прототип.

ВИТАЛИЙ СУСЛИН: Да, это знакомый художник из моего 
детства. В основе фильма — его подлинная история.

Съемка старой автобазы, где 60-летний художник ра-
ботает охранником, выглядит документально точ-
ной.

ВИТАЛИЙ СУСЛИН: Автопарк, в котором мы снимали, — жи-
вой документ эпохи. Этим автопарком руководил мой 
дедушка. Раньше там бурлила жизнь. Наш герой — Ми-
хаил — работал в автопарке художником-оформителем. 
У него в этих местах прошла не только молодость, но и 
большая часть жизни. А потом — все это испарилось… 

И он остался работать охранником, чтобы жить в 
своей маленькой мастерской, где он пишет картины.

Но когда он показывает свои работы, очевидно, что 
они, мягко говоря, не очень высокого качества. Вы спе-
циально выбирали такие картины?

ВИТАЛИЙ СУСЛИН:  Эти полотна могут быть сколь угодно 
несовершенными. Они могут не нравиться никому или 
— понравиться одному из ста. Но если человек пишет 
картину, потому что без этого не может, то эта картина 
имеет право на жизнь, — это его способ познавать мир.

Если бы герой был наивным художником, это было бы 
понятно. Но речь идет о профессиональном мастере…

ВИТАЛИЙ СУСЛИН:  Наш герой был скромным художником-
оформителем в автопарке: рисовал плакаты, офор-
млял стенды. Он пишет так, как может, без претензии 
на моду. Его картины представляют ценность в контек-
сте его судьбы. Если эти полотна будут другими, то это 
будет уже другая судьба и другая история.

Но он для вас отнюдь не неудачник, а лирический пер-
сонаж?

ВИТАЛИЙ СУСЛИН: Мой герой чувствует себя счастливым, 
когда видит красоту мира, когда он может писать. Для 
меня важно, что он сохраняет в себе человека в таких 
обстоятельствах, когда безысходность может приве-
сти к трагедии.  

Когда вы приглашали Александра Карнаушкина сыг-
рать главную роль, вас не смущало, что он в кино редко 
снимался?

ВИТАЛИЙ СУСЛИН: Наоборот, именно это привлекало. Мне 
нужен был артист с хорошим ремеслом, но при этом не 
знакомый для широкого круга зрителей. Хотелось, что-
бы люди поверили, что это настоящий художник. Труд-
но представить актера, который рекламирует банк, в 
роли пенсионера из провинциального городка, для ко-
торого маленькая мастерская и работа в старом авто-
парке — есть счастливая жизнь. 

Вы по первому образованию врач. Повлияла ли ваша 
первая профессия на то, как вы видите героя?

ВИТАЛИЙ СУСЛИН: Конечно, повлияла. Когда учишься в ме-
дицинской академии или работаешь в больнице, все 
время видишь страдания людей, — душевные и физи-
ческие. Начинаешь понимать, как удивителен и дорог 
каждый человек. Это сказывается на том, как ты на-
чинаешь смотреть на героев. На мой взгляд, произве-
дение искусства имеет ценность, если сопережива-
ешь происходящему, тогда ты становишься немного 
чище. 

СОБЫТИЕ В музее писателя в Таганроге создают уникальную звуковую атмосферу 

Дом Чехова заговорит

КАДРЫ 

В Волковском 
театре 
новый худрук

ПУСКЕПАЛИС 
ПОБЕДИЛ
Татьяна Ткачева, Ярославль

Актер и режиссер Сергей Пу-
скепалис возглавил академиче-
ский театр драмы имени Федо-
ра Волкова по итогам открыто-
го конкурса. Знакомство с 
труппой прошло 19 августа. 
Впрочем, Пускепалиса в Ярос-
лавле хорошо знают — он был 
главным режиссером Волков-
ского театра с 2009 по 2011 год.

Новое назначение, видимо, 
должно снизить градус напря-
женности в театре. Увы, в этом 
году здесь были драмы разные — 
и не всегда имевшие отношение 
к мукам творчества. Конфликт 
между худруком Евгением Мар-
челли и недавно появившимся 
директором Алексеем Туркало-
вым стал очевиден всем. В апре-
ле возникла идея: министр куль-
туры Владимир Мединский 
предложил объединить Волков-
ский театр с Александринским — 
для создания Первого нацио-
нального театра России. Проект 
сулил постоянную сцену в сто-
лице, масштабные творческие 
перспективы и материальные 
выгоды для коллектива. Но у 
Волковского театра собствен-
ная гордость: это первый рус-
ский профессиональный театр, 
основан в 1750 году, на будущий 
год юбилей. Александринский, 
может быть, и крепче стоит на 
ногах — но он на целых шесть лет 
младше. О чем тут говорить.

Большая часть труппы обра-
тилась в минкультуры с прось-
бой сменить директора. Смени-
ли. Следом добровольно ушел и 
его оппонент, худрук Марчелли. 
Минкультуры объявило откры-
тый конкурс концепций разви-
тия Волковского театра. Посту-
пило 9 заявок. После очной за-
щиты победителем признали 
Сергея Пускепалиса.

Последние полгода он слу-
жил заместителем худрука в 
МХАТ имени Горького. Там от-
неслись к решению коллеги с 
пониманием — тем более что 
творческие обязательства перед 
МХАТ он обещает выполнить. 
Так же, как и действующие кон-
тракты в кино — съемки в двух 
сериалах и фильме «Сердце 
Пармы». Что же касается пер-
спектив Волковского театра, 
Пускепалис объяснил:

— Считаю, что в театре дол-
жен продолжить работу худсо-
вет. Но входить туда должны 
только представители творче-
ской части, а их решение будет 
носить для худрука рекоменда-
тельный характер. По админи-
страции вопрос деликатный. 
Она должна понимать, что слу-
жит театру, в котором должны 
идти успешные спектакли. Не 
больше — но и не меньше. Дирек-
тор для худрука — компаньон 
компаньонов. Если будет мо-
мент диссонанса… Зная ситуа-
цию последних месяцев, я 
просто поражаюсь выдержке 
Евгения Жозефовича Марчелли. 
Такой конфликт недопустим.

Кадры и творческий тонус, 
заданный усилиями Марчелли, 
новый худрук обещает сохра-
нить. Планирует мастер-классы 
лучших деятелей театра. Труппа 
перейдет на контрактную осно-
ву. «Безработных не будет — дру-
гой вопрос, кому чем придется 
заняться». Нынешний реперту-
ар сохранится как золотой за-
пас, ставка на классику — но в 
поисках «своей пьесы» театр не 
обойдет и русскую прозу, и сов-
ременную драматургию.

В Ярославле два бренда — Ва-
лентина Терешкова и первый 
русский театр.  «Хочется, чтобы 
ярославский театр стал первым 
в России не только исторически, 
но и по номинальному значе-
нию, — сказал Пускепалис. — Не-
давно наткнулся в статье Андрея 
Кончаловского: в европейском 
театре поиск новизны становит-
ся важнее поиска сути. Так вот 
для меня искусство — инстру-
мент познания. Суть всегда но-
вее, чем форма». 

БАЛЕТ Завершились трехнедельные гастроли Большого театра 
в Лондоне 

Обещал вернуться

Лейла Гучмазова 

Э
тот тест давно изве-
стен: хочешь уви-
деть все возможно-
сти труппы — посмо-
три ее на гастролях. 
Тур Большого балета 
в Лондоне подошел 
для такой проверки 
идеально, ведь труп-

пе пришлось справляться со 
шлейфом обстоятельств.

До поездки в Британию ба-
лет Большого одолел бесконеч-
но долгий основной сезон со 
всеми положенными премье-
рами, вводами и менее круп-
ными гастролями. Выступле-
ния на самой престижной сце-
не Лондона Royal Opera House, 
он же театр Ковент-Гарден, 
планировались объемными и 
шли с 29 июня по 18 августа — 
это три недели непрерывных 
спектаклей, часто дважды в 
день. Плюс моральный фактор, 
кажется, донесенный репети-
торами до последнего лебедя 
кордебалета: гастроли посвя-
тили памяти легендарного 
британского импресарио Вик-
тора Хоххаузера, умершего в 

Лондоне на 96-м году жизни 
незадолго до приезда Большо-
го.

Более полувека назад имен-
но Хоххаузер вместе с женой 
Лилиан помог отечественному 
балету пробить «железный за-
навес», выполнив сложнейшую 
продюсерскую задачу и заодно 
радикально улучшив имидж 
страны через искусство. Во 
многом благодаря чете Хоххау-
зеров мир увидел, что не весь 
русский балет после револю-
ции остался на Западе, одобрил 
бренды «Большой балет» и 
«Киров/Мариинский балет» и 
полюбил их так, что запала хва-
тает по сей день. Возможно, 

уход Хоххаузера обозначил ко-
нец эпохи, тем важнее было ут-
вердить перед разборчивой пу-
бликой нынешний уровень 
труппы Большого театра. 

Напомним, театр 8 раз пока-
зал «Лебединое озеро», 7 раз 
исполнил «Спартака», дважды 
удивил публику «Светлым ру-
чьем» Алексея Ратманского и 
завершил гастроли серией из 4 
обреченных на успех «Дон Ки-
хотов», что в любой географии 
не надоедят публике никогда.  

The Times включила «Дон 
Кихот» в список избранных 
зрелищ для выходных.

«Большой балет завершает 
свои лондонские гастроли бле-

стяще поставленной Алексеем 
Фадеечевым романтической 
комедией Петипа, созданной 
еще в XIX веке. Никто не танцу-
ет так, как русские. Все билеты 
проданы, но можно попробо-
вать поймать возвраты. Коро-
левская опера, Лондон, сегодня 
и завтра».

Можно сколько угодно удив-
ляться возрасту балета, живу-
щего на московской сцене в 
разных редакциях с 1869 года — 
почти полтора века, потешать-
ся над отдаленностью либретто 
от оригинала Сервантеса, спо-
рить о напичканных в спек-
такль за годы износа вставках, 
но от его обаяния никуда не 
деться: лихость русской балет-
ной «испанщины» по-прежне-
му восхищает. Дирекция Боль-
шого балета хорошо продумала 
ходы и именно в этом спекта-
кле представила Лондону новое 
поколение малоизвестных и 
совсем не известных артистов, 
деликатно поддержав их опыт-
ными коллегами. 

В ролях Китри и Базиля вир-
туозничали Екатерина Крыса-
нова и Давид Мотта Соарес, 
Маргарита Шрайнер и Игорь 

Цвирко, Элеонора Севенард и 
Артемий Беляков, Юлия Степа-
нова и Денис Родькин. Сплошь 
новые для Лондона имена сре-
ди соло уличных танцовщиц, 
тореадоров и повелительниц 
дриад, и при въедливости за-
всегдатаев Ковент-Гарден у 
многих из них теперь наверня-
ка появились поклонники.

По запросу «bolshoi ballet 
tour london 2019» мониторится 
вся британская пресса со мно-
жеством отзывов на гастроли, и 
итог по горячим следам внуша-
ет оптимизм. Очевидно, что 
есть нужда в классических на-
званиях репертуара и в новин-
ках: прессу подивил хохот за-
глушающего оркестр зала от 
работ Руслана Скворцова и Де-
ниса Савина в комедийном 
«Светлом ручье». Очевидно, 
что Большой осторожно прово-
дит смену поколений, неизбеж-
ную в жестоком искусстве ака-
демического танца. И очевид-
но, что Большой снова будет 
желанным гостем Лондона в са-
мое ближайшее время. 

Партию Эгины из балета Арама 
Хачатуряна «Спартак» исполнила 
Светлана Захарова. 

А К Ц Е Н Т

Театр 8 раз показал «Лебединое озеро», 
7 раз исполнил «Спартака», дважды уди-
вил публику «Светлым ручьем» Алексея 
Ратманского и серией из 4 обреченных 
на успех «Дон Кихотов»  

История, рассказанная в фильме, происходит в тот момент, 
когда машина героя едет вокруг Земли седьмой раз.

Сергея Пускепалиса в Ярославле 
хорошо знают: он был главным 
режиссером Волковского театра.

Трудно предста-
вить актера, кото-
рый рекламирует 
банк, в роли пен-
сионера из про-
винциального 
городка

Алена Ларина, 
Ростов-на-Дону

Ж
илой дом в Таганроге, в 
котором юный Антон 
Чехов написал свои 

первые произведения, в том чи-
сле знаменитую пьесу «Безот-
цовщина» (известную также 
под названием «Платонов»), с 
недавних пор стал музеем. Ско-
ро в нем откроется экспозиция 
— и необычна она уже тем, что 
создает не только визуальный 
ряд, а еще и атмосферу звуков и 
разговоров тех времен, когда 
чеховская семья жила здесь.

Как появился здесь музей? 
Здание было выкуплено не-
сколько лет назад у бывших 
жильцов и отреставрировано в 
духе последней трети XIX века 
по сохранившимся фотографи-
ям того времени. Были воссо-
зданы деревянная пристройка к 
нему, парадная часть крыльца и 
забор. Сведения о том, каким 
был дом с 1874 по 1876  годы, 
когда в нем жили Чеховы, нашли 
в семейной переписке, а также в 
воспоминаниях одноклассни-
ков Антона Павловича и самого 
писателя. 

— Вряд ли юному Антоше, как 
его называли родители, в этом 
доме было очень уж комфортно. 
Уже двадцатисемилетним он 
прошел мимо дома и заметил 
потом: «Дом заброшен, ставни 
закрыты, как мы вообще могли 
в нем жить?!» Если войдете 
внутрь, все поймете, — расска-
зывает заведующая литератур-
ной частью чеховского таган-
рогского музея-заповедника 
Зоя Высоцкая, один из авторов 
концепции новой экспозиции.

Что там такое внутри? Захо-
дишь — кажется, конечно, тесно-
вато. Тем более для большой се-
мьи. Надо иметь в виду, что Че-

ховы — родители и шесть детей — 
справили здесь новоселье в 1874 
году. Дом теперь называют родо-
вой усадьбой семейства. До это-
го они снимали жилье. Земель-
ный участок под строительство 
купил дед будущего писателя 
Егор и разделил его на две части 
— для сыновей Митрофана и Пав-
ла. Сохранились ценные доку-
менты — план дома на три парад-
ных входа, с флигелем, амбара-
ми и другими дворовыми по-
стройками, каким его видел 
отец писателя, Павел Егорович.

Но воплотить амбициозный 
проект ему не удалось. Из-за не-
хватки средств семейное гне-
здышко получилось намного 
скромнее. Чтобы построиться, 
заняли деньги под проценты. 
Когда началось строительство, 
подрядчик Миронов стал вкла-

дывать средства в толщину 
стен, а это несколько (!) кирпи-
чей. Денег требовалось все 
больше и больше… И вот — в ито-
ге дом получился маленьким, 
всего на пять комнат вместе с 
гостиной.

И все же завершение его 
строительства когда-то было 
для Чеховых праздником: нако-
нец-то обрели родные стены. 
Вскоре на главу семейства нача-
ли наседать кредиторы.  Спаса-
ясь от долговой тюрьмы, Павел 
Егорович сбежал в Москву, 
пройдя ночью до станции пеш-
ком с чемоданами. Вскоре к 
нему присоединились жена и 
младшие дети (старшие уехали 
в столицу еще раньше). 

Антон Павлович, оставший-
ся в Таганроге один, три после-
дующие года жил самостоятель-

но, зарабатывая на жизнь репе-
титорством, и в то же время по-
могал родителям. Судя по их 
письмам к сыну, Чеховы в Мо-
скве очень нуждались. Периоди-
чески они просили Антошу при-
слать что-то из домашнего скар-
ба — самовар, таз для варенья, 
перины, подушки, зеркала, утю-
ги, Машину шубу и… деньги. 

Павел Егорович писал сыну: 
«Смотри, Антоша, работай, 
бери работы больше, вся наша 
родительская надежда на тебя». 
Есть и такие строчки: «Ты нам 
обещал три рубля, а прислал 
рубль двадцать. И что мы долж-
ны делать?!»

Несмотря на житейские 

трудности, самостоятельность 
пошла Антону на пользу. Он стал 
ходить в театр, библиотеку, луч-
ше учиться, ездить к друзьям и 
написал свои первые произведе-
ния.

Писатель с мировым именем 
рождался здесь, в Таганроге, в 
доме по улице с прозаичным на-
званием Конторская. Атмосфе-
ру, в которой это и происходило, 
пытаются воссоздать, насколь-
ко возможно, авторы музейной 
экспозиции.

— В ней не будет привычных 
экспонатов — предметов быта, — 
говорит замдиректора чехов-
ского музея-заповедника Лари-
са Токмакова. — Все это есть в 
других чеховских музеях в горо-
де. Из этого дома Чеховы  пра-
ктически все вывезли. Но в фон-
дах остались их письма, рисун-
ки, учебник Антона. Они особо 
ценны. Но еще неповторимы 
подлинные стены, расположе-
ние комнат, печь. И наша цель — 
воспроизвести атмосферу, в ко-
торую попал шестнадцатилет-
ний юноша, вышедший из этого 
дома в 19 лет навстречу миро-
вой славе. Язык экспозиции бу-
дет метафоричен. Посетитель 
окунется в эту обстановку и 
представит, как чувствовал себя 
здесь будущий литературный 
гений.

Дом оживет с помощью ау-
дио-, видеообразов, звуков — го-
лосов, смеха, слез, звона посу-
ды, боя часов. Чеховы будут при-
нимать гостей, мечтать о буду-
щем, отправлять детей на учебу, 
обсуждать городские новости.

Прозвучит переписка членов 
семьи. Некоторые из писем оз-
вучат впервые.

Так что в музей посетители 
смогут прийти не на обычную 
экскурсию, а на сеанс, на свида-
ние с Чеховым. 

Экспозиция оживет с помощью 
аудио-, видеообразов, звуков — 
голосов, смеха, слез, звона посуды, 
боя часов.
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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ХОККЕЙ «Спартак»  
побеждает с новым 
главным тренером

Знарка 
не обыграть

Максим Домчев

Московский «Спартак» продолжает победную серию 
перед стартом сезона Континентальной хоккейной 
лиги. Команда, которую в межсезонье возглавил экс-
наставник сборной России и питерского СКА Олег Зна-
рок, в контрольном матче переиграла «Динамо» — 2:0. 

«Спартак» летом выглядит мощно — в пяти матчах 
одержано пять побед. После триумфа на турнире в Че-
хии команда продолжила успешную серию и в спар-
ринге с «Динамо». Обе шайбы были заброшены в пер-
вом периоде с интервалом в 26 секунд. Открыл счет 
Мартиньш Карсумс, которому при выходе «два в один» 
ассистировал Каспарс Даугавиньш. А затем отменный 
бросок получился у капитана «красно-белых» Андрея 
Кутейкина — 2:0. 

После матча рулевой «Динамо» Владимир Крику-
нов рассказал, что его команда играла под нагрузками: 
«Мы продолжаем работать по два раза в день, пока не 
отпускаем ребят. Травмированных много. Противник 
играл взрослым составом, а мы — молодыми».

Олег Знарок, в свою очередь, признался, что пять 
подряд побед не говорит ни о чем. «Я сам удивлен, но 
это ни о чем не говорит, — сказал он. — Такие матчи нуж-
ны для того, чтобы мы проверяли сочетания и схемы 
игры. У нас пока на каждую игру новый капитан и асси-
стенты. Мы смотрим и оцениваем, как игроки себя ве-
дут в раздевалке и на льду».

Тем временем «Трактор», недавно победивший на 
Кубке губернатора Челябинской области, дважды под-
ряд обыграл «Салават Юлаев» — 1:0 и 2:1. «Адмирал» в 
Чехии переиграл местный «Литвинов» — 4:3, а «Сочи» 
с таким же счетом победил другой чешский клуб — 
«Спарту». «Ак Барс» лишь в овертайме смог сломить 
сопротивление «Нефтехимика» — 2:1. 

ТЕННИС Медведев выиграл 
престижный турнир 
в Цинциннати и вошел 
в топ-5 рейтинга АТР

Даниил 
и его «Мастерс»

Илья Соболев

Впервые за девять лет у России есть свой человек в топ-5 
мирового рейтинга Ассоциации теннисистов-професси-
оналов (АТР). В пятерку лучших ворвался 23-летний Да-
ниил Медведев, выигравший накануне турнир серии 
«Мастерс» в американском Цинциннати. В финале Мед-
ведев обыграл бельгийца Давида Гоффена — 7:6, 6:4.

Как о большом таланте Даниил заявил о себе доволь-
но давно, однако были основания сомневаться в том, что 
россиянин сумеет раскрыться до конца. В какой-то мо-
мент о его истериках говорили больше, чем об игре: в 
2016 году Медведев даже заплатил огромный штраф за 
перепалку с судьей, обвинившим его в расизме. На Уим-
блдоне-2017 запомнилось, как Даниил швырял в сторо-
ну арбитра мелочь, недвусмысленно намекая на ангажи-
рованность послед-
него. А сколько за 
это время было сло-
мано ракеток — не 
счесть.

Но Даниил по-
взрослел. Начал ра-
ботать с психологом, 
женился. И пришла 
стабильность, а вме-
сте с ней — результа-
ты. Нынешний сезон 
— пока лучший в ка-
рьере Медведева. У россиянина уже 44 победы: это боль-
ше, чем у кого-либо в сезоне. На втором месте идет испа-
нец Рафаэль Надаль с 41 выигранным матчем.

Апофеозом стали последние три недели, в течение ко-
торых Медведев налетал 2500 километров (от Вашинг-
тона через Монреаль в Цинциннати), играл чаще, чем 
раз в полтора дня, но дошел при этом до трех финалов 
подряд. Такие перформансы удавались только игрокам 
калибра Федерера, Надаля, Джоковича и, как правило, 
заканчивались удачным выступлением на главном аме-
риканском турнире — Открытом чемпионате США. Не-
даром побежденный россиянином Давид Гоффен в своей 
речи сказал: «Ты готов к Нью-Йорку».

Попутно Медведев стал самым молодым чемпионом 
Цинциннати с 2008 года, когда там победил 21-летний 
Энди Маррей. Но для российских болельщиков важнее 
тот факт, что впервые за девять лет у нас снова есть тен-
нисист в топ-5. Последним из наших соотечественников 
там фигурировал Николай Давыденко в июне 2010-го. 
Впрочем, главная проверка на величие впереди — уже 
упомянутый Открытый чемпионат США, который прой-
дет с 26 августа по 8 сентября. Кстати, на турнирах 
«Большого шлема» Медведев ни разу не проходил даль-
ше 1/8 финала. Кажется, Даниил в подходящей форме, 
чтобы это исправить.

Наши могли сделать в Цинциннати и дубль, но в фина-
ле женского турнира Светлана Кузнецова не совладала с 
хозяйкой корта Мэдисон Кис — 5:7, 6:7. Но все равно вы-
ступление 34-летней россиянки позволяет с оптимиз-
мом ждать US Open, который она, к слову, выиграла в 
2004 году. 

ФУТБОЛ  Для выхода в групповой этап Лиги чемпионов «Аяксу» осталось обыграть 
АПОЭЛ из Кипра

Голландцы полетели
Илья Зубко

С
егодня тремя матчами 
стартует раунд плей-офф 
Лиги чемпионов. Это по-

следний отборочный этап, по-
бедители которого получат ме-
ста в основной сетке самого 
престижного еврокубка. 

Всего остается 12 претен-
дентов на солидный кусок лиго-
чемпионского пирога — только 
попадание в групповой этап, 
напомним, приносит клубу по-
рядка 20 миллионов евро. Сре-
ди соискателей и российский 
«Краснодар», которому пред-
с т о и т  б и т в а  с  г р е ч е с к и м 
«Олимпиакосом». Она назначе-
на на среду, как и матчи в Загре-
бе и Берне, где «Динамо» при-
мет «Русенборг», а «Янг Бойз» 
— «Црвену Звезду». Ну а пока 
внимание болельщиков скон-
центрировано на столице Кип-
ра. В Никосию пожаловал полу-
финалист прошлого розыгры-
ша амстердамский «Аякс».

Голландский гранд год назад 
тоже начинал с ранних стадий 
отбора, а в итоге чуть не попал в 

финал — гол на последней мину-
те ответного полуфинала от 
«Тоттенхэма» до сих пор снится 
болельщикам «красно-белых» в 
самых страшных кошмарах. Но 
в любом случае «Аякс» смог 
вновь заявить о себе как об од-
ном из величайших клубов Ев-
ропы — в последнее время об 
этом уже стали забывать. Так 
что сейчас на амстердамцев 
смотрят совсем по-другому, да 
и поклонников у голландского 
клуба явно прибавилось.

«Аякс», разумеется, не избе-
жал распродажи лидеров после 
столь впечатляющего сезона. 
Но многих удалось сохранить, 
так что слабее команда вроде бы 
не стала. А об уровне конкурен-
ции за место в основе говорит 
хотя бы то, что недавний лидер 
«Спартака» Квинси Промес, ле-
том перешедший в «Аякс» из ис-
панской «Севильи», сидит в глу-
хом запасе и не выходит даже на 
замену. Тем не менее квалифи-
кация пока дается команде Эри-
ка тен Хага тяжело. В прошлом 
раунде голландцам достался 
греческий ПАОК. Игра в Сало-

никах на клокочущем стадионе 
«Тумба» закончилась 2:2. От-
ветный поединок на «Амстер-
дам Арене» тоже был веселый — 
гости открыли счет,  затем 
«Аякс» не реализовал пенальти. 
Но в конце концов все-таки вы-
играл 3:2 и прошел дальше.

Следующий соперник у гол-
ландцев — кипрский АПОЭЛ, ко-
торый в прошлом раунде не без 
приключений прошел «Кара-
бах» из Азербайджана (1:2 дома 
и 2:0 в гостях). Он похож на 
ПАОК как минимум темпера-
ментом своих болельщиков. 
При этом у киприотов куда 
больше еврокубкового опыта, 

чем у коллег из Салоников. 
АПОЭЛ четырежды играл в 
групповом этапе Лиги чемпио-
нов, а в сезоне 2011/12 доби-
рался даже до 1/8 финала, где 
уступил мадридскому «Реалу». 
До поражения от «Карабаха» 
киприоты выиграли на своем 

стадионе пять матчей подряд. 
Выводы из той локальной неу-
дачи наверняка в команде сде-
ланы, так что «Аяксу» придется 
очень постараться, чтобы вер-
нуться в Амстердам с хорошим 
настроением.

Параллельно любопытная 
встреча пройдет в австрийском 
Линце. Здесь команда ЛАСК, за 
которую выступает хорошо 
знакомый спартаковским бо-
лельщикам Эммануэль Пога-
тец, принимает «Брюгге» из од-
ноименного бельгийского горо-
да. Если «Брюгге» на европей-
ской арене известен давно, а в 
последние годы команда ста-
бильно попадает в групповой 
этап как минимум Лиги Евро-
пы, то о существовании ЛАСКа 
люди за пределами Австрии, 
возможно, даже не догадыва-
лись. Весь международный 
опыт команды из Линца до сих 
пор ограничивался двумя пора-
жениями от польского «Гурни-
ка» в предварительном раунде 
Кубка европейских чемпионов 
1965/66. 

Сейчас ЛАСК переписывает 
историю — на прошлом этапе он 
выбил вполне сопоставимый с 
«Брюгге» по уровню швейцар-
ский «Базель». Списать это на 
банальное везение не получит-
ся хотя бы потому, что «Базель» 
проиграл оба матча — 1:2 и 1:3. 
«Брюгге» на фоне дерзких ав-

стрийцев, естественно, все рав-
но будет считаться фаворитом. 
Но, возможно, сенсации от ЛА-
СКа еще не закончены.

Наконец, в третьей паре ве-
чера собраны команды из вос-
точной Европы — румынский 
ЧФР и пражская «Спарта». 
Клуб из Клужа пошумел на сты-
ке нулевых, когда трижды играл 
в групповом раунде Лиги чем-
пионов. Но затем наступил спад 
— на внутренней арене ЧФР 
утратил титул аж на шесть лет. 
Возвращение состоялось в 
прошлом сезоне и получилось 
оно обескураживающим. Ру-
мынский клуб вылетел из чем-
пионской Лиги после встречи 
со шведским «Мальме», а затем 
умудрился дважды проиграть 
«Дюделанжу» из Люксембурга 
и остался даже без Лиги Евро-
пы. 

На этот раз команда из Клу-
жа, которую возглавляет экс-
наставник московского «Дина-
мо» Дан Петреску, начала с са-
мых низов квалификации и вы-
ступает куда лучше. ЧФР уже 
прошел «Астану», даже проиг-
рав казахстанскому клубу на 
выезде. Далее был бит «Макка-
би» из Тель-Авива, а в прошлом 
раунде чемпион Румынии в 
эпической битве одолел «Сел-
тик» (1:1 дома и 4:3 в гостях). 

Что представляет собой сей-
час «Спарта», сказать сложно. 
Матч против ЧФР станет для 
пражан дебютом в этом евро-
кубковом сезоне — предыдущие 
раунды отбора команда пропу-
скала. На внутренней арене 
пражане недавно вернули бы-
лое величие, оформив первый 
со времен раздела Чехослова-
кии золотой дубль. Прошлый 
сезон вообще для «Славии» по-
лучился знаковым — были успе-
хи и в Лиге Европы, где команда 
вышла из группы вместе с пи-
терским «Зенитом», затем одо-
лела в плей-офф «Генк» и «Се-
вилью» и пала только в нерав-
ном бою с будущим обладате-
лем титула «Челси». А вот в ос-
новной сетке Лиги чемпионов 
единственный опыт «Славии» 
был 12 лет назад.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Дубль французского защитника 
принес «Спартаку» победу над ЦСКА

Жиго ударил дважды
Илья Зубко 

М
атчем между сто-
личными клуба-
ми «Спартак» и 
ЦСКА вчера за-
вершился шестой 
тур в Российской 
футбольной Пре-
мьер-лиге. Побе-
да в московском 

дерби на арене «красно-белых» 
в Тушино на этот раз досталась 
спартаковцам  —  2:1. 

К неудовольствию многих 
болельщиков один из самых 
ожидаемых матчей сезона вы-
несли на рабочий день. Но была 
у такого решения очень веская 
причина — «красно-белые» иг-
рают сейчас в квалификации 
Лиги Европы, и эти матчи про-
ходят по четвергам. Так что ко-
манде Олега Кононова дали 
лишний день отдохнуть после 
встречи со швейцарским «Ту-
ном».

Фанатская тема в день глав-
ного дерби нередко выходит на 
первый план, но на этот раз 
конкретно перед игрой все 
прошло довольно мирно и ни-
каких массовых драк в метро 
или электричках замечено не 
было. Свою энергию болель-
щики приберегли для более 
мирных целей. Правда, не обо-
шлось и без казусов. Не успел 
диктор по стадиону объявить, 
что арена — территория без 
мата,  как гостевой сектор 
дружно зарядил нецензурную 
речовку в адрес «Спартака»... 

Дальше в программе значи-
лись слова благодарности эки-
пажу «Уральских авиалиний», 
героически посадившему са-
молет в кукурузном поле. Но 
именно в тот момент, когда 
стадион должен был устроить 
овацию героям, на фанатской 
трибуне «Спартака» начали 
взрываться петарды. Грохот и 
черный дым, которым начало 
заволакивать трибуну, торже-
ственность момента сильно 
смазал. 

 Дебют матча остался за ар-
м е й ц а м и ,  к от о р ы е  и  м я ч 
контролировали больше, и 
действовали осмысленнее. 
Первый голевой момент тоже 
создал ЦСКА — Чалов бил в 
упор из убойнейшей позиции, 
но вратарь «красно-белых» 
Максименко свою команду 
спас каким-то чудом. Вскоре 

произошла и первая замена. У 
армейцев  Ефремова сменил 
японец Нисимура.  На ходе 
матча эта рокировка, впрочем, 
не отразилась никак. Спарта-
ковцы всячески пытались пе-
ревести игру на чужую поло-
вину, временами удачно дейст-
вовал Шюррле, но в целом ни-
каких проблем обороне армей-

цев команда Олега Кононова 
создать не смогла. Разве что 
уда р  Ти л я  и з - за  п р е д ел о в 
штрафной перед самым пере-
рывом мог стать опасным, но 
мяч пролетел правее штанги. 
0:0 по итогам первой полови-
ны при не самой выдающейся 
игре стали дольно закономер-
ным итогом.

Во втором тайме ЦСКА под-
давил еще сильнее. Армейцы 
пошли вперед большими сила-
ми, за что в итоге были наказа-
ны на 59-й минуте, когда «Спар-
так» убежал в контратаку. Ее 
начал Бакаев, который перевел 

мяч налево свободному Шюрр-
ле, и немец идеальным по точ-
ности навесом нашел в штраф-
ной голову Жиго, зарядившего 
точно в угол — 1:0.

П о с л е  э м о ц и о н а л ь н о го 
празднования спартаковцы на 
кураже могли забить еще, но до 
акцентированного удара дело 
довести не смогли. ЦСКА же, пе-
реждав этот всплеск, ответил 
весьма оперативно. Марио Фер-
нандес на 68-й минуте пробил 
издали с ювелирной точностью. 
Мяч миновал и спартаковских 
защитников, и руки прыгнув-
шего вправо Максименко — 1:1. 
Настала очередь гостевого сек-
тора жечь припасенные дымо-
вухи, тогда как остальная часть 
стадиона погрузилась в печаль. 
Пиротехническое шоу от «кра-
сно-синих» оказалось слишком 
уж мощным. Белая пелена опус-
тилась на поле, и главному ар-
битру матча Сергею Карасеву 
пришлось игру прекратить.

Попутного ветра пришлось 
ждать минут пять. Дым за это 
время толком не развеялся, но 
команды вернулись к футболу. 
После подачи углового у ворот 
ЦСКА возникла суматоха, а 
лучше всех в этом сумбуре со-
риентировался неутомимый 
Жиго, оформивший дубль — впе-
чатляющая результативность в 
исполнении центрального за-
щитника «красно-белых». Кон-
цовка матча прошла в отчаян-
ных попытках армейцев спа-
стись, но «Спартак» отстоял 
минимальное преимущество и 
празднует тяжелую победу в 
дерби. 

Очередное дерби между 
«Спартаком» и ЦСКА получилось 
боевым.

Игроки «Аякса» (справа) с трудом прошли в квалификации греческий ПАОК. А теперь отправляются на Кипр.

А К Ц Е Н Т

Об уровне конкуренции за место в соста-
ве «Аякса» говорит хотя бы то, что недав-
ний лидер «Спартака» Квинси Промес 
сидит в Амстердаме в глухом запасе

За последние три недели Даниил Медведев выиграл 14 матчей 
из 16 и дошел до финалов трех турниров подряд.

НОВОСТИ 

ФИФА огласила
кандидатов
на премию
за гол года

ЗАБИВАЛИ
КРАСИВО
Артур Нанян

В ФИФА назвали претендентов 
на премию имени легендарного 
венгерского игрока Ференца 
Пушкаша — награду, которую 
вручают автору лучшего гола 
за год. 

В список кандидатов вошли 
следующие футболисты: Лио-
нель Месси («Барселона»), Зла-
тан Ибрагимович («Лос-Андже-
лес Гэлакси»), Андрос Таунсенд 
(«Кристал Пэлас»), Фабио Ква-
льярелла («Сампдория»), Мате-
ус Кунья («РБ Лейпциг»), Хуан 
Кинтеро («Ривер Плейт»). 

Также в число номинантов 
попали три представительницы 
женского футбола: Аджара 
Нчут (сборная Камеруна), Бил-
ли Симпсон (сборная Северной 
Ирландии) и Эми Родригес 
(«Юта Роялс»). 

На официальном сайте 
ФИФА уже вчера началось го-
лосование для болельщиков, 
которое продлится до 1 сентя-
бря. Три победителя выйдут в 
финальный этап. Там уже ле-
генды ФИФА выберут лучший 
гол. Вручение награды состоит-
ся 23 сентября в Милане. 

Россияне 
выступят 
на велогонке 
«Вуэльта 
Испания»

ПОЗВАЛИ
В ПЕЛОТОН
Илья Трисвятский

Как минимум два россиянина 
выступят на стартующей в 
ближайшую субботу велошос-
сейной супермногодневке «Ву-
эльта Испания». Это стало из-
вестно после того, как состав 
на гонку объявила команда 
«Катюша-Альпецин».

Впервые в карьере «Вуэль-
ту» поедет 30-летний Вячеслав 
Кузнецов, за плечами у кото-
рого уже четыре многодневки 
«Джиро д’Италия». Компанию 
ему составит Павел Кочетков. 
Он на три года старше, имеет 
опыт прохождения маршрутов 
всех трех самых престижных 
гонок международного кален-
даря — «Тур де Франс», «Джи-
ро»  и «Вуэльты».

Составы ряда команд еще 
формируются, точное число 
россиян на предстоящей гон-
ке станет известно чуть позд-
нее.

Нынешняя, уже 74-я по сче-
ту «Вуэльта» стартует 24 авгу-
ста в испанской Торревьехе. 
Также пелотон заедет в Андор-
ру и Францию. Всего 21 этап, 
длина маршрута 3272 км. 

Экс-тренер 
сборной 
объявил 
о болезни 

БЛАТТ 
ПОБОРЕТСЯ
Иван Ильин

Бывший главный тренер сбор-
ной России по баскетболу Дэвид 
Блатт публично объявил о тяже-
лой болезни. Врачи обнаружили 
у него первично-прогрессирую-
щий рассеянный склероз.

Блатт сейчас тренирует гре-
ческий «Олимпиакос», и имен-
но клубные медики диагности-
ровали у него это заболевание. 
Болезнь у людей проявляется 
по-разному. У Дэвида она влия-
ет на ноги, которые сильно 
ослабели. Это было видно еще 
по ходу прошлого сезона, когда 
тренер с трудом ходил и руко-
водил командой, сидя на ска-
мейке. Но тогда причиной на-
зывали проблемы со спиной. 

— Несмотря на шок и боль, 
которые охватили меня, я по-
нял, что моя жизнь теперь из-
менится, но в то же время при-
нял твердое решение не сда-
ваться, — говорится в офици-
альном заявлении Блатта.

По словам тренера, кото-
рый приводил сборную России 
к победе на Евробаскете и 
«бронзе» Олимпиады в Лондо-
не, он постоянно выполняет 
физические упражнения и 
много плавает, чтобы сохра-
нять подвижность. 

Медведев стал 
первым за девять 
лет россиянином 
в топ-5 мирового 
рейтинга
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Положение команд

И В Н П М О
1. «Зенит» 6 4 2 0 9-2 14

2. «Локомотив» 6 4 1 1 11-5 13

3. «Краснодар» 6 4 1 1 10-4 13

4. «Спартак» 6 3 2 1 8-6 11

5. «Ростов» 6 3 2 1 10-9 11

6. ЦСКА 6 3 1 2 5-5 10

7. «Рубин» 6 3 1 2 4-3 10

8. «Арсенал» 6 3 1 2 8-7 10

9. «Урал» 6 2 1 3 9-13 7

10. «Уфа» 6 2 1 3 8-8 7

11. «Ахмат» 6 2 1 3 4-8 7

12. «Кр. Советов» 6 2 0 4 9-9 6

13. «Динамо» 6 1 2 3 4-6 5

14. «Тамбов» 6 1 1 4 6-9 4

15. «Сочи» 6 0 3 3 1-7 3

16. «Оренбург» 6 0 2 4 6-11 2
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